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ВНИМАНИЕ!
Московский финансово-юридический университет 

МФЮА приглашает на работу выпускников бака-
лавриата, специалитета и магистратуры дневного 
отделения, студентов магистратуры дневного от-

деления педагогических и технических вузов.  Пред-
лагаем вам работу без отрыва от учебы, обучение в 

магистратуре и МВА, успешную карьеру!
Все подробности по телефону +7 (495)232-01-62

РАБОТА ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ 
ВУЗОВ И СТУДЕНТОВ!
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ШЕСТИСОТОЧНАЯ 
ЭКОНОМИКА

С начала кризиса в стране россия-
не начали постепенно возвращаться к 
истокам — то есть на свои шесть соток. 
Цены на овощи и фрукты нынче кусаются. 
Начало августа, а огурцы стоят не меньше 
сотни за килограмм. Вырастить свои куда 
дешевле.

Но сажают нынче не только огурцы да 
картошку. В моде — экзотика, к которой 
уже практически перестали относиться 
виноград и черешня. В последние годы 
сограждане умудряются выращивать в 
подмосковных огородах айву, француз-
ские артишоки, индийский овощ момор-
дику или пассифлору из семян тайской 
гренадиллы. Как следствие — в этом году 
эксперты зафиксировали резкий всплеск 
спроса на товары для сада и огорода.

Экономя на овощах, фруктах 
и морском отдыхе, россияне 

возвращаются на дачные участки

Ничто не вечно под Луной. Эта 
древняя истина никогда не испытывала 
недостатка в доказательствах, но вряд 
ли три с половиной года назад кто-то 
мог предположить, что мир будет ме-
няться так быстро. Украинский кризис, 
возвращение Крыма к родным берегам 
и, наконец, избрание Дональда Трам-
па дали толчок к переменам, которые 
без преувеличения можно назвать 
тектоническими. Одно из возможных 
последствий этого глобального поли-
тического сдвига — отказ Германии от 
безъядерного статуса.

Германия задумалась 
о создании 

собственного 
ядерного арсенала

АТОМНЫЙ 
РЕЙХ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

На отдыхе в Тыве Владимир Путин при-
мерил на себя образ Индианы Джонса — не-
утомимого искателя приключений и покори-
теля сердец, причем с учетом политического 

контекста, речь, по всей видимости, идет о 
сердцах всех избирателей. Россияне смогли 
убедиться, что за 10 лет, минувших с ана-
логичной фотосессии, их президент ничуть 

не изменился и вполне способен еще один 
срок отпахать, как раб на галерах.

Рыболовный анонс 
предвыборной кампании 
Владимира Путина

ИНДИАНУ ДЖОНС В ПРЕЗИДЕНТЫ!

Верховный главнокомандующий и 
ее армия: Ангела Меркель в гостях 
у спецназовцев бундесмарине — 
военно-морских сил Германии.

БУТЫЛОЧКУ НЕ ОСТАВИТЕ?
В России хотят возобновить массовый прием 

стеклотары
Идея по введению залоговой стоимо-

сти стеклянных емкостей принадлежит 
депутату Заксобрания Ленобласти Влади-
миру Петрову. Он предлагает индексиро-
вать каждую бутылку ценником, по кото-
рому после использования содержимого 
ее можно будет обменять на деньги. Во 
времена СССР эту инициативу приняли 
бы на ура — тогда это была целая быто-
вая отрасль, и этот механизм оказывал 

поддержку бюджетам граждан, которые 
месяцами хранили использованную по-
суду на балконах, чтобы в нужный момент 
восполнить капитал. Теперь, когда боль-
шинство заводов питьевых напитков за-
казывают собственную, уникальную тару, 
бутылки, как и сейчас, будут принимать 
«на бой», и выручить от этого хороший куш 
окажется крайне затруднительно.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Хотя редкий Рогозин долетит до Кишинева, 
у него пока получается десантироваться в Теге-
ран. Во время своего пребывания в Иране вице-
премьер и главный российский спец по отношени-
ям с Молдавией Дмитрий Рогозин провел встречу 
с президентом этой страны Игорем Додоном. Во 
время этого рандеву президент Додон попросил 
не вводить против его государства санкции из-за 
недавнего скандального недопуска Рогозина на 
территорию Молдавии. 

Полностью присоединяюсь к этому поже-
ланию, но с одной важной оговоркой. Совсем 
без санкций, или, если быть более точным, мер 
кадрового характера, не обойтись. Но вот направ-
лены эти меры должны быть не на Молдавию, а на 
самого Дмитрия Рогозина.

У любого политика, как и у любого продукта, 
есть свой срок годности. Политик имеет мораль-
ное право занимать высокий пост только до тех 
пор, пока его деятельность на этом посту при-
носит ощутимую пользу стране. Как только этот 
ресурс реального или потенциального позитива 
исчерпывается, любой патриотически настроен-
ный политик должен задуматься о смене сферы 
деятельности.

Для Дмитрия Рогозина как для спецпред-
ставителя Президента РФ по Приднестровью и 
председателя правительственной комиссии по 
отношениям с Молдавией этот момент, к сожа-
лению, наступил. Его дальнейшее пребывание 
на этих двух постах — основную должность вице-
премьера по ВПК мы выводим за скобки — явля-
ется с точки зрения интересов России глубоко 
контрпродуктивным.

И не надо расценивать этот призыв как упрек 
или даже обвинение в адрес Дмитрия Рогозина. 
Проблема состоит не в том, что Рогозин сделал 
или не сделал что-то не то. Проблема в том, что 
российско-молдавским отношениям необходим 
свежий старт. А пока главным ответственным за эти 
отношения в Москве является Дмитрий Олегович 
Рогозин, подобный свежий старт принципиально 
невозможен.

Поясню свою мысль для тех, кто не следил за 
перипетиями отношений Москвы и Кишинева — а 
таких, как я подозреваю, большинство. Молда-
вия — республика, которая управляется по очень 
нетипичной для постсоветского пространства 
схеме. Официальным главой государства явля-
ется президент Игорь Додон — политик, который 
настроен на улучшение отношений с Россией. 
Однако реальные рычаги власти находятся не в 
руках Додона. Реальные рычаги власти — у хи-
троумного олигарха местного розлива по имени 
Влад Плахотнюк. 

РОГОЗИНУ 
ПОРА НА ВЫХОД

Почему России 
надо менять своего 
спецпредставителя 
по Приднестровью

ГАРИК СУКАЧЕВ СЕЛ 
НА МОТОЦИКЛ И ОТПРАВИЛСЯ 

ПО ЧУЙСКОМУ ТРАКТУ 
Премьера фильма «То, что во мне» 

знаменитого музыканта о его 
путешествии по Алтаю состоялась 

на юбилейном кинофестивале «Окно 
в Европу» в Выборге Ленинградской 

области. Посвящен он кино 90-х. А 
Гарик (хотя это сценическое имя, 
да еще для друзей и близких, а в 

кино он Игорь Сукачев, и даже Игорь 
Иванович) как раз и начинал в это 

самое время снимать свой первый 
фильм «Кризис среднего возраста». 

Теперь закончил уже шестую 
картину, возможно, самую личную, 

про то, что внутри.Читайте 8-ю стр.

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может при-

нести вам 5000 рублей! Этот го-
норар ждет любого, чья новость будет 

опубликована на страницах «Московского 
комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
Дежурная бригада: Ирина БЛИННИК, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 

Татьяна АНТОНОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Семь человек пострадали в 
ночь на воскресенье на юго-
востоке столицы, на пере-
сечении Авиамоторной и 5-й 
Кабельной улиц, в результате 
столкновения кареты скорой 
помощи с легковым автомо-
билем такси марки «Шевро-
ле». «Скорая» ехала по вызову 
со стороны шоссе Энтузиа-
стов, а такси, перевозившее 
четырех пассажиров, пово-
рачивало с 5-й Кабельной. 
Несмотря на включенные 

проблесковые маячки на не-
отложке (при этом, по сло-
вам очевидцев, звуковой 
сирены не было), водитель 
«Шевроле» не уступил ей 
дорогу, после чего произо-
шло столкновение. «Скорая 
помощь» перевернулась, а 
такси врезалось в столб. В 
результате трое участников 
ДТП получили сотрясение 
головного мозга, остальные 
— травмы и ушибы. Все они 
были госпитализированы.

НИЩЕГО ДОЛЖНИКА ЗАСТАВЯТ 
ДЕЛИТЬ ИМУЩЕСТВО С СУПРУГОЙ 

БЕЗ ВСЯКОГО РАЗВОДА
Расплачиваться по дол-

гам мужей, у которых нет ни 
гроша за душой, придется 
женам. К такому выводу при-
шел Верховный суд. Чтобы 
расплатиться по кредитам 
или распискам, супругам 
придется без развода делить 
совместное имущество.

Как стало известно «МК», 
в ВС попала жалоба граж-
данина, который несколь-
ко лет назад дал в долг 10 
миллионов рублей своему 
приятелю. Так как сумма 
большая, заем было реше-
но оформить письменным 
договором. По нему должник 
брал деньги под 24 процента 
годовых. Но в назначенный 
срок сумма кредитору воз-
вращена не была. Тот пошел 
в суд (конфликт разгорелся 
в Санкт-Петербурге) и, есте-
ственно, спор выиграл. За-
тем получил исполнитель-
ный лист и в надежде быстро 
вернуть кровные средства 
отнес документ судебным 
приставам.

Вскоре судебные исполни-
тели огорошили незадачли-
вого кредитора. Оказалось, 
что его должник беден как 
церковная мышь. По доку-
ментам у него не было ни 
личного имущества, ни де-
нег в банках. В итоге приста-
вы вернули исполнительный 
лист, не взыскав ни копейки. 

Правда, сам взыскатель вы-
яснил, что его оппонент же-
нат. А у супруги с финансо-
вым положением как раз все 
в порядке. Дама числилась 
учредителем двух фирм. 
Кроме того, на нее был за-
писан автомобиль. Причем 
всем этим богатством жен-
щина разжилась уже в браке 
с «нищим» должником.

Разгневанный истец снова 
побежал судиться. На этот 
раз он просил у суда поде-
лить фирмы и автомобиль 
пополам, продать половину 
задолжавшего супруга с тор-
гов и из этих денег погасить 
долг. Однако суды первой и 
апелляционной инстанций 
ответили отказом. Зато Вер-
ховный суд встал на сторону 
взыскателя.

Как разъяснил в своем 
определении ВС, кредитор 
имеет право требовать, что-
бы суд разделил имущество 
супругов. Причем такой сце-
нарий возможен, даже если 
семья крепкая и муж с женой 
не планируют разводиться. В 
результате этой схемы слу-
жителям Фемиды надлежит 
выделить ту долю, которую 
муж-должник получил бы в 
случае расторжения брака. 
После этого кредитор смо-
жет снова обратиться к при-
ставам и наконец-то вернуть 
свои деньги.

СЫН ОСНОВАТЕЛЯ «АСМАРАЛА» 
СТАЛ ЖЕРТВОЙ СНАЧАЛА 

СКИНХЕДОВ, А ПОТОМ ВРАЧЕЙ
Сын первой в России 

женщины-президента фут-
больного клуба стал жерт-
вой халатности столичных 
медиков. Мужчина четыре 
года мучился от болей в жи-
воте, причиной которых был 
забытый инородный пред-
мет. Гагаринский суд Москвы 
обязал нерадивых эскулапов 
выплатить пострадавшему 
более 800 тысяч рублей. 

Как стало известно «МК», 
поводом к обращению в боль-
ницу №31 Москвы стало напа-
дение на  Алана Аль-Халиди 
в апреле 2010 года. Поздним 
вечером 36-летний житель 
столицы возвращался до-
мой с работы, когда на улице 
Профсоюзной его встретили 
несколько скинхедов. Интел-
лигентного вида мужчина 
привлек их внимание своей 
экзотической внешностью: он 
вырос в многодетной семье 
выходца из Ирака, приехав-
шего в Россию в 60-х годах. 
Отец Алана — успешный биз-
несмен Хуссам Аль-Халиди 
— основал футбольный клуб 
«Асмарал», который после 
его исчезновения в Ираке 
возглавила жена Светлана 
Бекоева (она стала первой в 
истории России женщиной-
президентом ФК. — «МК»). 
Нацисты в этот день празд-
новали день рождения Гитле-
ра и искали себе жертву. Они 
жестоко избили Алана и ис-
кололи его ножами, повредив 
легкие и сердце. Раненого в 
бессознательном состоя-
нии доставили в больницу, 

где ему была проведена экс-
тренная операция. Пациент 
потерял 70 процентов крови, 
но, к счастью, смог выкараб-
каться. Преступников вскоре 
поймали и осудили. Главарем 
банды оказался сводный брат 
актера Артура Смольянинова 
Емельян Николаев.

Процесс реабилитации у 
Аль-Халиди занял длитель-
ное время, рана на боку 
никак не заживала, а врачи 
лишь пожимали плечами и 
советовали обрабатывать ее 
мазью. Спустя четыре года 
Алану стало совсем плохо. 
Ему сделали УЗИ и экстрен-
но отправили на операцию. 
В ходе оперативного вмеша-
тельства выяснилось, что все 
это время в животе находи-
лась… марлевая салфетка, 
забытая невнимательными 
хирургами. 

Жертва халатности меди-
ков обратился за помощью 
к Фемиде и просил взыскать 
с них 4 миллиона рублей за 
причинение вреда здоровью. 
Представитель ГКБ №31 за-
явил, что врачи сделали все 
возможное для спасения 
жизни пациента, находивше-
гося в тяжелом состоянии. 
«Мы считаем, что обвинения 
беспочвенны», — заключил 
юрист. 

— В результате Гагаринский 
суд удовлетворил иск частич-
но — с ответчика в пользу ист-
ца взыскали более 800 тысяч 
рублей, — сообщила «МК» 
пресс-секретарь Гагаринско-
го суда Алена Горбенко. 

ПОДРОСТОК ПОГИБ, ПОВИСНУВ НА ПРОВОДАХ
От поражения электриче-

ским током погиб 16-летний 
москвич, который проводил 
летние каникулы в садовом 
товариществе Чеховского 
района. Школьник взобрал-
ся на высоковольтную вышку 
и, не удержавшись, сорвался 
прямо на провода. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла около 
20.30. Ученик 10-го класса 
одной из столичных школ 
Олег (имя изменено. — 
«МК») вместе с родителями 

проводил время на даче, рас-
положенной в подмосковном 
селе Дубна. Ближе к вечеру 
подросток вместе с друзьями 
отправился гулять по селу, и 
вскоре компания набрела на 
вышку, от которой отходили 
высоковольтные линии элек-
тропередачи. Забыв о мерах 
безопасности, школьник ре-
шил взобраться на строение. 
В какой-то момент он не удер-
жался на железных перекла-
динах и сорвался вниз. А по-
скольку Олег успел добраться 

почти до верха, то угодил 
прямо на провода. От силь-
нейшего разряда тока под-
росток скончался мгновенно. 
Приятели кинулись со всех 
ног к родителям мальчика, 
отец которого сразу вызвал 
«скорую помощь». Однако по-
мочь бедолаге медики уже 
ничем не могли. 

— Олега я знала с первого 
класса, — рассказала «МК» 
одна из подруг погибшего 
юноши. — Он был старшим в 
семье, любил свою сестренку 

и очень хотел стать путеше-
ственником. Даже на отдых 
обязательно брал карты мест-
ности и тетрадку для запи-
си наблюдений. Никогда не 
был склонен придерживать-
ся мнения большинства, на-
против, имел свое мнение 
по любому вопросу. Еще он 
серьезно занимался карате, 
на соревнованиях часто за-
нимал призовые места, у него 
дома много кубков и медалей. 
Футбол любил, болел за ита-
льянский «Ювентус». 

АМЕРИКАНСКИЙ ЖУРНАЛИСТ ОТБИЛСЯ  
ОТ РАЗБОЙНИКА ВМЕСТЕ С ТЕЩЕЙ

Американский журналист 
Райли Уаггаман получил но-
жевое ранение в живот от 
разбойника в поселке Мо-
нино Щелковского района 
Подмосковья. На гражданина 
США в доме его тещи напал 
разбойник, который ранним 
утром вознамерился обчи-
стить жилище.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в пят-
ницу около 6.00. В доме, 
расположенном на улице 
Алксниса, в это время нахо-
дился сам 30-летний Райли, 
его 28-летняя супруга Алина 
(стилист-парикмахер по про-
фессии) с месячным сыном и 
49-летняя теща американца 
Наталья (музработник в дет-
ском саду), которая является 
хозяйкой дома. Ранним утром 
Наталью разбудил будильник 
на мобильном телефоне. 
Женщина вскочила и вдруг 
услышала грубый незнако-
мый голос: «Ложись! Сейчас 
зарежу!»

— Перед собой я увидела 
мужчину в маске и, как мне 
показалось, с голым торсом 
(потом я поняла, что это одеж-
да на нем была такая), — рас-
сказала «МК» сама Наталья. 
— Он пробрался в дом ранним 
утром и, пока мы спали, об-
чищал дом: набивал сумки 
одеждой, забрал ноутбук, 
телефоны… Но его планы 
нарушил будильник. В руке 
он держал заточку. Я громко 
закричала, чтобы разбудить 
спящих в соседней комнате 
дочь и зятя…

На крик Натальи прибежали 
домочадцы. Преступник под-
скочил к ним, начал размахи-
вать оружием и кричать, что 
он всех зарежет. Испугавшись 
за жизнь жены и маленького 

сына, Райли кинулся напере-
рез бандиту, и тот со всего 
размаху ударил американца 
в живот. Перепуганная Ната-
лья кинулась к открытому окну 
(через которое преступник и 
проник внутрь) и выпрыгнула 
на улицу. Маневр был крайне 
неудачным: приземлившись 
на землю, женщина умудри-
лась сломать кость левой пят-
ки. Поняв, что убежать ей не 
удастся, дама начала кричать 
и звать на помощь. Это и спуг-
нуло разбойника: бросив сум-
ки, но прихватив с собой три 
сотовых телефона, паспорт 
хозяйки дома и содержимое 
ее кошелька (1200 рублей), 
негодяй кинулся наутек.

Крики тещи журналиста 
услышала соседка, которая 
позвонила в полицию. В это 
время супруга Райли вызвала 
«скорую». Врачи доставила 
раненого Уаггамана в боль-
ницу. Там мужчину срочно 
прооперировали, сейчас его 
состояние стабилизирова-
лось, но пока он находится в 
клинике. Осмотрели медики 
и пострадавшую женщину, 

однако здесь обошлось без 
госпитализации. Жена и ре-
бенок журналиста, к счастью, 
не пострадали. 

Через некоторое время по-
лиции удалось выйти на след 
преступника. Им оказался 51-
летний житель Щелковского 
района, который был неодно-
кратно судим за кражи. По не-
которым данным, мужчина 
злоупотреблял алкоголем и 
наркотическими веществами, 
что, очевидно, и сподвигло 
его в очередной раз «пойти 
на дело». Суда правонаруши-
тель будет дожидаться под 
стражей.

Кстати, по словам жителей 
Монино, за последнее время 
многие из них стали жертва-
ми домушников. Граждане 
жалуются, что подобные ин-
циденты участились, когда 
в поселке расформировали 
пункт полиции, а преступники 
это знают и пользуются таким 
положением дел. 
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 Райли Уаггаман 
— уроженец Лос-
Анджелеса, США. 
В Россию прибыл 
около пяти лет на-

зад. Занимает пост замести-
теля редактора англоязычно-
го интернет-издания Russia 
Insider, призванного отобра-
жать взгляды представителей 
Запада на Россию без анти-
российских настроений и 
ставящего главной задачей 
разоблачать ложь о России в 
западных СМИ и противопо-
ставлять ей правду. Кроме 
этого, является внештатным 
корреспондентом Press TV — 
англоязычного международ-
ного новостного телеканала, 
который размещается в Теге-
ране и финансируется за счет 
правительства Ирана.
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ИНДУСТРИЯ КВЕСТОВ 
НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
На играх в загадки даже в кризис 
можно неплохо заработать
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БУТЫЛОЧКУ 
НЕ ОСТАВИТЕ?
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Предложение по скупке у граждан 
ненужной стеклотары выглядит 
разумным. В советские времена 
стеклянную посуду не выбрасы-

вали — трехлитровые банки были востребованы 
для засолки огурцов и заготовления компотов, 
а иной раз и для изготовления самогона. Пив-
ные и молочные бутылки считались валютой, 
которую можно было обменять на наличность. 
Сдавали майонезные банки и пузырьки из-под 
лекарств. Увидев в гостях на балконе скопление 
незадействованной в обиходе посуды, ни у кого 
не возникало подозрений в стабильности се-
мейного бюджета принимающей стороны. Это 
были реальные деньги и полезная в быту ем-
кость. Даже анализы в поликлинике сдавали в 
этой таре!

В первые годы современной экономики 
России бутылки, особенно из-под пива, вы-
зывали интерес со стороны граждан, ощутив-
ших себя за чертой бедности. Фразу «допейте, 
а бутылочку не выбрасывайте» можно было 
услышать у каждой станции метро. Это не ста-
новилось предлогом для раздражения.

После «тучных» 2000-х годов такие си-
туации ушли в небытие. То ли число людей, 
просивших «оставить бутылочку», сократилось 
естественным образом, то ли сбор тары пре-
вратился в нерентабельный бизнес.

Этот законопроект, который, как утверж-
дают его инициаторы, скоро поступит в фе-
деральное правительство, вернет России по-
всеместные пункты приема посуды. Авторы 
документа предполагают ввести залоговую 
стоимость емкостей и установить автоматы 
для приема пустых бутылок в супермаркетах. 
«Переработка стеклотары создаст новые рабо-
чие места, сократит площадь свалок и снизит 
ущерб окружающей среде», — отмечает Петров. 
Утилизация тысячи тонн стеклотары создаст до 
десятка новых рабочих мест, сократит площадь 
свалок на 10 тыс. гектаров и снизит выбросы 
в атмосферу на 30%. Настолько же сократит-
ся электропотребление производства нового 
стекла.

Однако существуют нюансы. Как отмеча-
ют независимые эксперты, реализация этой 
идеи сравнима с восстановлением экономики 
России в целом. Пункты по приему стеклотары 
находятся лишь в 80 городах РФ. Если в СССР 
собиралось до 90% использованных стеклянных 
емкостей, то сейчас этот объем упал до 8%. 
Практически вся собранная посуда отправ-
ляется «на бой», то есть перерабатывается 
для изготовления конкретной стеклотары для 
заводов-заказчиков.

По словам главы правления Международ-
ной конфедерации обществ потребителей Дми-
трия Янина, в экологическом и обиходном плане 
эта идея не найдет сопротивления. В Европе, а 
конкретно — в Германии, странах Прибалтики и 
Скандинавии, такая практика распространена. 
Там объем приема использованной стеклянной 
посуды доходит до 80%. Это дает эффект в 
сотни миллионов евро.

В России, где каждый из производите-
лей разного рода напитков заказывает ори-
гинальную посуду, рентабельность этого про-
екта вызывает сомнения. Сначала необходимо 
унифицировать тару, после чего каждый из 
производителей перестанет закладывать стои-
мость бутылки в конечную цену продукта, и 
сдача тары окажется продуктивной. «В первую 
очередь люди должны привыкнуть к сортировке 
мусора — стеклянного, пластикового и другого 
характера», — объясняет эксперт.

По мнению представителя крупной рос-
сийской компании, производящей популяр-
ные напитки, эта инициатива без должного 
юридического оформления может оказаться 
не чем иным, как предвыборной пропаган-
дой. «Посчитайте сами. Сейчас самая дорогая 
бутылка из-под пива стоит 85–90 копеек. Но 
эта тара идет «на бой», и ее скупают по 15–20 
копеек за килограмм. Новые рабочие места, 
которые страна получит за счет возобновления 
и распространения приемов пунктов стекло-
тары, будут нивелированы из-за увольнения 
сотрудников, занятых на переработке стекла», 
— полагает собеседник «МК».

Николай МАКЕЕВ.

РОГОЗИНУ 
ПОРА  
НА ВЫХОД
c 1-й стр.

Именно Плахотнюк контролирует 
сейчас парламент, правительство, 
суды и силовые структуры. И хотя 
особых политических принципов, 

кроме желания сохранить и официально офор-
мить свою власть, у Плахотнюка нет, для России 
это очень плохая новость.

Дело в том, что в данный момент Плахотнюк 
играет на стороне американцев — и играет, надо 
признать, мастерски. Влад Плахотнюк — это не 
тот политик, который будет шуметь, ругаться, 
угрожать и предупреждать противника о своих 
намерениях. У Плахотнюка совсем другой стиль 
политической борьбы. Он тщательно и терпеливо 
выбирает самый удобный момент, а затем молча 
наносит болезненный удар исподтишка.

А теперь пора ввести на ринг главного борца 
с Плахотнюком с нашей стороны — Дмитрия 
Олеговича Рогозина.

Рогозин — это, как известно, политик, кото-
рый не мыслит свою жизнь без экстравагантных 
заявлений. И, делая эти заявления в социальных 
сетях, Дмитрий Олегович не стесняется в выра-
жениях. «Ждите ответа, гады!», «Цивилизованная 
страна — это Румыния?», «Сдерживание и диалог 
— слов где-то умных нахватались, не понимая их 
смысл». Это типичные примеры записей вице-
премьера России в Твиттере за последние дни 
и недели.

Не буду рассуждать о том, насколько по-
добная лексика соответствует традиционным 
дипломатическим нормам. Скажу о ее чисто при-
кладном значении для российско-молдавских 
отношений.

Делая провокационные записи в Твитте-
ре, Рогозин, видимо, искренне считает, что он 
таким образом демонстрирует свою крутизну. 
Но, поступая подобным образом, Рогозин в ре-
альности вредит себе — дает в руки Плахотнюка 

политическое оружие, которое тут же использу-
ется против России.

Молдавия — страна с до предела обострен-
ным чувством национального самосознания. Ее 
существование как независимого государства 
— это история сплошных кризисов и сплошных 
разочарований. Поэтому молдаване — или, по 
меньшей мере, значительная часть молдаван 
— очень болезненно воспринимают заявления 
иностранных политиков, которые могут быть ис-
толкованы как оскорбления или стремление оби-
деть. А такой знаток молдавской национальной 
психологии и молдавских политических обычаев, 
как Плахотнюк, очень умело этим пользуется.

Рассмотрим подробно последний скан-
дальный эпизод российско-молдавских отно-
шений. Сначала словесная несдержанность 
Рогозина приводит к тому, что подконтрольное 
Плахотнюку правительство Молдавии объявляет 
его персоной нон грата в этой стране. Один этот 
факт уже можно расценить как провал Рогозина-
дипломата. Но Рогозину этого мало. Он делает 
все, чтобы «расширить и углубить» этот про-
вал. Вице-премьер РФ заявляет, что на запрет 
официального Кишинева ему наплевать и что 
он все равно приедет в Молдавию, показывая 
таким образом свое неуважение к суверенитету 
этой страны.

Из-за вмешательства Румынии — страны, ко-
торая мечтает проглотить Молдавию и действует 
в одной связке с США против России, — попытка 
Рогозина добраться в Кишинев на обычном пас-
сажирском самолете заканчивается провалом. 
Рогозин выглядит как политик, который попал 
в унизительную ситуацию и потерявший лицо. 
Спецпредставитель Президента РФ усугубля-
ет эту неудобную ситуацию, заявляя Румынии: 
«Дождетесь ответа, гады!» — Румыния от этого 

только выигрывает. На фоне «уличного хулигана 
Рогозина» она может представить себя страной, 
которая выступает за соблюдение приличий в 
политике.

Идем дальше. Президент Додон встреча-
ется с Рогозиным в Тегеране и обращается к 
нему с просьбой не вводить санкции. В глазах 
одной части избирателей Додона — той части, 
что настроена пророссийски, — такое поведе-
ние президента выглядит вполне нормально и 
адекватно. Но у него есть и другие сторонники 
— люди, которых можно условно назвать ярыми 
молдавскими патриотами. И вот у них-то пове-
дение президента Додона в Тегеране может вы-
звать серьезное недовольство. Получается, что 
дружественно настроенный к России президент 
Молдавии жертвует ради Рогозина частью своего 
политического капитала.

Вопрос: отвечает ли все это интересам Рос-
сии? Я считаю, что категорически не отвечает.

И не надо думать, что российско-молдавские 
отношения — это мелочи, на которые можно не 
обращать внимания. Молдавия — это зона за-
мороженного приднестровского конфликта. А 
сейчас Кишинев полон слухов, что в результате 
тщательно продуманной провокации этот кон-
фликт может и разморозиться. На таком фоне 
главным российским спецом по отношениям с 
Молдавией должен быть человек, который может 
свободно въезжать в эту страну и у которого нет 
такого количества негативного политического 
багажа, как у Рогозина.

Отодвигать Рогозина от молдавских дел 
нужно осторожно и не в лоб: не надо давать Пла-
хотнюку и иже с ним возможность заявить о своей 
победе. Но отодвигать Рогозина от Молдавии 
нужно обязательно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Экс-президент Грузии 
поставил на уши погранслужбу 
Украины
Пункт пропуска «Краковец» на польско-
украинской границе в субботу пережил 
незаурядное: служба безопасности 
Незалежной заблокировала границу, 
тщательно обыскивая весь въезжаю-
щий транспорт. Люди в многокиломе-
тровой очереди терялись в догадках, 
что могло случиться. Чуть позже этот 
«аврал» прояснил в соцсети народный 
депутат и член партии Саакашвили «Рух 
новых сил» Юрий Деревянко. По его 
словам, спецслужбы пытались не пу-
стить в страну лишенного гражданства 
Михаила Саакашвили.

Экс-президент Грузии накануне спокойно 
прибыл в Польшу, где отмечалась годовщина 
Варшавского восстания. А ведь власти Украины 
сделали все, чтобы Саакашвили не смог поки-
нуть пределов США, где его застало известие 
о лишении украинского гражданства. В начале 
прошлой недели МИД Незалежной уведомил 
компетентные органы США и других стран, что 
у него аннулированы все паспорта. По идее, 
Саакашвили стал апатридом без документов, 
ограниченным в передвижениях. Однако аме-
риканские «компетентные органы», так же, как и 
польские, не вняли предупреждениям Украины. 
Нарисовавшись 4 августа в аэропорту Варшавы, 
Саакашвили иронично сообщил украинским жур-
налистам, что, «как обычно, выехал из Америки, 
никто не признает отмены моего паспорта. Я 
прошел паспортный контроль, так же, как всегда, 
прошел паспортный контроль в Польше. Въехал 
без проблем». И пообещал, что по окончании 
мероприятий в Варшаве вернется на Украину. 

Экс-губернатор Одесской области уверен, что по-
мешать ему вернуться никто не сможет, поскольку 
он знает в Незалежной «все ходы и выходы». 

Видимо, СБУ восприняло слова Саакашви-
ли всерьез. Вот как нардеп Деревянко описал 
происходящее на КПП «Краковец» в субботу: 
«Вокруг много сотрудников СБУ, а машины по-
граничников прочесывают поля вокруг тамож-
ни в поисках Михаила Саакашвили». У самого 
Деревянко тщательно проверили всю машину: 
«обыскали, ища Саакашвили в багажнике»…

Сам же экс-президент Грузии наблюдал за 
этим из Польши, выкладывая в соцсети язви-
тельные комментарии и фотожабы с Порошенко-
пограничником. Бывшие соратники Порошенко и 
Саакашвили разругались не на шутку. И вопрос 
стоит уже о том, кто кого быстрее свалит. Судя 
по последним шагам экс-президента Грузии, 
он сейчас чувствует себя уверенно. Аналитики 
полагают, что, находясь в США, он сумел за-
ручиться поддержкой своих кураторов. Ведь 
в Америке он до сих пор воспринимается как 
борец с коррупцией. И свои расхождения с 
Петром Порошенко он наверняка подал под 
этим же «антикоррупционным» соусом. А вот 
президент Украины там, увы, с беспощадной 
борьбой с мздоимством не ассоциируется. 
Скорее, наоборот. Может, потому Саакашвили 
и дали возможность столь демонстративно 
появиться у самых границ Незалежной. 

Хотя и Порошенко сдаваться не намерен. 
Его новые «ситуативные соратники» — прави-
тельство Грузии — оперативно выслали в Польшу 
запрос о выдаче Саакашвили в связи с предъ-
явленными ему на родине обвинениями. Но 
вряд ли Польша сейчас будет играть на стороне 
Украины и Грузии… Между тем, Саакашвили не 
прекращает атаки на украинское руководство. 
В воскресенье он сообщил, что администрация 
президента Украины солгала, когда заявила, 

что лишила его гражданства по представлению 
Генпрокуратуры. Саакашвили заявил, что на 
его запрос по этому поводу Генеральная про-
куратура Украины ответила, что не передавала 
в Государственную миграционную службу до-
кументы по поводу прекращения его украин-
ского гражданства. Этот письменный ответ он 
выложил на своей странице в соцсети. А еще 
экс-глава Одесской области пообещал оспорить 
лишение гражданства в суде. И привлечь к этому 
процессу внимание мировой общественности. 
Собственно, сейчас именно привлечением вни-
мания Саакашвили и занимается. 

Елена ГАМАЮН.

ИНДИАНУ 
ДЖОНС В 
ПРЕЗИДЕНТЫ!
c 1-й стр.

В принципе Владимир Путин ре-
гулярно напоминает россиянам, 
а заодно и своим партнерам на 
Западе, что находится в прекрас-

ной физической форме. Из недавней премьеры 
фильма Оливера Стоуна стало известно, что в 
подмосковной резиденции главы государства 
оборудован целый спортивный комплекс, ко-
торым президент пользуется не реже, чем своим 
рабочим кабинетом. Он состоит из большого 
бассейна, двух залов — тренажерного и для 
занятий дзюдо, а также теннисного корта. Кроме 
того, Путин довольно успешно играет в хоккей: 
в весеннем гала-матче Ночной хоккейной лиги 
на его счету оказалось 6 шайб. Летом 2015 года 
пресс-служба Кремля опубликовала кадры и 
фотографии совместной тренировки прези-
дента и премьер-министра в сочинской рези-
денции главы государства «Бочаров ручей». В 
специальном павильоне для воркаута ВВП и 
ДАМ, одетые в спортивные костюмы, качали 
бицепсы и пресс, подтягивались на перекла-
дине и работали у «стенки». Причем от коммен-
таторов не укрылось: Путин тренируется более 
энергично и не стесняется давать советы явно 
менее искушенному в спорте коллеге. 

Однако нынешняя фотосессия в Тыве вы-
бивается из уже привычного визуального ряда 
и несет в себе явно больше смысла, чем про-
стая пропаганда ЗОЖ. Во-первых, Путин снова 
предстает перед россиянами с обнаженным 
торсом. И надо сказать, что за минувшие 10 
лет (а в аналогичном виде глава государства 
был запечатлен в 2007 году, также на отдыхе в 
Южной Сибири) этот торс ничуть не изменился, 
а скорее даже улучшился. Особенно это заметно 
на фоне стоящего рядом с президентом и так-
же обнаженного по пояс губернатора Хакасии 
Виктора Зимина. У ВВП даже намека нет на 

«пивной животик», хотя президент на целых 10 
лет старше главы региона. 

Во-вторых, за неполных два дня в Тыве 
Путин успевает сделать столько, на что другому 
не хватило бы и целого отпуска. По словам Дми-
трия Пескова (и это подтверждает фотосессия), 
в сибирской тайге президент: а) рыбачил на 
каскаде горных озер; б) занимался подводной 
рыбалкой; в) ходил по горным рекам и порогам 
на моторных лодках и плотах; г) совершил пеший 
переход по горам; д) ездил на квадроцикле; е) 
купался в озере с температурой воды не более 
17 градусов; ж) загорал. После такого, с по-
зволения сказать, «отдыха» обычный человек 
как минимум два дня не вставал бы с дивана. А 
Владимир Путин как ни в чем не бывало летит в 
Амурскую область и на Байкал и, невзирая на 
разницу во времени, последующие два дня не 
вылезает с рабочих встреч и совещаний.

Как там у советского поэта: «Гвозди бы де-
лать из этих людей»? Можно, наверное, и гвозди. 
Но пока подготовка, по всей видимости, идет 
к предстоящим выборам главы государства. 
Если у кого-то и были сомнения в способности 
Путина, которому в октябре исполнится 65 лет, 
еще один срок «пахать, как раб на галерах», то 
после кадров подводной рыбалки они долж-
ны были отпасть сами собой. Даже западные 
СМИ вывод на сей раз сделали однозначный: 
«Здоров, полон сил и еще ого-го». Хотя сам 
Путин еще официально не объявил о своем на-
мерении участвовать в президентских выборах 
2018 года, а несколько дней назад в Бурятии на 
просьбу ветерана об этом всего лишь обещал 
«подумать».

Кстати, специалисты не дадут соврать: 
подводная рыбалка ни в какое сравнение не 
идет с обычной. Если последняя — это занятие 
для пенсионеров и сердечников, которым с 
удовольствием занимались многие советские 
генсеки, а также Борис Ельцин (сохранилось 
его фото в шортах, рубашке навыпуск и трога-
тельной панамке), то вторая — для настоящих 
мужчин. Чтобы несколько часов находиться 
на глубине 8–10 метров, выслеживая, а потом 
преследуя добычу, нужны хорошая «дыхалка» и 
изрядная физподготовка. Не говоря уже о мгно-
венной реакции и способности концентрировать 
внимание. По словам Пескова, Путин гонялся 
за своей щукой два часа — это эквивалентно 
как минимум пяти тренировкам в спортзале. 
Казалось бы, после таких усилий не грех бы и 
согреться хорошо известным рыбакам (да и не 
только им!) способом. 

— В этой сумке бутылочка коньячка должна 
быть, — звучит за кадром заманчивое предло-
жение министра обороны Сергея Шойгу. 

Однако Путин, знающий, что ролик по-
смотрят миллионы людей во всем мире, 
непреклонен: 

— В принципе неплохо бы… Но извините… 
— говорит ВВП, не отрываясь от штурвала.

Из кармана камуфляжа у него торчит веточ-
ка растения, в котором можно опознать чабрец. А 
это значит, что вместо коньячка спутникам главы 
государства пришлось пить другой тонизирую-
щий напиток — чай. Примечательно, что, хотя 
президент одет в футболку и куртку с символи-
кой Российской армии, на военного он не похож. 
Скорее перед нами — новый Индиана Джонс: 
харизматичный, бесстрашный, выносливый и 
привлекательный во всех отношениях. 

Ну как можно не проголосовать за такой 
торс?..

Елена ЕГОРОВА. 

ЭКОНОМИКАЗЛОБА ДНЯ

Саакашвили дразнит Порошенко 
картинками в соцсети.

СААКАШВИЛИ ИЩУТ ПО БАГАЖНИКАМ

fa
ce

bo
o

k@
D

o
D

o
n 

Ig
o

r
СО

Ц
СЕ

ТИ

По данным Россельхоз-
надзора, большая часть утили-
зированного продовольствия 
— 16,4 тысячи тонн — прихо-
дится на продукты раститель-
ного происхождения. Также 
было уничтожено 500 тонн 
продуктов животноводства. 
По мнению пресс-секретаря 

ведомства Юлии Мелано, этого 
недостаточно. К этой работе 
должен подключиться Роспо-
требнадзор, так как запре-
щенные продукты все равно 
можно встретить на прилавках 
отечественных магазинов.

Как считает глава ана-
литического департамента 

УК «БК-Сбережения» Сергей 
Суверов, здесь наблюдают-
ся политические мотивы, а не 
рациональное зерно. «С одной 
стороны, в России поднялось 
аграрное обеспечение насе-
ления продуктами. С другой — 
нецелесообразно пускать под 
нож готовые продукты питания. 
После санитарной обработки 
ими в качестве гуманитарной 
помощи можно обеспечивать 
социальные объекты, испыты-
вающие дефицит во фруктах и 
овощах, или посылать в Сирию, 
на подержание которой наша 
страна потратила несколько 
миллиардов долларов», — от-
мечает эксперт.

NON-STOP

ЦИФРА

Кто догадается, что эти 
снимки сделаны фотоко-
ром «МК» Лилией Шарлов-
ской с интервалом в 10 лет 
— в 1997-м, 2007-м годах 
и совсем недавно? Скорее 

всего, никто. У сегодняшней 
юбилярши могут поменяться 
костюмы, стиль, творческий 
образ, но сама она вечно мо-
лода. Свой 70-й день рожде-
ния София Михайловна Ротару 

уехала отмечать на Сардинию 
с сыном Русланом, его женой 
и внуками Анатолием и Соней. 
Ну а уже после возвращения 
отпразднует юбилей концер-
том в белорусском Гомеле.

Замминистра обороны 
России Николай Панков в 
субботу, 5 августа, открыл 
международный конкурс 
«Дорожный патруль», ко-
торый проходит на подмо-
сковном полигоне «Ногин-
ский». 
— Все последующие дни вы 
будете соревноваться в дис-
циплинах, от которых зависит 
безопасность дорожного дви-
жения. Уверен, что за эти дни 
вы покажете самые лучшие 

стороны — профессиона-
лизм, глубокие теоретические 
знания и практические навыки, 
приобретенные за годы служ-
бы в подразделениях Военной 
автоинспекции (ВАИ) Мино-
бороны России, — отметил 
статс-секретарь замминистра 
обороны РФ Николай Панков 
на церемонии открытия кон-
курса. Пожалуй, самым ярким 
выступлением стали дефиле 
со спецсигналами, «автомо-
бильный вальс» на автомоби-

лях ВАИ, а также выполнение 
приемов экстремального 
вождения военных автоин-
спекторов. Напомним, что 
международный этап конкурса 
«Дорожный патруль» пройдет в 
Московской области в рамках 
Армейских международных 
игр-2017 с 5 по 10 августа. В 
международных соревновани-
ях принимают участие коман-
ды военных автомобильных 
инспекций России, Казахстана 
и Узбекистана. 

Острые шипы впервые от-
крытого доисторического 
червя поразили американ-
ских палеонтологов, рабо-
тавших в Сланцах Бер-
джесс, горной формации 
в Канаде. Хищник длиной 
всего около 8 сантиметров 
имел систему выдвигающихся 
шипов. Он получил название 
capinatator praetermissus. 
По оценкам ученых, червь 
существовал около 500 млн 
лет назад на глубинах до 1 
километра и питался планкто-
ном и мелкими рыбками. Как 
пояснили «МК» на биофаке 
МГУ, такой вид действительно 
найден впервые. Шипы вряд 
ли могли служить capinatator 
praetermissus орудием убий-
ства. Поскольку они больше 
напоминали кораллы, ими он, 
скорей всего, просто прима-
нивал добычу.

Во время облавы на притон 
с проститутками в бело-
русском Витебске был 
задержан 39-летний граж-
данин РФ. При выяснении 
личности стало известно, что 
это священнослужитель из 
храма Святых Апостолов Пе-
тра и Павла во Всеволожском 
районе Ленинградской обла-

сти. При этом, как сообщают 
белорусские СМИ, батюшка 
вовсе не был простым по-
сетителем. Официальный 
представитель управления 
Следственного комитета по 
Витебской области Светлана 
Сахарова сообщила агент-
ству БелТА, что против отца 
Николая (Киреева) возбуж-

дено уголовное дело по ч. 1 
ст. 14, ч. 2 ст. 171 Уголовного 
кодекса Республики Беларусь 
(«Покушение на организацию 
или использование занятия 
проституцией либо создание 
условий для занятия прости-
туцией, сопряженные с вывоз-
ом за пределы государства 
лица для занятия прости-
туцией»). Следствию отец 
Николай сообщил, что прибыл 
в Витебск, чтобы перевезти 
девушек в Ленинградскую 
область. При этом, по данным 
белорусских СМИ, батюшка 
уехал из храма 2 августа, 
сообщив родным и коллегам, 
что собирается посетить 
монастырь в подмосковной 
Истре. Супруга же и вовсе 
ничего не знала о планах отца 
Николая, поэтому 4 августа 
обратилась с заявлением о 
его пропаже в полицию.

Прощание с первым замначальника Управления ФСБ по Москве и Московской области, 
бывшим начальником Академии ФСБ РФ, генерал-полковником Валентином Власовым 
пройдет сегодня, 7 августа, на Троекуровском кладбище в 10.00.
Редакция газеты «Московский комсомолец», для которой Валентин Александрович 
был близким другом, выражает искренние соболезнования его родным, друзьям и 
коллегам.

Президент Украины Петр 
Порошенко отметил День 
воздушных сил Украины, 
совершив перелет на ис-
требителе МиГ-29. Самолет 
с главой государства, за-
нявшим кресло за пилотом, 
вылетел с аэродрома бригады 
тактической авиации в городе 
Васильков и приземлился 
на военном аэродроме в 
селе Гавришовка Винницкой 
области. Во время поле-
та велась съемка в кабине 
самолета, зафиксировавшая 
различные эмоции на лице 
президента Украины. Между 
тем порошенковский перелет 
на МиГе вызвал в украинском 

обществе различные эмоции. 
И, как правило, это было не 
восхищение. Порошенко 
обвиняли в непатриотичности 

(на советском МиГе летел) и в 
подражательстве Владимиру 
Путину: «Теперь ему нужно 
в Днепр за амфорой нырнуть».

ЮБИЛЕЙ

АРМИЯ

ЭВРИКА

ШОК

СОФИЯ РОТАРУ ОТМЕЧАЕТ 70-лЕТИЕ НА САРДИНИИ

ВОЕННЫЕ СТАНЦЕВАлИ ВАлЬС НА АВТОМОБИлЯХ 

НАЙДЕН ПОДВОДНЫЙ ЧЕРВЬ С 50 ШИПАМИ

СВЯТОЙ ОТЕЦ ПОДАлСЯ В СУТЕНЕРЫ?

ввезенных из стран, попавших под российское 
продовольственное эмбарго, было уничтожено в России 
начиная с августа 2015 года.

17 тысяч тонн продуктов,
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Владимир «Индиана Джонс» Путин.

Рогозин и Додон. Встреча в Тегеране.

Пойманная после двух часов 
преследования щука.

Торс Путина в 2007-м… ...и в 2017 году. ФОТО   
на сайте 

ФОТОРЕПОРТАЖ  
и ВИДЕО   
на сайте 
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Есть истины, древние как мир. Допустим: 
«Человек есть то, что он ест». Или: «Скажи мне, 
кто твой друг, и я скажу, кто ты». Современные 
технологии подвели под эти утверждения на-
учную базу и оцифровали их, сведя познание 
вселенной индивидуума к изучению профиля его 
лайков. Десяток лайков, и ты — как на ладони.

С другой стороны, между производителями 
медийного контента борьба за лайки — новую 
мировую резервную валюту — идет не на жизнь, 
а на смерть. Широкоупотребимый в информаци-
онном пространстве термин «вирусный контент» 
помимо массового одобрения его аудиторией 
означает возникновение эффекта лавинообраз-
ного самотиражирования по принципу снежного 
кома. Разумеется, чем «вирусней», тем лучше. И 
в определенном смысле сериальная продукция 
является одним из частных случаев «вирусов», 
вызывая помимо всего прочего сильнейший 
эффект привыкания, а также ряд явных и скрытых 
побочных эффектов.

Все помнят период массового засилья зару-
бежной сериальной продукции на отечественном 
ТВ на раннем этапе новой российской государ-
ственности, сопровождавшийся оглушительной 
популярностью «Рабыни Изауры», «Богатые тоже 
плачут», «Санта-Барбары» и иже с ними. После 
обрушения «железного занавеса» голод нашего 
общества до ярких иностранных образов был 
сравним с мучительной жаждой совершившего 
многодневный переход по пустыне.

Те времена давно прошли — на отече-
ственном телевидении полностью доминирует 
отечественный продукт, безо всяких лозунгов 
практически полностью заместивший импорт. 
Зарубежные сериалы на «ландшафте» сетки 
вещания ТВ выступают «точечной застройкой», в 
целом уйдя в интернет-подполье, где и собирают 
армии своих поклонников, в первую очередь на 
многочисленных пиратских сайтах.

Парадоксом и, можно даже сказать, фено-
меном турецких сериалов является то, что они, 
в отличие от тех же северо- и латиноамерикан-
ских, никогда не получали широкого доступа к 
отечественным голубым экранам. Вспорхнул 
еще в 1987 году мини-сериал «Королек — птичка 
певчая», да в 2011–2014 годах прошло на далеко 
не центральном канале четыре сезона «Вели-
колепного века». Если особо не углубляться в 
детали, то, по большому счету, все. Но даже 
этого оказалось достаточно, чтобы параллельно 
массовому туризму россиян в Турцию породить 
вряд ли сильно уступающий по масштабу, без 
преувеличения огромный спрос на турецкую 
сериальную продукцию.

В ответ на этот спрос по всем законам «ди-
кого капитализма» пышным цветом расцвели 
нелегальные сайты, где неизвестные широкой 
публике умельцы, не утруждая себя зажиманием 
носа прищепкой для искажения закадрового 
голоса и работая просто под творческими псев-
донимами, удовлетворяют спрос на турецкое 
«мыло» буквально всей страны.

Да, они, подобно профессиональным пере-
водчикам, не вдаются в филологические и стили-
стические тонкости с учетом эпохи и контекста. 
Картинка — далеко не всегда HD, а студийный 
дубляж отсутствует как понятие. Зато, памятуя 
о принципе «дорога ложка к обеду», трудятся 
эти ребята, как автомобильный конвейер, по-
ставляя турецкие новинки к зрительскому столу 
буквально с пылу с жару — почти синхронно с 
выходом оригиналов в Турции.

Причем здесь следует заметить еще одну 
любопытную подробность: Турция сериальная не 
уподобилась Турции туристической, к которой, 
похоже, намертво прирос и никак не отлипает 
имидж страны бюджетного пятизвездочного от-
дыха. Отечественные зрители с удовольствием 
смотрят турецкие сериалы в самом широком 
спектре жанров: семейные саги и любовные 
драмы, исторические и приключенческие ленты, 
боевики и полицейский нуар.

Хочешь османского дворцового антуража, 
с парчой и золотом? Это по адресу!

«Большой и чистой любви» со сложной, 
многоугольной геометрией и нешуточными вос-
точными страстями? Да без проблем!

Жестокой драмы с неприкрытым реализ-
мом изнанки жизни в стамбульских трущобах? 
Тоже сюда.

Единственный, пожалуй, жанр, где тур-
кам зарубежную аудиторию очаровать никак 
не удается, — это полнометражное кино. Ну не 
спринтеры они в кинематографическом смысле, 
а скорее марафонцы.

Так, если раньше стандартная продолжи-
тельность сериальной серии, прошу прощения 
за тавтологию, составляла около 50 минут, то 
теперь она уже перевалила за два часа, и это 
без потери зрительской аудитории.

Параллельно растут и бюджеты: еще десять 
лет назад одна серия обходилась кинопроизво-
дителю в сумму около 500 долларов, а теперь 

современные требования к качеству съемки 
вынуждают турок тратить на нее же в 100 (!) раз 
больше — в среднем около 50 тыс. долл., что 
вплотную приближает суммарные бюджеты ту-
рецких сериалов к голливудским стандартам.

В чем же состоят законы турецкой привле-
кательности для россиян, которые, как сказано 
в самом начале, должны нам немало сказать и 
про нас самих?

Для начала надо заметить глубокие исто-
рические корни явления: со времен еще первого 
бумажного, а не сериального издания «Тысячи 
и одной ночи» Восток читателя интриговал, за-
чаровывал и манил.

И если нынешней Турции в каком-то из 
своих многочисленных амплуа удалось стать 
единоличным рупором Востока и его визуальным 
олицетворением, то это, вне всякого сомнения, 
случилось в сериальном смысле. Что делает Тур-
цию, можно сказать, современной Шахерезадой. 
Как меня много лет назад, когда я еще только 
отправлялся жить в страну, многозначительно 
предупреждали умудренные опытом старожилы, 
«Турция иностранцев затягивает!».

Однако если чуть углубиться, то можно ли 
разложить секрет успеха турецких сериалов 
на отдельно взятые ингредиенты? За рамками 
того факта, что снимают сейчас турки дорого 
и качественно, не жалея средств на кастинг, 
картинку и музыку?

Анализируя в своем блоге рейтинги филь-
мов и пристально следя за тематическими 
форумами, помимо абстрактных слов про ин-
терес к восточной культуре могу сказать, что 
отечественных зрителей привлекает новизна 
лиц турецких актеров. И отсутствие широкого 
доступа к российским экранам в определенном 
смысле пошло турецким фильмам только на 
пользу. Тем более что турецкие актеры играют 
весьма эмоционально и искренне: «Любить так 
любить! Стрелять так стрелять!». Как не слишком 
комплиментарно, а скорее, излишне критично 
написали на одном из тематических форумов 
про родину Станиславского: «не то что в наших 
сериалах», где, мол, эмоций-то не разглядишь. 
Все — с одними и теми же постными лицами, 
когда надо давать эмоцию! 

Кроме того, играют турецкие актеры не 
заезженные ни в российском, ни в западном 
смыслах сюжетные линии, которые являются 
причудливым симбиозом Запада и Востока. 
Здесь Турция по факту, а не на словах стоит на 
позициях евразийства, моста между Западом и 
Востоком и перекрестка цивилизаций. Что, при 
должном мастерстве «барменов-сценаристов», 
дает удивительно яркие сюжетные и визуальные 
коктейли, намертво приковывающие зрителей 
к телеэкранам.

Даже в условиях современного мира с его 
клиповым сознанием наш зритель, ощущающий 
острую потребность в сильных эмоциях и ярких 
образах, оказывается готовым простить нестер-
пимо выросшую продолжительность отдельно 
взятой серии, затянутое развитие сюжета, когда 
по нескольку минут экранного времени может 
не происходить ровным счетом ничего, кроме 
шевеления бровей, а также витиеватые турецкие 
диалоги, с любовью и тщанием обсасывающие 
глубокие личные переживания персонажей.

Но помимо актеров и сюжетов есть один, 
пожалуй, главный ингредиент, который объеди-
няет все турецкие сериалы вне зависимости от 
их жанровой принадлежности. Я имею в виду 
ценностный посыл, в основе которого — ста-
рый добрый консерватизм, демонстрируемый 
«прогрессивному» миру со стороны во многом 
еще традиционного турецкого общества. Где, 
несмотря на вышагивающий вовсю XXI век с его 
толерантностью на грани фола, в абсолют возво-
дятся прочные связи между людьми, уважение 
к старшим, крепкую семью, четкое понимание 
роли и места мужчины и женщины, дружбу и 
взаимовыручку до конца.

Мало кто знает, но по объему экспорта своих 
сериалов Турция уже занимает второе место 
в мире после США, поставляя их на сумму в 
350 миллионов долларов в 142 страны мира. 
Современная Турция рассматривает, прямо по 
Ильичу, кино в качестве «важнейшего из ис-
кусств» и одного из главных инструментов своей 
«мягкой силы» за рубежом, обладающего к тому 
же вирусным эффектом и вызывающего цепную 
реакцию в виде симпатии к стране и интереса к 
ее языку и культуре.

И, как можно видеть, на турецкое посла-
ние, современное по форме, но консервативное 
по содержанию, с готовностью откликается не 
только отечественный, но и зарубежный зритель 
почти по всему миру, говоря ему «верю!» и ставя 
консерватизму после десятилетий оголтелой 
вседозволенности, которую многие склонны 
путать со свободной, большой и жирный лайк.

ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ ПОЛЮБИЛИ 
ТУРЕЦКИЕ СЕРИАЛЫ

Главный ингредиент, который объединяет всю соседскую 
телепродукцию, — старый добрый консерватизм
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог
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«24 часов мне не хватает» 
— интервью с и.о. директора 
Департамента охоты Минпри-
роды России Филатовым Ан-
дреем Александровичем.
■ «Оружие»
Мультикалиберная снай-
перка — знакомство с вин-
товкой GM-200.
Женский взгляд на острый 
вопрос — или Сколько ножей 
нужно на кухне для счастья.
■ «Природа»
Продается кусочек Ро-
дины — о гармонизации 

земельного, лесного и охот-
ничьего законодательств. 
Дары Байаная — за трофей-
ным лосем в Якутию. 
■ «Трофеи»
Сафари вашей мечты — по-
лезные советы отправляю-
щимся в Африку. 
Туапсинский вояж — за ка-
баном и медведем на Черно-
морское побережье.
Ковчег Вильфильда Паб-
ста — как охотники помога-
ют восстанавливать природу 
Черного континента.

ЧИТАЙТЕ В АВГУСТОВСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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САНКЦИЯМ ВОПРЕКИ

Скажем так, увеличение выручки было 
обусловлено ростом объемов реализации (по 
15,7% от квартала к кварталу) и цен на нефть, 
а также, что важно, изменением структуры реа-
лизации продукции компании, несмотря на 
существенное негативное влияние внешних 
факторов, таких как периодическое укрепление 
рубля, инфляционное давление и рост тарифов 
естественных монополий.

На финансовые результаты «Роснефти» 
при этом, кстати, существенное негативное 
влияние оказали и налоговый маневр, и эф-
фект лага по экспортным пошлинам, а также 
индексация транспортных тарифов. С января 
2017 года индексация ставок тарифов на услу-
ги «Транснефти» на транспортировку нефти 
по магистральным нефтепроводам составила 
3,5%. А еще произошли изменения по сетевым 
тарифам по нефтепроводу Восточная Сибирь — 
Тихий Океан до Китая и Козьмино (индексация 
по ним произошла на целых 4%).

Однако несмотря на это все, чистая при-
быль, относящаяся к акционерам «Роснефти», 
выросла за второй квартал в 5,2 раза до 68 
млрд руб ($1,2 млрд). Для сравнения у Shell и 
Chevron, не находящихся ни под чьими санк-
циями, она составила $1,5 млрд. В результате 
можно считать, что компания стала безусловным 
лидером по росту чистой прибыли квартал к 
кварталу — 400%. Опять же, для сравнения 
— чистая прибыль Shell снизилась на 55%, 
Chevron на 45%, Total на 29%, а ExxonMobil 
на 20%.

«Мы ожидаем позитивную реакцию рынка 
на результаты «Роснефти» за второй квартал 
2017 года по причине превышения показате-
лей ключевых показателей над ожиданиями, 
— пишут аналитики Morgan Stanley. — EBITDA 
«Роснефти» за второй квартал на 15% пре-
высила консенсус-прогноз. Чистая прибыль 
превысила прогнозы на 10 %. Превышение в 
основном связано с существенно более высокой 
выручкой, чем ожидали аналитики». 

Да, в 2016 году произошло снижение сво-
бодного денежного потока в компании, однако 
это, напомним, было обусловлено плановым 
ростом капитальных затрат по проектам. Эти 
затраты возросли на 99 млрд руб., поэтому 
свободный денежный поток и сократился на 65 
млрд руб. год к году. В результате «Роснефть» 
стала еще и лидером по динамике капитальных 
затрат (для сравнения капитальные затраты 
коллег — ExxonMobil — сократились на 32%, 
Сhevron — на 35%, Shell — на 10%). Необхо-
димо отметить, что увеличение капитальных 
затрат было осуществлено в соответствии с 
планами, а также обусловлено приобретением 
новых активов.

При этом, что бы ни говорили, компания 
по-прежнему сохраняет уровень долговой на-
грузки на комфортном для себя уровне, несмо-
тря на покупку новых активов, как оказалось, 
немного проблемных. Речь идет, конечно, о 
«Башнефти» — как выяснилось, прежний соб-
ственник поступил со своим приобретением 
не вполне корректно, что уже имеет судебные 
последствия. Тем не менее «Роснефть» и здесь 
имеет сравнимый уровень долговой нагрузки 
с коллегами: чистый долг «Роснефти» — $37,5 

млрд, ExxonMobil — $37,9 млрд, Chevron — $38,1 
млрд, Shell — $66,4 млрд.

В первом полугодии 2017 года компания 
также стала абсолютным мировым лидером 
по добыче углеводородов, обогнав своих вы-
шеперечисленных коллег по цеху с, кстати, 
«падающей» добычей: по сравнению с анало-
гичными показателями за первое полугодие 
2016 года добыча выросла на 11,4%. Такая 
ситуация сложилась потому, что компания, в 
том числе, эффективно работает на зрелых 
месторождениях.

Так, в прошлом году около 80% инвестиций 
составили инвестиции в проекты разведки и 
добычи нефти и газа, где половина пришлась 
как раз на те самые «зрелые» активы, которые 
позволяют компании генерировать устойчивый 
упомянутый нами выше денежный поток и яв-
ляются высококонкурентными даже в условиях 
низких цен на нефть.

Факторами, способствующими успеху в 
данном направлении, стали: увеличение числа 
новых скважин компании, введение в эксплуа-
тацию новых нефтяных полей, качественное 
улучшение геолого-технических мероприятий, 
включая применение горизонтальных скважин с 
многостадийным гидроразрывом пласта.

В том же году компания, так сказать, пе-
реломила производственный тренд на пред-
приятиях своего ключевого актива «Юган-
скнефтегаза», и в результате в июле 2017 года 
«РН-Юганскнефтегаз» продемонстрировал мак-
симальный уровень суточной добычи нефти в 
истории современной России — более 184,3 
тыс. тонн в сутки.

Помимо этого, «Роснефть» продолжила 
наращивать эксплуатационное бурение, а его 
объем за первые полгода 2017 года вырос на 
22% год к году — до 5,5 млн м. Причем доля 
собственного бурового сервиса компании в 
общем объеме проходки уже составляет по-
рядка 60%.

Развивая успех с целью повышения эф-
фективности процессов добычи, в ближайшие 
пять лет «Роснефть» планирует увеличить долю 
горизонтального бурения скважин как минимум 
до 40% и чаще применять многостадийные 
гидроразрывы пласта. В результате компания 

рассчитывает обеспечить 98% успешности гео-
логоразведочных работ.

Еще в 2016 году компания превратилась 
в крупнейшего независимого производителя 
газа в России и вышла по добыче газа на ше-
стое место в мире среди публичных компаний. 
Добыча голубого топлива продолжает расти: 
в 1 полугодии 2017 года она выросла на 2,9%. 
Судя по тенденциям и трендам, к началу 2020-х 
годов «Роснефть» вполне может рассчитывать 
стать третьей компанией в мире.

За счет фактической интеграции новых 
активов рост объема нефтепереработки на 
российских НПЗ «Роснефти» составил в первом 
полугодии 2017 года 29% по сравнению с ана-
логичным показателем прошлого года.

Стратегия компании на обозримое будущее 
должна помочь сделать портфель активов в 
переработке устойчивым при любом сценарии 
падения/роста цен на нефть и при любом сце-
нарии налогового регулирования. Дело в том, 
что компания в большой мере рассчитывает 
на свой нефтехимический дивизион. Как ожи-
дается, мировой спрос на нефтехимическую 
продукцию будет расти быстрее, чем рост ВВП 
и потребление нефтепродуктов, что создает 
дополнительные перспективы для этого на-
правления бизнеса, которое, судя по всему, 
будет развиваться довольно бурно. При этом 
компания продолжит диверсифицировать по-
ставки нефти между европейским и азиатским 
направлениями, особенно в условиях таких 
неожиданных прогнозов на «санкционное» 
воздействие.

В случае если европейские компании реа-
лизуют свое негодование относительно нарас-
тающего давления со стороны США и выйдут 
из «санкционного» режима, перспективы роста 
уровня сотрудничества будут довольно непло-
хими. Тем не менее «Роснефть», учитывая и, 
так сказать, пессимистический сценарий и не 
рассчитывая на чудо, укрепляет свои позиции и 
на быстрорастущем азиатском рынке, который 
оказался более свободным от «санкционных» 
ограничений.

Генеральный директор 
Центра политической информации, 

Алексей МУХИН.

МНЕНИЕ

Казалось бы — настали «черные санк-
ционные дни» и хороших новостей 
ждать не приходится, но, откровенно 
говоря, порадовала «Роснефть»: не-
смотря на сохраняющуюся негативную 
макроэкономическую конъюнктуру, за 
первое полугодие 2017 года компания 
показала положительный финансовый 
результат. Так, выручка выросла на 
23,2% за соответствующий период, по 
сравнению с прошлогодним резуль-
татом и, согласно данным компании, 
составила 2809 млрд рублей. Для 
тех, кто привык считать в долларовом 
эквиваленте, выручка составила 50,1 
млрд, увеличившись практически в 
полтора раза (на 49%) за соответству-
ющий период.

Конец июля и начало августа — 
время сбора позднего по нынеш-
ним погодным условиям урожая. 
Начали поспевать огурцы, дружно 

плодятся кабачки, в теплицах зреют помидоры. Ну 
и еще всякая всячина. «Мы уже пару лет как вы-
ращиваем артишоки, семена везем из Франции. 
Уход за ними самый простой, только вот на зиму 
корни нужно выкапывать и хранить в подвале. А 
еще мы выращиваем разноцветную морковь — 
фиолетовую, желтую. Семена привезли из той же 
Франции», — рассказывают продвинутые дачники 
Алексей и Марина.

«Я привезла из Индии овощ момордику, ко-
торый мне там дико понравился. Почитала в Ин-
тернете — он растет и в Подмосковье. Загорелась, 
собрала семена, закалила в морозилке — и вот в 
теплице у меня уже появились маленькие плоды», 
— с гордостью делится жительница подмосковного 
Клина Елена. 

Тайская гренадилла у нас вызреет вряд ли, 
но, как делится опытный садовод Марина, если 
посадить ее семена в нашу землю, взойдет пре-
красный цветок пассифлора. У Валерии Янкиной из 
Электростали многие годы вызревает вообще-то 
южная айва, а уж виноград стал таким же при-
вычным для подмосковных огородов явлением, 
как когда-то черная смородина. «Заготавливаем 
пару ящиков вина на зиму», — делится Вячеслав 
Моисеев из Ногинска.

Недавно в России принят новый закон о са-
доводстве, огородничестве и дачном хозяйстве, 
который призван облегчить жизнь владельцам 
шести соток. Кроме того, в 2019 году ожидается 
масштабная реформа дачного и загородного хо-
зяйства России, где, по статистике, около 60 млн 
имеют собственные земельные участки. Копаться 
в огороде в последние годы стало модно. Однако 
мода эта отчасти вынужденная — выращивать 
собственные овощи и фрукты не только надежнее 
(есть уверенность в том, что нитратов и пестицидов 
в них если и не совсем нет, то уж точно не столько, 
сколько в магазинных), но и дешевле. По словам 
экспертов, в последние годы россияне все чаще 
стали рассматривать свои дачные участки как 
реальный способ сократить траты на продукты 
питания и даже на летний отдых. «С момента начала 

кризиса население России стало активно возвра-
щаться на дачные участки. Во-первых, морские 
курорты становятся все менее доступными для 
россиян: это касается как заграничных стран, где 
отток отечественных туристов на протяжении по-
следних двух лет превысил цифру в 45%, так и рос-
сийских, где цены приближаются к европейским, а 
качество по-прежнему оставляет желать лучшего, 
— рассказывает эксперт потребительского рынка, 
управляющий партнер аналитического агентства 
Ольга Хохлова. — Во-вторых, у россиян резко 
вырос спрос на овощи и фрукты собственного 
производства из-за стремительного сокращения 
покупательской способности в период кризиса. 
Только с начала 2017 года цены на белокочанную 
капусту взлетели 83,4%, на картофель — на 78,7%, 
на репчатый лук — на 74,5%, на морковь — на 42,3%, 
на свеклу — на 31,5%». 

По словам эксперта, пока что резкое подо-
рожание продемонстрировала только овощная 
группа, но по итогам «неудачного» лета может 
наблюдаться дефицит, который поднимет цен-
ники всей плодоовощной продукции далеко за 
пределы инфляции. 

А вот в магазинах для дома и дачи все больше 
увеличивается спрос на все категории товаров — 
семена, саженцы, рассаду, садовый инвентарь, то-
вары по уходу за садом (удобрения, грунты, сред-
ства борьбы с вредителями). Спрос на продукты с 
грядки диктуется также модной тенденцией поку-
пать фермерские товары. Не все могут позволить 
себе переплачивать за пометку «эко» на этикетке. 
Гораздо выгоднее купить рассаду и вырастить ее на 
имеющихся почти у всех россиян дачных участках. 
Продавцы товаров для сада и огорода отмечают 
ежегодный стабильный рост прибыли. «В течение 
двух последних лет мы наблюдаем ежегодный 

рост — в среднем на 30–35% — частного спроса 
на товары для сада и огорода. Это связано и с 
ростом цен на овощи и фрукты, в результате чего 
многие россияне опять вернулись к традиции вы-
ращивать их самостоятельно. Вторая причина — в 
стране стала активно развиваться культура садо-
водства. С каждым годом появляется все больше 
доступной информации о том, как самостоятельно 
благоустроить садовый участок, поэтому многие 
владельцы загородной недвижимости и дачники 
становятся не просто огородниками, но и дизай-
нерами», — отмечает эксперт по благоустройству 
и озеленению Павел Акопов. 

По его словам, в связи с этим только в этом 
году спрос на семена газона и удобрения для газо-
на увеличился на 43% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Спрос на рулонный газон 
продолжает уверенно расти на 20–25% в год во 
многом благодаря увеличению знания об этом 
продукте, но также и за счет того, что в России его 
можно купить в супермаркетах (больше нигде в 
мире данная категория товара не продается через 
торговые сети без предварительного заказа). 

— Также трендом у россиян стало выращи-
вание рассады в экологически чистых торфяных 
горшках. Спрос на них вырос за последние годы 
в несколько раз. В среднем с начала нынешнего 
года спрос на товары для выращивания растений 
(пластиковые емкости для рассады, цветочные 
горшки и т. д.) увеличился на 23%, — подчерки-
вает Акопов.

Еще одна тенденция — на смену импортным 
газонам, которые из-за роста курса доллара 
стали буквально «золотыми», пришли россий-
ские. Резко растет спрос и на семена (рост их 
продаж составил не менее 50% в этом году). 
В топ-10 входят редиска, огурцы, помидоры, 
перец, салаты, репа, кукуруза. Семена овощных 
и плодовых культур сегодня тоже можно купить 
за копейки, однако тут можно здорово налететь. 
На производстве и продаже семян сегодня де-
лают бешеные прибыли. Нередко в упаковках, 
предлагающихся по 5–10 рублей, всего по 2–3 
семечка, да и то они не прорастают. Причина в 
том, что строгих требований к качеству семян 
у нас нет, а народ выбирать их не приучен. В 
большинстве своем они выращиваются в Китае, 
а в России лишь проходят стадию расфасовки 
по пакетикам. Плодовитыми считаются семена 
лишь нулевой (элита и суперэлита) или первой 
репродукции, но такие сегодня почти никто в 
России не делает. Большинство семян, продаю-
щихся сегодня на рынке, относятся к категории 
«глубинной репродукции». Иными словами, из 
них вырастает уже деградированное растение, 
которое не может похвастаться ни урожайностью, 
ни хорошим вкусом. В Европе же, например, се-
мена старше второй репродукции производить 
и продавать запрещено, а предлагаются чаще 
всего те самые «элита» и «суперэлита». «Я купила 
в этом году семена в Голландии, упаковку по 1–2 
евро. Но их было очень много, и взошло буквально 
каждое семечко, я такого никогда не видела», — 
рассказывает Мария из Подольска.

Конечно, закупаться семенами за границей 
сегодня может далеко не каждый. И все-таки худо-
бедно урожай пошел. А уж таланта выращивать 
овощи и фрукты, да еще и экзотические, в условиях 
рискового земледелия россиянам не занимать. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ШЕСТИСОТОЧНАЯ 
ЭКОНОМИКА
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Ежегодный социологический опрос 
ВЦИОМ о летнем отдыхе показал, что 
в 2017 году почти половина россиян 
проведут свой отпуск дома. При этом 40 
процентов опрошенных заявили, что их 
дети также никуда не поедут на канику-
лы. В связи с ужесточением требований 
к детским лагерям многие из них были 
закрыты.

Поэтому всем, кто остался не у дел, при-
ходится искать способы полноценно отдохнуть  
в собственном городе. 

— Мои родители уже несколько лет опла-
чивают ипотеку, поэтому денег на отдых у нас 
нет, — рассказывает 16-летняя Александра, про-
живающая в районе Выхино. — И многие мои 
друзья тоже никуда не уезжают на каникулы. На 
самом деле в Москве много чем можно заняться. 
Нашим любимым развлечением, например, стала 
игра, представляющая собой что-то среднее 
между казаками-разбойниками и современными 
квестами, которую мы сами придумали.

По рассказам Саши, суть игры состоит в том, 
что две команды решают какую-то конкретную 
задачу, стараясь обойти друг друга. Сначала 
задачи были просты и решались внутри микро-
района, где проживала компания. Например, 
одна команда должна была прятаться, а другая 
— искать ее по стрелкам на асфальте. 

— Но через месяц желающих поучаство-
вать в наших развлечениях стало больше: кто-
то приводил друзей, с кем-то мы знакомились 
на тематических форумах, — говорит Максим, 
одноклассник Александры. — И сейчас мы уже 
ездим по всей Москве.

— А кто придумывает задания — у вас 
есть организатор?

— Конкретного организатора нет, пред-
ложить свою идею может каждый участник. За-
дачи в нашей игре бывают очень разными — от 
стандартного поиска клада по карте до изучения 
проблем жителей того или иного района. Сейчас у 
нас 4 команды, и каждая должна детально изучить 
выпавший им по жребию район, поговорить с 
местными жителями и предложить какие-то здра-
вые решения по улучшению жизни людей. 

— Ого! Вы случайно в будущем не гото-
витесь стать депутатами?.. 

— Кто знает, я лично интересуюсь поли-
тикой. На самом деле это интересно — можно 
узнать свой город со всех сторон. Экскурсии 
по достопримечательностям, конечно, тоже по-
лезны, но это совсем другое. Этап с районами 
— это просто пример; у нас есть задания, в ходе 
которых мы изучаем архитектуру города, рас-
тения в парке… 

Конечно, таких умных и ответственных 
ребят немного. Основная масса школьников, 
оставшихся в Москве на лето, отдыхает более 
традиционно. После того как в столице наконец 
установилась жаркая погода, все потянулись в 
парки и на водоемы.

— Мои одноклассники обожают хвастаться 
своими пляжными фотографиями из заграничных 
поездок, — говорит 14-летняя Марина. — Но 
я по этому поводу не комплексую. Мы живем 
рядом с метро «Октябрьское поле» и в жаркую 
погоду отправляемся на весь день на пляж в 
Строгинскую пойму. Там ничуть не хуже, чем на 
настоящем курорте. Развлечений вполне хватает 
— от кафе на берегу реки до занятий серфингом. 
Если правильно выбрать ракурс, вполне можно 
выдать фотку с этого пляжа за снимок из отпуска 
на море «за бугром» и «умыть» подружек…

Традиционным местом отдыха городских 
детей остаются и торговые центры.

— Там всегда весело: проводятся дегуста-
ции, розыгрыши лотерей, праздники разные 
устраиваются с наряженными в разные костюмы 
артистами, — рассказывает 14-летняя Оля. — 
Музыка часто бывает, на днях, например, какие-
то чернокожие музыканты играли, пели и всех 
желающих приглашали петь и танцевать с ними. 
У меня получалось! 

Светлана ЦИКУЛИНА.

КАНИКУЛЫ В БЕТОННЫХ ДЖУНГЛЯХ
Как отдыхают школьники, оставшиеся на лето в городе

МЕМОРИАЛ

В Москве на пересечении Садового 
кольца и проспекта Академика Сахаро-
ва начался монтаж горельефа «Стена 
скорби» в память о жертвах политических 
репрессий. Его автором стал скульптор 
Георгий Франгулян (в Москве установле-
ны его памятники: Окуджаве на Арбате, 
Бродскому на Новинском бульваре, Хача-
туряну в Брюсовом переулке). В субботу 
вечером начали завозить фрагменты 
конструкции (всего их 11) из его подмо-
сковной мастерской. В воскресенье днем 
мы отправились посмотреть на место 
событий. 

Сразу найти нужное место оказалось делом 
непростым. Все вокруг огорожено строительными 
заборами, рабочие укладывают плитку. Точно 
такая же горячая точка напротив. Котлован, вы-
сокий кран, грохот строительной техники… Мы 
находим дыру в заборе — и тут же натыкаемся на 
человека, похожего на Франгуляна. Лицо закрыто 
от солнца козырьком. Минута сомнений: он ли это? 
Разговаривать сложно: шумно, на нас наезжает 
экскаватор с огромным ковшом. 

— Сколько лет ушло на создание Стены? 
Долго рождался замысел?

— Какой замысел? Придумал, и все. А работа 
длилась полтора года. Как объявили конкурс на 
создание памятника, все и родилось за пять минут. 
У меня все быстро происходит. Я так живу. Любая 
идея рождается за пять минут. Дольше не было. Я 
умею сильно концентрироваться. 

— Вы видели работы других? Что это за 
идеи?

— Конечно, видел. Каждый из авторов от чего-
то своего отталкивался, у каждого — своя мотива-
ция… Я не готов ответить на ваш вопрос, поскольку 
всего было подано на рассмотрение 336 проектов. 
Жюри было большое и заседало многократно. 
Сначала отобрали 50 работ, потом, по-моему, 20, 
после чего уже остановились на моей.

— И все-таки что это — наитие, 
озарение?..

— Ну, что такое художник? Родился замысел, 
я его воплотил. Меня волновало именно такое 
решение, и я его осуществил. Это будет стена 
высотой в 6 метров. Ее длина составит 30 метров. 
Это многофигурная, многочастная композиция из 
бронзы, гранитные объемы, которые сложатся в 
единый ансамбль. Таким образом, будет вылеплена 
вся площадь. Надеюсь, все сложится в тот самый 
образ, на который я рассчитываю. Это не только 
сама скульптура, но и все вокруг. 

— На какую человеческую реакцию вы 
рассчитываете?

— Я вообще не рассчитываю. Людей много, 
каждый имеет право на свое восприятие. Надеюсь, 
что все будет верно понято, и память об этом кош-
маре не исчезнет. Для этого и делаю памятник. 

— Его судьба, наверное, будет непростой. 
Найдутся митингующие…

— Возможно. Но кто знает? Может быть, он 
будет принят, а люди со временем многое поймут. 
Допускаю, что кто-то станет противиться. Тут уж 
ничего не могу гарантировать. Да и не касается 
это меня. Мое дело — сделать. Мы все приходим 
в этот мир ненадолго, а памятники имеют более 
протяженную жизнь. Может быть, он простоит 50 
или 100 лет. Что бы ни случилось, это уже самостоя-
тельная жизнь памятника. Я бы хотел лет через 100 
увидеть, как это будет выглядеть. Вдруг удастся, 
если меня будут беречь окружающие…

Светлана ХОХРЯКОВА.

СТЕНА СКОРБИ 
ПОЯВИТСЯ В МОСКВЕ
Георгий ФРАНГУЛЯН: «Мы 
все приходим в этот мир 
ненадолго, а памятники имеют 
более протяженную жизнь»

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

РН
Ю

Щ
ЕН

КО

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ku
Da

M
o

sc
o

w
.r

u



c 1-й стр.
Прав, тысячу раз прав Владимир 
Путин, заявляя, что попытки со-
здать однополярный мир прова-
лились, и «мы живем уже в другом 

измерении». Правда, прекрасным этот новый 
мир назвать трудно. Ситуация в чем-то даже 
хуже той, которая наблюдалась во времена 
холодной войны. Картина того, двуполярного 
мира была, по крайней мере, простой и ясной. 
По одну сторону «железного занавеса» — Со-
ветский Союз и его союзники, по другую — 
вотчина США, Pax Americana. А сейчас — поди 
разберись: полюсов много, все смешалось в 
мировом человечьем общежитии.

Ну а приход к власти Дональда Трампа 
грозит вообще перевернуть его вверх дном. 
«Страны, которые мы защищаем, должны за 
это платить, — заявил новый хозяин Белого 
дома. — Если они не станут этого делать, США 
должны предоставить им возможность защи-
щаться самостоятельно». Что же касается НАТО, 
то оно «устарело». Эти слова стали настоящим 
шоком для европейцев и в первую очередь — 
для немцев, которые еще не успели забыть 
знаменитое признание 35-го президента США 
Джона Кеннеди, сделанное по-немецки в двух 
шагах от Берлинской стены: «Ich bin ein Berliner» 
(«Я берлинец» (нем.) — «МК»). 

И хотя трамповские установки позднее 
были чуть скорректированы, смягчены, попра-
вок явно не хватило для восстановления веры 
в надежность распростертого над Европой 
американского ядерного зонтика. «Време-
на, когда мы могли полностью положиться на 
других, прошли», — констатировала Ангела 
Меркель, выступая в конце мая на предвы-
борном мероприятии в Мюнхене. По словам 
главы немецкого правительства, она отчетливо 
ощутила это «в последние дни» — прозрачный 
намек на недавнее общение с новым амери-
канским президентом.

«Могу сказать лишь одно: мы, европейцы, 
должны взять свою судьбу в свои собственные 
руки», — резюмировала фрау канцлер. По пово-
ду того, что могут означать эти слова, строятся 
разные версии. Очевидно одно: слом прежнего 
миропорядка резко расшил границы допус-
тимого. Одно из подтверждений — запрос, 
направленный весной этого года в научную 
службу бундестага Родерихом Кизеветтером 
— коллегой Меркель по партии, депутатом 
нижней палаты, бывшим командующим силами 
быстрого реагирования бундесвера. Генерал-
депутат попросил парламентских экспертов 
оценить жесткость международных обяза-
тельств Германии «в отношении обращения с 
ядерным оружием».

По словам того же Кизеветтера, в обсуж-
дении проблем национальной безопасности 
не должно быть отныне никаких запретных 
тем. И запреты действительно приказали дол-
го жить. В стране разворачивается открытая 
общественная дискуссия на тему «Нужна ли 
Германии собственная атомная бомба?». И 
большее число властителей дум отвечает на 
этот вопрос утвердительно.

Брожение умов 
Еще совсем недавно такой образ мыслей 

считался уделом отмороженных маргиналов, 
сравнимым по асоциальности разве что с от-
рицанием холокоста — уголовно наказуемым, 
между прочим, в Германии деянием. За при-
зывы к ядерному вооружению страны, правда, 
не сажали, но в приличное общество человеку 
с такими пещерными взглядами вход был за-
казан. Мейнстримом, напротив, была идея 
всеобщего ядерного разоружения. Но за пос-
ледние месяцы рамки приличия на немецкой 
политической сцене невероятно расширились. 
Одним из первых заплыть за буйки отважился 
издатель респектабельной консервативной 
газеты Frankfurter Allgemeine Zeitung (FAZ) 
Бертольд Колер. 

Его статья с говорящим названием «Со-
вершенно немыслимое», опубликованная в 
FAZ после избрания Трампа, дает достаточно 
четкое представление о переменах в менталь-
ности немецкого истеблишмента. Порядок, 
установившийся в Европе после «победы ли-
беральной западной демократии над совет-
ской деспотией», пишет Колер, расшатыва-
ется из-за действий России, которую «Путин 
хочет сделать great again» — вновь великой. 
Одновременно пробуждается от спячки Ки-
тай, начинающий вспоминать, что «драконам 
требуется большое пространство для выгула». 
До недавнего времени стремление обеих этих 
держав расшить сферы своего господства и 
влияния сдерживалось противодействующей 
силой, гарантировавшей безопасность своим 
союзникам в Европе и в Азии, — Соединенными 
Штатами Америки.

Однако известные заявления нового 

американского президента заставили рос-
сийских и китайских руководителей «вскричать 
от радости в их защищенных от прослушивания 
резиденциях», уверяет Колер. Пусть даже Ва-
шингтон не решится полностью убрать оборо-
нительный зонтик, прикрывающий союзников и 
партнеров, вера в то, что Америка не отделяет 
свою судьбу от их судьбы, уже в корне подорва-
на. Если Трамп будет придерживаться прежней 
линии, прогнозирует издатель FAZ, то основной 
груз забот о внешней безопасности будет так 
или иначе взвален на плечи самих европейцев. 
Бремя, которого они не знали с 1945 года. 

А вот и самое интересное: «Это будет 
иметь некоторые неприятные последствия, 
которых нам удавалось избегать, когда мы 
находились под зачастую проклинаемой, но 
такой удобной американской защитой: более 
высокие расходы на оборону, возвращение 
обязательной военной службы... И совершенно 
немыслимое для немецких мозгов — вопрос 
обладания собственными ядерными силами 
сдерживания, которые смогут компенсировать 
сомнения в американских гарантиях. Соответс-
твующие французские и британские арсеналы 
в их нынешнем состоянии для этого слишком 
слабы». 

Те, кто отвергает мысль о ядерном воо-
ружении Германии, надеются на то, что Трамп 
прислушается к мудрым советникам, что его 
стреножит американская политическая систе-
ма либо ночью прилетит добрая фея и подарит 
ему разум. Однако немецкие политики должны 
быть готовы к тому, что ничего из перечислен-
ного не произойдет, убежден Колер.

Конечно, утверждать, что идея овладела 
массами, было бы пока большим преувеличе-
нием. Но это уже далеко не экзотика, не глас 
вопиющего в пустыне. Некоторые немецкие 
политические эксперты, придерживающиеся 
той же точки зрения, высказывают ее даже 
с большей категоричностью. Так, например, 
Максимилиан Терхалле, старший научный со-
трудник Лондонской школы экономики и поли-
тических наук, прямо призывает к скорейшему 
ядерному вооружению страны. 

Медлить нельзя, доказывает политолог: 
«Некоторые считают, что выход Германии из До-
говора о нераспространении ядерного оружия 
возможен лишь в том случае, если сомнения 
в американских гарантиях подтвердятся де-
факто. Иначе говоря: мы должны подождать, 
пока Трамп оформит свою политику. Но может 
ли Германия позволить себе ждать так долго? 
Оборонная политика не может быть лишь ре-
активной, в критические времена мы должны 
действовать на опережение».

Русские идут
Главную опасность для Германии и Европы, 

по мысли Колера, Терхалле и прочих «друзей 
атома», представляет собой, как нетрудно 
догадаться, наша страна. Мол, в случае ис-
чезновения американского ядерного зонтика 
военный баланс в Старом Свете резко изме-
нится в пользу России. Мол, Путин не преминет 
воспользоваться этим преимуществом, пос-
кольку не хочет видеть Европу демократической 
и рыночно ориентированной. «Путин вновь и 
вновь дает отчетливо понять это, — убеждает 
Терхалле. — В последний раз — на приме-
ре Украины. Путин намерен взять реванш за 
травму 1991 года». 

Речь, по словам политолога, идет ни 
больше ни меньше как о «наших жизненных 
интересах и наших политических ценностях». 
Дабы эффективно отстаивать их, Германия 
должна стать сильной в военном отношении 
— задача, которую невозможно решить без 
создания собственного ядерного арсенала. 

Иные варианты решения проблемы — иллю-
зия, заключает эксперт. Тот, кто рассчитывает 
обойтись сугубо политическими средствами, 
«наивно недооценивает путинские претензии 
на власть над незащищенной Европой».

Тезисы, мягко говоря, не бесспорные. Но 
вопрос в данном случае не в справедливости 
этих мыслей вслух, а в том, в какой мере они 
соответствуют политической атмосфере в стра-
не. По оценке, например, лидеров немецкой 
Социалистической партии равноправия, по-
литической организации троцкистского толка, 
такие настроения характерны для всего пра-
вящего класса. «Немецкие элиты снова хотят 
войны», — бьют в набат крайне левые. Призывы 
к ядерному вооружению Германии, публику-
емые в ведущих газетах страны за считаные 
месяцы до выборов в бундестаг (они пройдут 
24 сентября), являются, согласно этому взгляду 
на мир, крайне тревожным сигналом.

С бдительными леваками можно согла-
ситься как минимум в одном — в том, что эк-
спертов и публицистов, пропагандирующих 
ядерное оружие как средство сдерживания 
России, никак нельзя отнести к городским 
сумасшедшим. Как справедливо отмечают 
немецкие троцкисты, это отнюдь не фрики-
одиночки, а «интеллектуальные подпорки гос-
подствующего класса». Есть, понятно, и другие 
подпорки, придерживающиеся диаметрально 
противоположной позиции. Однако аргументы, 
приводимые оппонентами «атомизации», порой 
до того своеобразны, что их можно спутать с 
доводами за.

«Если Германия действительно начнет со-
здавать собственный ядерный арсенал, это 
существенно увеличит риск конфликта в Евро-
пе, — предсказывают, к примеру, сотрудники 
Фонда Карнеги Ульрих Кюн и Тристан Вольпе, 
называющие мечты коллег об атомной бомбе 
made in Germany очень опасной идеей. — Рос-
сия наверняка постарается помешать реализа-
ции немецкой ядерно-оружейной программы. 
Русские могут попытаться организовать убийс-
тво участвующих в ней ученых, парализовать 
ядерные объекты с помощью кибератак или 
даже разрушить их ударами с воздуха». 

Кого-то из немцев такой сценарий, воз-
можно, действительно напугает, кто-то сочтет 
его бредом, плодом воспаленного вообра-
жения. Но наверняка будут и такие, кого эти 
игры разума сделают горячими сторонниками 
атомного проекта. Ведь если на города и веси 
Германии и впрямь могут однажды обрушиться 
русские ракеты и бомбы — неважно, по какому 
поводу, — то другого выхода и впрямь нет: надо 
срочно обзаводиться ядерным арсеналом. 
Потому что более надежного способа защитить 
себя от внешней агрессии на сегодняшний 
день не существует.

Рухнув в экспертно-медийной среде, в по-
литическом бомонде табу на «нетрадиционную 
ориентацию» в ядерном вопросе продолжает 

оставаться в силе. Здесь высказывания на эту 
тему крайне редки. Одна из очевидных причин 
заговора молчания очевидна — приближа-
ющиеся выборы в бундестаг. Никто не хочет 
рисковать набранными очками и рейтингами. 
Причем в одинаково уязвимом положении на-
ходятся и противники, и сторонники немецкого 
немирного атома. Первым пришлось бы до-
казывать, что Трамп и Путин не так страшны, 
непредсказуемы и вероломны, как их малюют, 
а такая риторика вряд ли придется сегодня по 
душе электорату. А вторые, к гадалке не ходи, 
после своего «каминг-аута» будут немедленно 
заклеймены оппонентами как милитаристы, 
авантюристы и поджигатели войны.

Тем не менее есть довольно веские ос-
нования считать, что образ мыслей тех, кто 
сегодня находится у руля страны, не так уж 
сильно отличается от того, что демонстри-
руют издатель FAZ и его единомышленники. 
Упомянутый запрос депутата от ХДС Родериха 
Кизеветтера в научную службу бундестага о 
ядерных возможностях страны не очень-то по-
хож на спонтанную инициативу снизу. Слишком 
щекотлива, деликатна затрагиваемая тема, 
чтобы парламентарий решился действовать 
в одиночку, рискуя подставить руководство 
своей партии.

Операция «Кооперация»
В принципе международно-правовые ба-

рьеры, не позволяющие стране обзавестись 
собственной атомной бомбой, общеизвестны. 
И в ответе научной службы Кизеветтеру они 
вновь скрупулезно перечислены, процитирова-
ны и препарированы. Это, во-первых, Договор 
о нераспространении ядерного оружия (ДНЯО), 
к которому ФРГ присоединилась еще в 1969 
году. И, во-вторых, Договор об окончательном 
урегулировании в отношении Германии, извес-
тный также как «Договор «Два плюс четыре», 
заключенный 12 сентября 1990 года ФРГ и ГДР 
с одной стороны и странами-победительни-
цами во Второй мировой — Францией, СССР, 
Великобританией и США — с другой.

Договор возвращал безоговорочно капиту-
лировавшей стране полный суверенитет во вне-
шних и внутренних делах, открывая тем самым 
дорогу к ее объединению. При этом немецкая 
сторона брала на себя ряд обязательств. Пункт 
1 статьи 3 «Договора «Два плюс четыре» гласит: 
«Правительства ГДР и ФРГ подтверждают свой 
отказ от производства, владения и распоря-
жения ядерным, биологическим и химическим 
оружием. Они заявляют, что объединенная 
Германия также будет придерживаться этих 
обязательств…»

Вроде бы все ясно. Но нельзя не заметить, 
что эти нормы уже не считаются в Германии 
священными коровами. В случае если Аме-
рика отзовет свои гарантии безопасности в 
отношении Федеративной республики, страна 
вправе отказаться от своих ядерных обяза-
тельств, заявляет, например, группа именитых 
специалистов в области политических наук в 
своем коллективном тексте, опубликованном в 
еженедельнике Spiegel. При этом ученые ссы-
лаются на известный международно-правовой 
принцип, согласно которому договор сохраняет 
силу лишь до тех пор, пока действуют обстоя-
тельства, его породившие.

Однако разрыв международных догово-
ров — дело скандальное и хлопотное. Вполне 
возможно, что это, так сказать, немецкий стра-
тегический план «Б». Ну а контуры плана «А» 
довольно четко прорисованы в разъяснении 
научной службы бундестага: обязательства 
Германии, вытекающие из ДНЯО и «Договора 
«Два плюс четыре», ограничиваются запретом 
на создание собственного ядерного оружия — 
ничто не запрещает Германии принимать учас-
тие в аналогичных иностранных проектах. Речь 
в первую очередь идет об их финансировании. 
Но кто платит, тот, как известно, и заказывает 
музыку. И все остальное тоже.

Наиболее вероятный партнер Германии 
по «атомной оружейке» — соседняя Франция. 
Стратегические ядерные силы этой страны 
насчитывают 300 зарядов. Для сравнения: у 
России сегодня 7000 ядерных боеприпасов, 
у Америки — 7000. Словом, есть куда расти. 
В том числе — в качественном отношении. 
Однако нынешнего французского военного 
бюджета едва хватает на поддерживание «ору-
жия судного дня» в его нынешнем состоянии. 
Стратегические ядерные силы обходятся стра-
не примерно в три миллиарда евро в год. На 
модернизацию — а этот вопрос стоит сегодня 
очень остро — денег уже нет. 

«Это открывает пространство для соот-
ветствующих франко-немецких переговоров, 
— считает Франсуа Эсбур, ведущий эксперт и 
председатель наблюдательного совета Меж-
дународного института стратегических ис-
следований (Лондон). Иными словами: если 
немцы хотят прикупить пакет акций француз-
ских стратегических ядерных сил, то более 
благоприятный момент для этого представить 
трудно.

Кстати, Франция дважды предлагала 

Федеративной республике принять участие в 
своей ядерно-оружейной программе. Первый 
раз это было в 1960-х годах: соответствую-
щее предложение сделал канцлеру Людвигу 
Эрхарду президент Шарль де Голль. Вторую 
попытку предпринял в 2007 году Николя Сар-
кози — в ходе переговоров с Ангелой Меркель. 
Оба раза французы получили категоричный 
отказ: Германия очень переживала за свой 
пацифистский имидж. 

Но третья попытка создания франко-гер-
манского ядерного альянса будет иметь, судя 
по всему, значительно больше шансов на успех. 
Причем не исключено, что на этот раз инициа-
тива будет исходить от самих немцев. Имидж 
нынче ничто, куда выше котируются ядерные 
мускулы.

    

Закон тайги
В спорах о том, нужен ли Германии собс-

твенный ядерный щит, практически отсутствует 
техническая составляющая. Ни у кого — ни у 
сторонников, ни у противников этой идеи — нет 
сомнений в том, что для страны, обладаю-
щей мощным современным ВПК, накопившей 
большой опыт в атомном машиностроении и 
атомной энергетике, создание ядерного ар-
сенала не составит ни малейшей проблемы. 
Понадобятся считаные годы, если вообще не 
месяцы. Несколько больше трудностей возник-
нет с разработкой и производством средств 
доставки, но и эта задача никому не кажется 
непосильной. 

Нельзя не учитывать, кстати, и соответс-
твующий исторический контекст. Именно в 
Германии было открыто деление атомного ядра 
(1938 год, Отто Ган и Фриц Штрассман). Именно 
немцы первыми создали и первыми применили 
крылатые и баллистические ракеты (1943–1944 
годы). Кстати, по мнению ряда историков, пер-
вые испытания ядерных боезарядов также были 
проведены на немецкой земле — в 1945 году, 
незадолго до краха Третьего рейха. Правда, эта 
гипотеза не разделяется пока большинством их 
коллег по цеху. Но неоспоримым фактом явля-
ется то, что немецкие физики, вывезенные пос-
ле войны в СССР, внесли чрезвычайно большой 
вклад в создание советской атомной бомбы. 
Один из них, Николаус Риль, получил даже за 
это Золотую Звезду Героя Социалистического 
Труда, еще один, барон Манфред фон Арденне, 
стал лауреатом Сталинской премии... 

Короче говоря, и атом, и ракеты для немцев 
— дело привычное. Будет принято политичес-
кое решение — глазом не успеем моргнуть, 
как ядерный клуб пополнится еще одним за-
всегдатаем. Понятно, что сценарии, согласно 
которым Россия примется гасить немецкие 
ядерные амбиции огнем и мечом, посылая 
киллеров и нанося ракетно-бомбовые удары, 
выглядят, мягко говоря, малоправдоподобно. 
Но и восторгов со стороны Москвы по этому 
поводу, безусловно, тоже ждать не стоит. Вот уж 
воистину: за что боролись, на то и напоролись. 
А именно — на перспективу получить в качес-
тве одного из полюсов чаемого многополярья 
Атомный рейх. Не Третий, слава богу, а версию 
4.0, либеральную и демократичную. Но при этом 
куда более сильную — во всех отношениях, в 
том числе в военном, — чем модель, разгром-
ленная 72 года назад. 

Процесс превращения кроткой пацифист-
ской Германии в региональную военную сверх-
державу заметен, собственно, уже сегодня. 
Бундесвер активно собирает под свои знамена 
вооруженные силы окрестных, менее крупных 
государств, становясь для них, по выражению 
самих немцев, якорной армией. И это отнюдь 
не фигуральное выражение. Вот относительно 
свежий пример: в начале этого года немец-
кому командованию были организационно 
подчинены четвертая бригада чешской и 81-я 
механизированная бригада румынской армии. 
Особенно тесное военное сотрудничество сло-
жилось у немцев с голландцами: в оперативном 
подчинении бундесвера находится сегодня две 
третьих армии Нидерландов.

Но понятно, что обладание собственной 
ядерной бомбой выведет «вставание с колен» 
на качественно новый уровень. Без жесткой не-
гативной реакции со стороны Москвы такое са-
моуправство, разумеется, не останется. Однако 
запас аргументов на этот случай у нас, надо 
признать, не велик. «Помните замечательную 
фразу: что позволено Юпитеру, не дозволено 
быку, — заявил три года назад российский 
президент, рассуждая на тему красных линий в 
мировой политике. — Мы не можем согласиться 
с такими формулировками. Может быть, быку 
не позволено, но хочу вам сказать, что медведь 
ни у кого разрешения спрашивать не будет. Он 
у нас считается хозяином тайги». 

Но примерно те же доводы приводят и 
сторонники ядерного вооружения Германии. 
Тот же «закон тайги»: сами себе хозяева, со 
своими уставами к нам не суйтесь. Ну и чем, 
скажите на милость, крыть теперь эту логику? 
Добро пожаловать в чудный многополярный 
мир, господа. Наслаждайтесь.  

Андрей КАМАКИН.
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Под размещение гостей 
отдадут комплекс зданий в 
Китайгородском проезде
В течение ближайших пяти лет на Мос-
кворецкой набережной появится новый 
гостиничный комплекс, который ук-
расит самую значимую историческую 
часть города — в шаговой доступности 
от Кремля и нового парка «Зарядье». 
Здания планируется выполнить в сти-
листике конца XVIII века, то есть повто-
ряющими архитектуру екатерининских 
времен: решение принято неспрос-
та, ведь в ансамбле Китайгородского 
проезда — Воспитательный дом Карла 
Бланка, построенный в то время.

Размещение отеля в комплексе зданий на 
Москворецкой набережной, выставленных на 
аукцион, сохранит историческую планировку 
здания. Об этом сообщил главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов, представляя инвесто-
рам концепцию развития пространства с истори-
ческими зданиями вблизи Кремля. Ожидается, 
что работы по строительству новой гостиницы 
будут закончены в течение ближайших пяти 
лет.

Сейчас объект выставлен на аукцион. Он 
включает 33 строения, девять из которых яв-
ляются объектами культурного наследия, еще 
пять представляют ценные градоформирующие 
объекты. Среди них — Воспитательный дом, 
построенный по проекту Карла Бланка во второй 
половине XVIII века. В разное время в здании 
размещались приют, больница, гостиница, Ни-
колаевский институт для офицерских сирот, 
Институт педиатрии, Военная академия, Ака-
демия РВСН. Инвестор должен будет сохранить 
исторический облик всех объектов. 

— В современной Москве есть большое 
количество строений, памятников истории и 
культуры, на которые город приглашает частного 
инвестора. Большинство градозащитников рез-
ко реагируют на такой демарш. Однако именно 
за счет государственно-частного партнерства 
и можно сохранить великолепные здания. Да, 

конечно, им необходимо придать новые функции, 
вдохнуть в них жизнь... но это же объективная 
реальность. Воспитательный дом как институция 
был очень хорошо продуман: он существовал 
не только и не столько на деньги попечителей, 
которых было предостаточно, сколько на доход 
от пребывания постояльцев. Одно из его зданий 
было передано под устроительство гостиницы. 
И, что крайне любопытно, в этой гостинице ос-
танавливался Льюис Кэрролл, когда путешес-
твовал по России. Поэтому попадание авторов 
концепции прямо в точку, — отметил москвовед 
Филипп Смирнов. 

Со специалистом согласен также главный 
архитектор Москвы. По словам Сергея Кузнецо-
ва, подобное развитие территорий закономерно 
для постоянно меняющегося большого города, 
которым является наша столица.

— Размещение в комплексе исторических 
зданий отеля позволит сохранить планировку 
Воспитательного дома. При этом наполнит объ-
ект новым содержанием, что вполне закономер-
но для столицы, которая является туристическим 
центром страны, — добавил Кузнецов. 

Необходимо отметить, что адаптация 
памятников истории и архитектуры под сов-
ременные городские нужды — практика для 
Москвы совсем не новая. Как рассказал глава 
столичного департамента культурного наследия 
Алексей Емельянов, в последние годы практика 
привлечения частных инвестиций к сохранению 
памятников культурного наследия становится 
все более и более популярной — город охотно 
идет на контакт с теми, кто готов вкладывать в 
него деньги.

— За шесть лет на деньги частных инвес-
торов отреставрировано более 200 объек-
тов. Интерес растет с каждым годом, причем 
неуклонно. Если в 2012 году за счет средств 
частных инвесторов было отреставрировано 
16 объектов культурного наследия, то в 2016 
году — более 80 объектов. В результате коли-
чество московских памятников, находящихся в 
неудовлетворительном состоянии, сократилось 
более чем в пять раз — с 1325 объектов в 2010 
году до 250 объектов в 2016 году, — отметил 
Емельянов.

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОЯ МОСКВА

Представьте, что на сайте Google появится 
реклама мытья окон. «Гугл вымоет окна. Чисто и 
быстро. Прямо через Интернет». Или Ford Motor 
Company предложит чистку унитазов: «Каждому 
покупателю автомобилей Форд — бесплатная 
чистка унитаза в течение года». Такие предложения 
от компаний Google и Ford звучали бы странно. А в 
МГТС это нормально — рекламировать современ-
ную оптоволоконную связь GPON на одном сайте 
вместе с прочисткой засорившихся труб. 

Кстати, о GPON. Технология оптоволоконной 
связи GPON великолепна по скорости передачи 
данных и возможностям совмещать много функций 
в одной линии. У всех остальных операторов не 
хватило духу ее осваивать. В МГТС храбро взялись 
— и каков результат? Вместо нормальной рекла-
мы этой супертехнологии с разъяснением всех 
ее преимуществ абонентов начали «настойчиво 
уговаривать» переходить на оптоволокно. Теле-
фонисты утверждали, что это делается на основе 
совместной программы с правительством Москвы 
и по распоряжению Министерства связи, что, мягко 
говоря, не совсем соответствовало действитель-
ности. Люди не понимали, зачем у них отнимают 
старый надежный проводной телефон и ставят 
нечто, что надо включать в розетку.

Прошло четыре года, а связь все равно рабо-
тает со сбоями. В «Справочнике абонента GPON», 
размещенном на сайте МГТС, до сих пор целый 
раздел посвящен устранению сбоев. Особенно 
умиляет такой пункт: «Если при наборе номера 
[стационарного телефона] происходит сброс, 
слышен сигнал «занято» или тишина после набора, 
попробуйте набирать номер несколько быстрее, 
чем ранее». 

Складывается впечатление, что GPON — 
последняя идея МГТС в развитии технологий 
связи. А теперь вообще предлагают облицовку 
ванн кафельной плиткой. Жаль, имея огромную 

инфраструктуру, компания могла быть очень по-
лезна городу, а не конкурировать с молдавскими 
отделочниками.

Отдельная тема — тарифы МГТС. У сотовых 
операторов есть более низкие тарифы с безлими-
том внутри сети и меньшей стоимостью внешних 
вызовов. Неудивительно, что многие москвичи 
пользуются домашним телефоном по оказии раз 
в месяц. 

Что не позволяет МГТС продавать выход в сеть 
теми темпами, которые позволяет GPON? Ошибки 
в маркетинге? Недостаточная надежность? Скла-
дывается впечатление, что в попытке сохранить 
выручку МГТС поточно ставит в новые квартиры 
никому не нужные стационарные телефоны. Зачем 
они в век бесплатных звонков через мессенджеры? 
Пользуются ими пенсионеры и те, кому лень раз-
бираться с новыми технологиями. 

В результате доходы МГТС стагнируют. А в 
МГТС привыкли к большим потокам денег. До появ-
ления сотовой связи вокруг установки домашнего 
телефона были ой какие битвы — со взятками, 
письмами с предприятий («просим установить 
телефон вне очереди ввиду производственной 
необходимости»), унизительными посещениями 
кабинетов телефонного начальства. В МГТС, ви-
димо, считали, что денежные потоки никогда не 
иссякнут и вечно будут радовать владельцев. 

Что касается обстоятельств, при которых сеть 
досталась нынешним собственникам, газета «Ве-
домости» еще в 2004 году писала о выявленных ау-
дитором Счетной палаты Владиславом Игнатовым 
нарушениях: «Предметом исследования Игнатова 
были события 1994–1998 гг., в результате которых 
контроль над МГТС получила АФК «Система». 
Аудитор пришел к выводу, что при приватизации 
компании «нарушено законодательство о при-
ватизации в части полномочий по распоряжению 
федеральной собственностью».

По мнению аудитора, сделка по купле-
продаже 25% акций МГТС «имеет признаки при-
творной», так как покупатель этого пакета на инве-
стиционном конкурсе смог превратить его в 50% 
акций компании». Однако в последующем депутаты 
Государственной думы, инициирующие по этому 
основанию депутатский запрос, его отозвали, не 
обнаружив в материалах проверки МГТС ничего 
предосудительного.

По результатам приватизации МГТС АФК 
«Системе» Владимира Евтушенкова досталось ко-
лоссальное имущество в виде зданий телефонных 
станций с их оборудованием и сотен километров 
подземных кабельных каналов, плюс миллионы 
абонентов. Вместо того чтобы грамотно конкури-
ровать на рынке предоставления услуг связи, МГТС 
как будто бы занимается высасыванием последних 
соков из бывшей государственной инфраструкту-
ры, да еще запрещает пользоваться этой инфра-
структурой другим операторам связи. 

МГТС старые, еще годные кабели, демонтиро-
ванные в результате внедрения технологии GPON, 
списывает и продает скупщикам меди. За прошлый 
год компания продала, по оценкам «Ведомостей», 
4,5 тыс. тонн меди из общего количества 23 тыс. 
тонн сданной в стране в утиль меди. Доходы МГТС 
от продажи демонтированного медного кабеля за 
два последних года составили примерно 1,36 млрд 
руб., то есть, по подсчетам издания, на продаже 
вторсырья компания заработала больше, чем на 
некоторых услугах связи. 

Результат монопольного положения МГТС на 
рынке виден из отчета: за прошлый год отношение 
чистой прибыли к выручке у МГТС 30,6% (!). Для 
сравнения, у «МегаФона» это соотношение 13%, 
нормальная рентабельность реального бизнеса 
в конкурентной среде.

В своем безумно выгодном положении теле-
фонисты могли бы, наверное, назначать тарифы 

на связь гораздо ниже сотовых операторов, и 
то получали бы прибыль. А с учетом синергии 
МГТС и МТС «Система» могла бы выдавить с 
рынка Москвы всех конкурентов. Но этого не 
произошло.

Интересно, что еще придет в голову началь-
ству компании предложить москвичам от имени 
телефонной сети: стрижку собачек? продажу 
нижнего женского белья? доставку пиццы? Это 
вполне в духе эффективных менеджеров — рас-
крутить сторонний бизнес за счет фирмы, а потом, 
к примеру, его можно и продать. А что делать с 
тем, что сотрудники скоро, возможно, ни в чем, 
кроме сантехники, разбираться не будут? 

Теоретически доказано, что выделенные 
линии обладают большей производительностью и 
надежностью, чем распределенные, вроде сото-
вых сетей. Поэтому, несмотря на бурное развитие 
беспроводной связи, во всем мире остаются в 
эксплуатации медные кабели и прокладываются 
оптоволоконные линии связи с одновременным 
внедрением цифровых методов обработки сиг-
налов. Мировые операторы стационарной связи 
предлагают абонентам гораздо более низкие та-
рифы, чем сотовые компании, большие скорости 
передачи данных и массу дополнительных услуг, 
зарабатывая на этом миллиарды, и собираются 
совершенствовать свои сети и объем контента 
еще не один десяток лет. Руководство МГТС, 
вероятно, считает себя умнее менеджмента ве-
дущих телефонных компаний мира. Складывается 
впечатление, что компания, вместо того чтобы 
сосредоточиться на оптоволоконной связи, ре-
шила объять необъятное, добавив в арсенал своих 
услуг электромонтажные, сантехнические и иные 
услуги по дому, как будто от синергии между 
оптоволоконной связью и прочисткой унитазов 
можно получить какой-то эффект.

Кирилл СТОЛЯРОВ.

СИТУАЦИЯ
ПАО «Московская городская телефон-
ная сеть» хочет стать крупнейшей в сто-
лице сантехнической компанией — по-
чинять текущие краны, шторки душевых 
кабин и лопнувшие унитазы. И еще ока-
зывать кучу других услуг — мытье окон, 
установку розеток, оклеивание стен 
обоями, чистку ковровых покрытий.

МГТС РАСШИРИЛА СФЕРУ УСЛУГ
Зачем в век бесплатных звонков через мессенджеры ставить в новые 
квартиры стационарные телефоны?

АТОМНЫЙ РЕЙХ

Испытание баллистической ракеты 
«Фау-2». Полигон Пенемюнде, лето 
1943 года.

Торжественная военная церемония, 
посвященная 60-летию создания 
вооруженных сил Федеративной 
республики. Берлин, 11 ноября 
2015 года. 

ВОЗЛЕ «ЗАРЯДЬЯ» ПОЯВИТСЯ ГОСТИНИЦА 
В СТИЛЕ ЕКАТЕРИНИНСКИХ ВРЕМЕН
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ГАСТРОЛИ

Сегодня квесты в России 
популярнее метаморфозных 
балов при дворе Елизаветы 
Петровны. Идея интерактивных 
игр с погружением в реальность, 
где на несколько часов можно 
себя почувствовать сыщиком, 
кладоискателем, пиратом 
или супергероем, объединяет 
миллионы людей во всем мире. 
Дошла эта мода и до нашей 
страны. А коли есть спрос, растет 
и предложение. На наших 
глазах игра в загадки становится 
индустрией, на которой можно 
неплохо заработать. 

Назло кризису
Небольшой ликбез для тех, кто еще не в 

теме. Квест (в переводе с английского — за-
гадка, головоломка) изначально существовал 
как компьютерная игра. Основное задание для 
игрока — выбраться из комнаты, используя 
спрятанные в ней подсказки. Чаще всего это 
задачки на логику, своеобразные мыслитель-
ные ребусы. Первым перенести игру в реаль-
ность придумал японец Такао Като в 2007 году. 
Следом мысль подхватили в Китае, Сингапуре, 
Таиланде и США. В Европе первопроходцами 
стали венгерские программисты, основательно 
проработавшие идею. Одно время Будапешт 
даже считался столицей подобного рода раз-
влечений. Именно там зародился жанр «вы-
берись из комнаты».

Постепенно страсть к квестам докатилась 
и до России. Одним из отечественных пионеров 
жанра, завоевавшим немалую популярность, 
стал квест «Клаустрофобия». В 2013 году появи-
лись еще две «комнаты»: «Психиатрическая 
лечебница» и «Советская квартира». Новинки так 
всем понравилось, что, по словам владельцев 
бизнеса, вложенные в аренду, ремонт и обору-
дование 1,2 млн рублей отбились за месяц!

За несколько лет существования в нашей 
стране этот рынок активно видоизменялся. 
Быстро открывались новые и столь же быстро 
закрывались старые квест-румы. Мелкие игроки 
поглощались более крупными. Сильные за-
калялись, слабые покидали игровое поле. А 
посетители за это время, хоть и стали более 
избирательными, азартный досуг любить не 
перестали. Уже несколько лет наши соотече-
ственники, блистая смекалкой, выбираются 
из запертых организаторами «комнат». Не в 
одиночку, конечно, а организованными груп-
пами — чаще всего, человек по 4 –8.

Средняя цена за одну игру в столице 5000 
рублей. Если разделить сумму на всех участни-
ков, получается 500–1000 рублей за час увле-
кательных приключений.

Как утверждают организаторы этого бизне-
са, затянувшийся кризис количество любителей 
поиграть ничуть не уменьшил. Он лишь повысил 
уровень проводимых мероприятий, отсеяв низ-
кокачественные, с примитивными сценариями 
и декорациями. Сейчас владельцы квест-румов 
вынуждены придумывать более оригинальные 
сюжеты, чтобы удержать своих клиентов. И 
им это удается. По данным экспертов, общее 
количество желающих играть год от года рас-
тет, и российский рынок квестов по-прежнему 
остается очень прибыльным. Его оборот на 
сегодня оценивается в сумму порядка 6–6,5 
миллиарда рублей в год. Примерно половина 

этой суммы приходится на Москву, десятая 
часть — на Петербург. Остальное — на регионы, 
главным образом — на города-миллионники. По 
предварительным данным, в настоящее время 
в этом бизнесе участвует около 900 крупных и 
мелких компаний.

Найти выход  
из комнаты
«На открытие бизнеса и написание первого 

сценария у нас с партнером в 2009 году ушло 180 
тысяч рублей, — делится эксперт. — Качество, ко-
нечно, было не такое, как сейчас, — все-таки тог-
да мы были в начале пути и все делали на ощупь. 
Но идею мы опробовали, убедились, что она 
катит, и дальше начали ее совершенствовать».

Эксперт уверен, что рынок квестов будет 
и дальше расширяться. Лишь тот его сегмент, 
что связан с задачками типа «выберись из ком-
наты», достиг точки консолидации. Все больше 
таких «комнат» закрывается или объединяется 
с известными брендами. 

«Знаю от коллег, работающих в этом сег-
менте, что выручки падают, поэтому они ак-
тивно ищут новые форматы — разрабатывают 
квесты в виртуальной реальности, пытаются 
расширить ассортимент услуг экскурсиями и 
квесториями».

При этом, по словам эксперта, «типовые» 
сценарии для интерактивных игр не приеда-
ются, а, напротив, набирают популярность и 
становятся любимыми, как старые добрые 
фильмы.

«Мы выяснили на собственном опыте, что 
в разных регионах и странах есть свои особен-
ности восприятия квестов. В Москве и Петер-
бурге хорошо идут комедийные и пародийные 
квестории. В Казахстане людям нравится чув-
ствовать себя героями известных блокбастеров 
— Джеком Воробьем, Дракулой и другими — и 
попробовать переиграть известный фильм. А 
вот на Дальнем Востоке более популярны де-
тективы: народ здесь любит подумать, собрать 
улики, расследовать…»

Умные прогулки
Одно из самых развивающихся и наби-

рающих популярность направлений — квесты-
экскурсии. Основная цель — познакомить 
участников с интересными местами города или 
основными экспонатами какого-либо музея. По 
словам эксперта Александра Пименова, такие 
3D-прогулки с «комнатными» предшественника-
ми роднит только одно: слово «квест» в названии 
и то, что зарабатывают владельцы на продаже 
интерактивного продукта.

Все экскурсии компании продаются по 
единой цене — 1490 рублей. На данный момент 
их более 50 в 13 городах России. Это цена за 
группу, рекомендованное количество участни-
ков которой 6–8 человек. Получается где-то по 
250 рублей на каждого. 

«Если говорить о затратах и сроках окупае-
мости бизнеса, то со стороны всегда кажется, 
что затраты минимальны, а бизнес — простой 
и высокомаржинальный, — рассуждает Алек-
сандр. — Однако не все так однозначно». 

Участники используют телефон или план-
шет с выходом в Интернет, поскольку весь 
процесс проходит в браузере. Компания ис-
пользует собственную IT-платформу, которая 
была создана специально под проект, и работа 
над ней продолжается без остановок вот уже 
на протяжении трех лет. Затраты большие, но 
необходимые — поскольку важен эффективный 
механизм коммуникации с игроками.

«Значительную долю в «портфеле» наших 
затрат составляет производство качественного 
контента, — рассказывает бизнесмен. — На 
создание одной игры уходит не менее месяца 
напряженной работы нескольких сотрудников. 
Все делаем своими силами, поэтому сюда до-
бавляются затраты на командировки. Но все 
эти затраты оправданны, если на выходе мы 
получаем качественный продукт, который поль-
зуется спросом».

По словам Пименова, окупаемость каж-
дой игры-экскурсии составляет 1,5–2 года 
— в зависимости от масштабности проекта и 
первоначально вложенных ресурсов. А главный 
конкурент… классические экскурсии по городу, 
«отбивающие» заинтересованную публику.

Бег на длинную 
дистанцию
В регионах по-прежнему актуальны старые 

добрые «комнаты», а экскурсии пока не прижи-
лись — в связи с отсутствием спроса. «Сказать, 
что мы окупились, сложно: большая часть до-
хода реинвестируется в новые проекты, — рас-
сказывает Илья, работающий в Екатеринбурге. 
— В общей сложности за два года мы вложили 

в игры уже более 5 млн рублей, и это без учета 
аренды помещений. В этом году планируем за-
кончить все строительные работы, а в 2018-м 
— выйти наконец на окупаемость».

Бизнесмен уточнил, что строительство 
одного проекта обходится ему с партнерами 
минимум в 700 тысяч рублей, и окупаются такие 
затраты в срок от года до двух. По его данным, 
средний чек в Екатеринбурге ниже, чем в Мо-
скве. Вилка оборота по разным играм — от 30 
тысяч до 180 тысяч рублей в месяц.

По словам нашего собеседника, год назад 
в столице Урала был бум на «страшные» квесты, 
а сейчас основную долю рынка постепенно от-
воевывают мультивозрастные приключенческие 
игры, на которые можно сходить всей семьей. 
«Мой прогноз таков: в ближайшее время будет 
востребована интрига, качественный и доро-
гой антураж, возможность прийти с детьми. 
Дети сейчас становятся основным двигателем 
квест-движения. Появится несколько больших 
центров, и будет существовать от 2 до 5 крупных 
сетей. Остальные — закроются. Выжить смогут 
только неформатные проекты, которые ни с кем 
напрямую не конкурируют и обладают нескон-
чаемым энтузиазмом», — утверждает Илья.

Новичкам в бизнесе он рекомендует не 
преувеличивать свои силы. По его мнению, 
сейчас работает «бег на длинную дистанцию». 
Чтобы вывести на рынок новый игровой бренд 
и занять определенную долю рынка, надо быть 
готовым вложить от 5 млн рублей в ближайшие 
несколько лет и работать без перерыва.

«Если у вас на руках, скажем, 1–2 миллиона, 
и вы хотите получить небольшой доход, то это 
также возможно, если вы построите локацию 
под брендом лидирующей на рынке компании 
и будете действовать под их чутким руковод-
ством», — говорит бизнесмен. 

Миллионы для начала
Все наши собеседники сходятся во мнении, 

что бизнес на квестах стремительно развива-
ется, и свободные ниши есть. Важно опреде-
литься с направлением и проанализировать 
ситуацию в своем городе, чтобы правильно 
уловить интерес публики. Интернет предлагает 
множество готовых вариантов за малые деньги. 
Но «выстрелить» со стандартным набором игр 
уже вряд ли получится. А удержаться на рынке, 
запустив компанию с двумя-тремя играми, мож-
но сейчас только в таком городе, где квестов 
нет вообще. 

В настоящее время для раскрутки квеста 
нужно минимум 2,5 миллиона рублей. Отсут-
ствие больших денег могут компенсировать 
только сногсшибательные идеи и невероятный 
энтузиазм. Или покупка франшизы у более из-
вестной, брендовой компании. Это будет стоить 
начинающему бизнесмену где-то 250 тысяч 
рублей плюс последующие отчисления 10% 
прибыли. Окупаемость — от полугода.

За одну игру столичные любители голо-
воломок готовы заплатить 3,5–5 тысяч рублей 
за команду. За день в одной «комнате» мож-
но проводить до 15 квестов. Средняя выручка 
— 1 миллион рублей, ежемесячные расходы 
— 400 тысяч рублей. В общем, если поста-
раться, чистая прибыль владельцев бизнеса 
может составить 600 тысяч рублей в месяц. 
Перспектива заманчивая, но изначальные вло-
жения довольно велики. Как и риск «промах-
нуться» с идеей или ее оформлением. Тогда 
красивые цифры окупаемости и прибыли из 
бизнес-планов так и останутся на бумаге. 

Надежда ПОДКОЛЗИНА.

Как игры-головоломки 
превратились 
в прибыльную 
индустриюВОТ ТЕБЕ КВЕСТ!

Одним из самых 
популярных 

сюжетов квеста 
в России 

является задача 
выбраться из 

«психиатрической 
лечебницы», 

или попросту из 
птичьей клетки.

Заплати 5 тысяч рублей — 
и сможешь по-настоящему 
ощутить себя Шерлоком 
Холмсом или доктором 
Ватсоном.

Четыре ряда танцоров в черном 
трико жесткими синхронными 
движениями сливаются в страшную 
машину, где руки ходят, как 
металлические поршни — чух-
чух-чух… — набирают обороты, 
скорость… Эта черная масса 
наводит ужас… а под ноги к ней 
с возвышения, возведя к небу 
руки, падает одинокая женщина, 
которую сминает этот оживший 
и вышедший из под контроля 
человеко и машинообразный 
механизм… Перед нами — 
последняя (и гениальная) сцена 
балета Бориса Эйфмана «Анна 
Каренина», которым Санкт-
Петербургский государственный 
академический театр балета 
завершил свои гастроли на 
Исторической сцене Большого 
театра…

Это были уже третьи по счету масштабные 
гастроли всемирно известного коллектива на 
прославленной сцене. Московские балетома-
ны ждали их ровно 16 лет, потому что с такими 
масштабными гастролями труппа театра послед-
ний раз приезжала в Москву в самом начале 
нулевых.

С московской премьеры «Русского Гамлета» 
(«Московский комсомолец» №27448 от 21 июля 
2017 года) гастроли начались, и на протяжении 
двух недель зрители смогли увидеть практически 
весь новейший репертуар знаменитой труппы, в 
том числе и такие шедевры мастера, как балет 
«Евгений Онегин», «Роден, ее вечный идол», «По 
ту сторону греха», «Up & Down». Есть среди них 
балеты, уже давно знакомые московской публике 
и успевшие стать за это время балетной класси-
кой последней четверти XX века.

Балету «Анна Каренина» уже 12 лет, постав-
лен он был в 2005 году, и с тех пор я видел его 
множество раз. Но тот спектакль, который по-
казали эйфмановцы на закрытии, тем не менее 
был из ряда вон выходящим. Такое потрясение от 
уже неоднократно виденного и, кажется, наизусть 
знакомого произведения происходит нечасто. Это 
был тот самый случай, когда выдуманной истории 
с играющими на сцене артистами веришь бес-
прекословно, погружаешься в действие и сидишь 
до его окончания на кончике зрительского кресла, 
боясь шелохнуться или что-то пропустить. 

Актерский ансамбль — Мария 
Абашова (Анна), Олег Марков 
(Каренин), Игорь Субботин 
(Вронский) — играл не про-
сто слаженно: он жил на 
сцене, проникаясь судь-
бами своих героев и 
ощущая происходя-
щую в их душе траге-
дию, что называется, 
собственной кожей… 
Два опытных и при-
знанных мастера 
(Абашова и Марков) 
и совсем молодой 
артист (Субботин) 
показали на сцене то 
самое чудо, когда актер-
ская игра становится актом 
искусства.

Новичка в труппе Эйфмана 
Игоря Субботина Москва готовилась 
увидеть еще в балете «По ту сторону гре-
ха», где он должен был играть Дмитрия Карама-
зова. Но произошла замена: роль Дмитрия как 
всегда мастерски станцевал Олег Габышев, а 
Субботина московская публика увидела только 
в конце гастролей. Увидела — и восхитилась! 
Эйфман много лет после ухода из труппы Юрия 
Смекалова (создателя партии Вронского) искал 

в пару к создательнице партии Анны Карениной 
Марии Абашовой равнозначного Смекалову ис-
полнителя — и наконец нашел. 

Игорь Субботин в театре Эйфмана всего 
4 года. Он окончил минский колледж у того же 
самого педагога Александра Коляденко, что уже 
подарил миру таких балетных звезд, как Иван 

Урбан, Иван Васильев и многих других. Уди-
вительно, что до Эйфмана артист 

«пропадал» в Москве, танцуя 
принцев в каких-то мало-

значительных московских 
труппках. Да и Эйфман 

припрятал сокрови-
ще на три с лишним 
года и Москве ни в 
один из своих при-
ездов до этого не 
показывал.

С появлением 
нового артиста, 
кажется, зажил 

новой жизнью и 
преобразился весь 

спектакль. Каренин — 
Олег Марков, который и 

всегда удивлял нестан-
дартностью трактовки об-

раза мужа Анны, вместо важ-
ного сановника сиграл какое-то 

загадочное, нервное и страдающее 
существо, трагедия которого становилась со-
размерна трагедии влюбленных… Мария Абашова 
каким-то трудно постижимым чувством, казалось, 
нащупала не придуманную литературоведами, 
а настоящую женскую драму своей героини. И 
показала так, как не показывал до нее никто и ни-
когда… Образ Карениной в исполнении Абашовой 

пронзил своим неизбывным страданием и вырос 
в ее исполнении до размеров античных героинь, 
таких, как Федра или Медея (чему способство-
вали распущенные в некоторых сценах красивые 
длинные волосы танцовщицы, завершившие соз-
данный ею портрет)… 

В балете Эйфмана Анна — это женщина, по-
груженная в мир мучительных для нее страстей, 
в конце концов и приводящих к самоубийству. 
Не случайно одной из главных психологических 
точек первого действия этого балета становится 
одна из самых его сильных и выразительных 
сцен — эротическое томление Анны и Вронско-
го, не могущих уснуть в собственных постелях. 
Та самая простая кровать, на которой человек 
рождается, зачинает ребенка и умирает, как и в 
балете «Чайковский», становится грандиозным 
символом этого спектакля, вырастая до разме-
ров мифологического обобщения. Или другая, 
предваряющая сцену постели сцена скачек… 
Тоже «эротическая» в своей основе, когда хо-
реограф показывает на сцене изумительных по 
экстерьеру набриолиненных самцов под пред-
водительством Вронского, лихо гарцующих на 
воображаемых лошадях, — как метафору эро-
тического наваждения героини, которое в ходе 
балета накроет ее с головой, заставив пожерт-
вовать ради любимого мужчины «долгом матери 
перед сыном». Центральная во втором действии 
сцена наркотического бреда Анны (извивающаяся 
масса обнаженных тел) также работает на общую 
идею: героиня, попавшая в эротическую ловушку, 
превращается в оборотня. 

Психологический надлом, истеричный над-
рыв, накал страстей, существование героев на 
грани — отличительная черта творчества хо-
реографа. Возможности человеческого тела, его 
пластику он использует как инструмент познания 
души. Поэтому так много в репертуаре созданного 
им авторского театра балетов, драматургической 
основой которых становятся произведения миро-
вой классической литературы…

Создание нового для балетного мира рус-
ского психологического театра, драматического 
балета в высоком (а не вульгарно понимаемом 
как драмбалет) значении этот слова, как театра 
открытых эмоций (что Эйфману нередко ставится 
в упрек) — огромное достоинство, а не недоста-
ток этого хореографа. За это его, собственно, 

и обожает публика. Как и за выращенных им 
актеров. 

А актерские работы, показанные на гастро-
лях, действительно потрясали… Рядом с такими 
непревзойденными мастерами сцены, как Мария 
Абашова, Любовь Андреева, Олег Марков, Сергей 
Волобуев, Дмитрий Фишер, в его спектаклях на 
московских гастролях можно было видеть и очень 
перспективных молодых исполнителей — необыч-
ного для театра Эйфмана Леонида Леонтьева 
(на гастролях он удачно показался в роли Алеши 
Карамазова), Лилию Лищук (Роза Бере в балете 
«Роден»), наконец, Дмитрия Крылова, который 
стал еще одним открытием гастролей. 

Всего полтора года назад перешедший в 
труппу Эйфмана из Перми, где он протанцевал 
два года, окончив казанское училище, Крылов 
выступил на гастролях в небольшой роли Томми в 
балете «Up & Down», а также в такой ответственной 
партии, как Ленский в балете «Евгений Онегин». 
Но и по этим партиям было видно, как за год вы-
рос этот артист.

В прошлом году я видел его дебют в роли 
Партера в гениальном балете Эйфмана «Красная 
Жизель» (на гастролях этот балет не показыва-
ли). Роль у дебютанта получилась и тогда: была 
видна его индивидуальность и выбивающаяся 
из актерских штампов харизма, которая в мо-
сковских спектаклях проявилась уже в полную 
мощь. Подкупила в этот раз и тонкая прорисовка 
характеров исполняемых им героев, а также эле-
гантная манера танца, красивые линии танцов-
щика. Видно было, что после ходульных партий, 
которые артисту приходилось танцевать раньше 
в классических балетах казанской и пермской 

трупп, ему интересно работать у Эйфмана. Об-
разы Ленского и Тонни вышли у него живыми и 
наполненными.

Нельзя не сказать и о настоящей движущей 
силе этих гастролей, которой, собственно, как и 
всегда, оказался эйфмановский кордебалет. В 
нем много индивидуальностей — таких, напри-
мер, как Артур Петров, Дмитрий Лунев и многие 
другие артисты (это хорошо, в частности, видно 
по эпизоду «Лечебница для душевнобольных» 
в балете «Up & Down», где у каждого из занятых 
почти двадцати «психов» и «санитаров» есть своя 
маленькая роль). Но несмотря на это кордебалет 
в нужный момент выступает единой и мощной си-
лой, подобной хору в древнегреческой трагедии. 
У хореографа это единое тело, один из главных 
героев его спектаклей. Ведь именно эта орга-
низованная масса людей заставляет, например, 
протагонистку балета «Анна Каренина» броситься 
под поезд. Да, собственно, и становится этим 
поездом в конце спектакля. 

Про самого яркого артиста труппы Олега 
Габышева без преувеличения можно сказать, 
что он вытянул гастроли на себе. Этот танцовщик 
выходил на сцену почти каждый день практиче-
ски без перерыва и исполнил почти все главные 
партии гастрольного репертуара театра — царе-
вича Павла в балете «Русский Гамлет», Онегина в 
балете «Евгений Онегин», Родена в балете «Ро-
ден, ее вечный идол», Дмитрия в балете «По ту 
сторону греха», доктора Дика Дайвера в балете 
«Up & Down». Техника артиста виртуозна на грани 
возможного. Он закручивает тело в вихревых 
вращениях и прыжках, создавая глубокий и ем-
кий образ. Перед нами уже зрелый актер, один 

из самых интересных на сегодня в балетном 
пространстве. 

— Ты просто герой труда… Как это воз-
можно — танцевать практически без пере-
рыва на протяжении двух недель чуть ли не 
все спектакли, причем такие разные?

— У нас все-таки было несколько репетици-
онных дней между спектаклями, когда мы прого-
няли балет на сцене, в костюмах со светом, но без 
публики. И это давало такую необходимую пере-
стройку. Меняться мне, между прочим, помогает 
и грим… В «Родене» я седой, у меня бородка, мне 
делают морщины. В «Русском Гамлете» я, наобо-
рот, все сбриваю, получается такой юнец. Потому 
что действительно из юного царевича Павла пре-
вратиться в старика Родена очень непросто… И 
хорошо, что между этими спектаклями есть такой 
промежуточный этап, как Онегин — взрослый, уже 
окрепший мужчина. Мне кажется, гастроли были 
выстроены очень грамотно. Так что у меня было 
время перетрансформироваться в другую роль, 
переосмыслить, посмотреть, подумать…

— У тебя есть какие-то приемы такой 
трансформации?

— Я за день всегда стараюсь смотреть спек-
такль по видео. У меня много записей — ведь каж-
дый спектакль у нас снимают. Когда со стороны 
смотришь на себя, ты что-то подмечаешь. Это 
мне тоже помогает найти какие-то новые нюансы. 
Потому что как бы тебе педагог ни говорил, как бы 
Борис Яковлевич ни кричал, что ты какую-то позу 
сделал не так, пока сам не увидишь, то, может 
быть, и не поймешь. Самый лучший педагог — 
это все-таки, наверное, сам артист. По крайней 
мере, у меня это так.

— Как перестраиваешься — я понял, 
а силы физической как на это все тебе 
хватает?

— Чтобы подряд, как в Москве, все спектакли 
танцевать, не так часто бывает. Вообще-то мы 
меняемся составами. Это в Москве почему-то 
Борис Яковлевич очень волновался за другие 
составы. Он только уверен в тех, с кем работал 
больше всего, и заранее нас спросил, выдержим 
ли мы такой график. Мы сказали, что попробуем. 
И чтобы выдержать, я тщательно готовился. Мне 
очень помогает, например, плавание. Я в этом 
году проплыл марафон — 10 километров, 3 часа. 
Это открытая вода, мы на озере плыли, и я даже 
занял второе место в своей категории от 30 до 
40 лет (мне 31). Это впервые в Санкт-Петербурге 
проводился на длительную дистанцию марафон 
для любителей и спортсменов. Ведь я, если есть 
возможность, стараюсь плавать каждый вечер. 
Мой спортивный клуб, где я занимаюсь, работает 
до 12 ночи, поэтому есть возможность после 
работы на часик заглянуть туда, расслабиться. 
Плавание повышает выносливость, увеличивает 
дыхание, а это очень важно для артиста. И в то же 
время появляется такое ощущение пластики… В 
воде ты чувствуешь какую-то мягкость. В наших 
балетах очень много такой водянистой пластики, 
такого перетекания из одного состояния в другое, 
от резких движений до магических пасов. Осо-
бенно в «Up & Down», чтобы мой герой мог гип-
нотизировать своих больных. Вода в этом плане 
очень хорошо помогает именно почувствовать 
это ощущение мягкого сопротивления (на сцене 
это мягкое сопротивление воздуха). Тем более 
спектакли у нас современные. У нас нет такого, 
как в классическом балете, где ты должен апломб 
держать. У нас нет этой концентрации, строгой 
правильности поз, вращений, пируэтов… У нас 
это все как средство выражения чувств. У нас 
есть пируэты и прыжки, двойные туры, но они — 
как слово. То есть всегда говорят о чем-то. Как 
хореографическая фраза. У меня, например, 
в «Up & Down» есть такой джазовый кусочек, и 
там пируэт, но я не должен тут вращаться, как 
классический артист. Он должен быть такой, на 
«расслабоне» (показывает). Опа-на… Как будто в 
воде — перетекающий такой пируэт в аттитюд. И 
я в этот момент наслаждаюсь именно джазовой 
музыкой Гершвина…

Павел ЯЩЕНКОВ. 
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В Большом театре 
завершились гастроли 
Санкт-Петербургского 

государственного 
академического театра 

балета Бориса Эйфмана

ЧЕРНАЯ МАССА 
«АННЫ КАРЕНИНОЙ»
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Ленский — Дмитрий Крылов, 
Онегин — Олег Габышев 
(балет «Евгений Онегин»).

Анна Каренина — 
Мария Абашова.

Вронский — 
Игорь Субботин 
(«Анна Каренина»).



«У меня расстреляли взвод, 
заживо сгорело  
два экипажа»
Обстановка в зоне грузино-осетинского кон-

фликта начала резко обостряться еще в начале лета 
2008-го. В приграничных селах постоянно происхо-
дили перестрелки, огневые налеты; диверсионные 
группы блокировали и минировали дороги.

Безопасность в регионе были призваны под-
держивать Смешанные силы по поддержанию мира, 
которые были созданы в соответствии с Дагомыс-
скими соглашениями 1992 года между Россией и 
Грузией. 

Верхняя база российских миротворцев нахо-
дилась на окраине Цхинвала, всего в 500 метрах от 
грузинской границы. В задачу миротворцев входило 
разъединение конфликтующих сторон. В специ-
ально вырытые капониры было загнано несколько 
БМП-1. Еще несколько бронированных боевых ма-
шин было выставлено на наблюдательных постах 
вдоль границы, на подступах к базе.

С мая обязанности командира батальона 
миротворческих сил в Южной Осетии исполнял 
подполковник Константин Тимерман. Подчиненные 
гордились своим боевым комбатом. Он родом из 
Сибири, окончил Новосибирское общевойсковое 
командное училище. Сам попросился служить в 
Северо-Кавказский военный округ, где дислоциро-
валась 205-я мотострелковая бригада. Был коман-
диром гранатометного взвода. Боевое крещение 
лейтенант Тимерман принял в августе 1999-го в 
Ботлихе. Их бригада отражала нападение отрядов 
Басаева и Хаттаба на Дагестан. Затем были Карама-
хи. В командировках в Чечне Константин Анатолье-
вич провел в общей сложности 6 лет. Был награжден 
медалью «За отвагу» и орденом Мужества. Позже 
командовал мотострелковым батальоном 71-го 
полка 42-й мотострелковой дивизии. Все звания 
получал досрочно. Без блата, «мохнатой руки» и 
военных в роду.

— В декабре 2007-го я перевелся в 135-й полк 
58-й армии, который дислоцировался в поселке 
Прохладный под Нальчиком. Меня позвал к себе 
командир полка, — поделился с «МК» Константин 
Тимерман. — Полгода в учебном центре на Сер-
новодском полигоне я готовил так называемый 
«мандариновый» миротворческий батальон. В 
мае произошла ротация. Мы поменяли в Цхин-
вале 1-й батальон нашего полка. Приняли зону 
безопасности.

Комбат понимал, насколько взрывоопасна 
ситуация в регионе. Поэтому по приезде в базовый 
лагерь он начал укреплять позиции в инженерном 
отношении. По всему периметру вырыли окопы и 
траншеи.

В полномасштабную военную авантюру до 
конца не верили, но батальон был готов к любому 
развитию событий. 

7 августа все шло в штатном режиме. 
— В Пекине как раз начались Олимпийские 

игры. Я помню выступление Саакашвили по гру-
зинскому телевидению, который заявил, что Гру-
зия в одностороннем порядке прекращает всякие 
провокации на границе. Верилось в это с трудом, 
— вспоминает Константин Анатольевич. — Перед 
сном я решил еще раз подняться на крышу, где 
у нас был наблюдательный пост, который мы на-
зывали «глазом». На часах было 00.15, когда со 
стороны Грузии на Цхинвал полетели реактивные 
снаряды. Я не поверил своим глазам. По городу 
бил «Град», причем прицельно по тем квадратам, 
где располагались жилые кварталы…

На моих глазах разрушилась стена казармы. 
Я побежал к себе в штаб, связался со старшим 
военным наблюдателем, доложил об обстановке. 
Перевел подразделение в боевой режим. В два 
часа обстрел прекратился. Всю ночь мне с постов 
передавали о продвижении грузинской боевой 

техники к селам Мигрикиси, Никози, Земо-Никози. 
Я понимал, что на рассвете они попрут…

В пять утра начала бить тяжелая ствольная 
артиллерия. Комбат и личный состав, согласно ман-
дату миротворческих сил, старались максимально 
избегать боестолкновений. Через час на базу ми-
ротворцев, нарушая все нормы международного 
права, при поддержке пехоты пошли грузинские 
танки. Прицельным огнем был разбит «глаз» — на-
блюдательный пост. Миротворцы понесли первые 
потери. Массированному обстрелу подверглась 
также высокая железная наблюдательная вышка 
на территории базы.

На пути грузинских танков встали БМП 
миротворцев.

— У меня расстреляли взвод, заживо сгорело 
два экипажа, которые были выставлены на дороге. 
Они погибли, огрызаясь, успев сделать по два вы-
стрела и попав в грузинские танки. Узнав о потерях, 
двум остальным взводам я приказал подтягиваться 
к базе. Мы заняли круговую оборону.

Чтобы оценить обстановку и подбодрить под-
чиненных, подполковник Константин Тимерман 
решил сделать вылазку вдоль переднего края. 
Передвигался по окопам, которые сам распоря-
дился вырыть по прибытии на базу. Прикрывал 
комбата командир разведвзвода старший лейте-
нант Сергей Шевелев.

— Как раз в это время один из грузинских 
танков нанес удар по нашей казарме. У меня была 
повреждена нога, а Сергею Шевелеву осколок попал 
в шею — он погиб мгновенно. У парня-разведчика 
была непростая судьба. В одной из командировок 
он простудился, у него начался рак лимфосистемы. 
Пришлось пройти несколько курсов химиотерапии. 
Наши жены дружили. Я знал, что у них в семье тя-
желое материальное положение. Сказал Сергею: 
«Давай, если выздоровеешь, ко мне в миротвор-
ческий батальон». Он приехал в Цхинвал 1 августа, 
поменяв другого командира разведвзвода. И попал 
в этот замес…

Когда комбату обожгло ногу, он подумал, что 
ему оторвало конечность. Вышел на связь с на-
чальником штаба капитаном Александром Бугри-
ем, сказал: «Меня тут зацепило, пока я разберусь, 
принимай командование». Санинструктор затащил 
комбата в баню, разрезал ему штанину — стало 
понятно, что кость и сухожилия целы, осколком вы-
рвало часть мышцы. Когда Константина Тимермана 
перевязали и наложили ему жгут, он связался со 
своим штабом, передал: «Все в норме». Тут как 
раз снаряд попал в крышу котельной, их чуть не 
завалило…

Грузинские танки били прямой наводкой. Число 
раненых росло. Всех их переносили в подвал. На-
верху все сотрясалось от ударов. Грузины устрои-
ли для миротворческого батальона настоящий 
Сталинград. Разведывательный, гранатометный 
и два мотострелковых взвода — чуть больше ста 
человек — противостояли батальону грузинских 
войск. Танки противника, оснащенные современной 
израильской электронной начинкой, прицельно рас-
стреливали базу миротворцев. Прямым попаданием 
была уничтожена специализированная машина — 
операционная. Военнослужащий, который в ней 
находился, сгорел.

Грузинские танки с особым остервенением 
били по зданию, над которым развевался флаг 
с красным крестом. Были уничтожены все меди-
каменты и анестезиологические препараты. Для 
тяжелораненых не хватало наркотиков. Все, что 
медики могли сделать для них, — это наложить 
жгут и повязку. В любой момент раненые могли 
умереть от потери крови.

— К тому времени мы были уже в окружении. Я 
позвонил командующему, спросил: «Будут приняты 
какие-то меры по эвакуации раненых?» Он сказал: «Я 
ничего сделать не могу. Принимай решение сам». У 
меня оставался целым один бронированный «Урал». 
Обложили кузов матрасами, загрузили в него 16 
раненых бойцов. На белой простыне нарисовали 
красный крест, воткнули этот флаг между кузовом 

и кабиной. Открыли ворота, я перекрестил машину, 
и они понеслись на свой страх и риск… Их тут же 
начали обстреливать из гранатометов. 90% было, 
что они не прорвутся. Но кто-то свыше их спас. Они 
смогли выехать на объездную Зарскую дорогу и 
добраться до госпиталя. Все выжили.

«Думали, что началась 
третья мировая война»
А миротворцы продолжали держать оборону. 

За сутки им удалось уничтожить 6 грузинских танков, 
4 бронированные машины, около 50 пехотинцев.

9 августа обстрел базы усилился.
— Над Цхинвалом уже шли воздушные бои. 

Связи у нас не было. Мы думали, что началась Тре-
тья мировая война… В это время увидели, что на 
нас прут облезлые танки, уже готовились выстре-
лить по ним из гранатометов. Но у меня закралось 
подозрение, что это наши танки. Уж очень бодро 
они продвигались к базе, — говорит Константин 
Тимерман. 

А вскоре из машины выбрался Юра Яковлев, 
доложил: «Командир танковой роты 141-го отдель-
ного танкового батальона 19-й мотострелковой 
дивизии 58-й армии». И рассказал о двух днях 
боевых действий. 

7 августа они стояли на Мамисонском пере-
вале, на стыке границ Грузии, Южной Осетии и 
России. 

— У нас там с 2006 года проходили батальон-
ные тактические учения, — повторяет свой рассказ 
Юрий. — Отработали уже все задачи, должны были 
возвращаться домой, заказали железнодорожные 
платформы, и тут началась война. В ночь с 7 на 8 
августа в воздух взлетели три красные ракеты — 
это был сигнал тревоги. Когда заняли свои места 
в боевых машинах, пришел посыльный и сообщил, 
что командир полка собирает командиров подраз-
делений. На совещании мы узнали, что российская 
миротворческая база подверглась массированному 
артиллерийскому обстрелу, нам вручили пакеты, где 
было сказано, что надо делать по тревоге.

В час ночи две батальонные тактические груп-
пировки 693-го и 135-го мотострелковых полков 
19-й мотострелковой дивизии, находившиеся на 
военных полигонах в непосредственной близости 
от границы с Южной Осетией, получили приказ на 
выдвижение в сторону Рокского тоннеля. Им требо-
валось блокировать магистраль перед Гуфтинским 
мостом и объездную Зарскую дорогу.

— Проехали по автодорожному тоннелю через 
Главный Кавказский хребет, который расположен 
на 93-м километре Транскавказской магистрали. 
Пересекли границу с Южной Осетией. Моя танко-
вая рота из семи машин действовала совместно с 

мотострелковым батальоном 135-го полка.
— Позже стало известно, что грузины со-

бирались взорвать Рокский тоннель…
— Он хорошо охранялся. Грузины туда бы не 

подошли. Тоннель длиной около 4 километров про-
скочили быстро. Вышли маршем к поселку Джава. 
Двинулись дальше и сосредоточились в районе села 
Хетагурово, которое уже было занято грузинскими 
войсками. К нам подъехали еще три танка армии 
Южной Осетии. Совместно с ними мы выдвинулись 
на разведку. Определили огневые точки противника 
— около села стояли грузинские танки, БМП.

Ночная атака повергла грузинских военнослу-
жащих в шок. Россияне на танках заходили к ним 
в тыл, не зная страха. Началась перестрелка, по 
сути, дуэль. Разметав бронетехнику и уничтожив 
склад боеприпасов грузинских войск в Хетагурове, 
немногочисленная батальонная тактическая группа 
135-го мотострелкового полка стала продвигаться 
к Цхинвалу. Но внезапно была атакована грузин-
скими войсками. Чтобы колонна российских войск 
смогла выйти из-под обстрела, занять выгодный 
рубеж и пойти в контратаку, капитан Яковлев на 
самое острие боя выдвинул свои четыре танка. 
И недаром 1-я рота отдельного 141-го танкового 
батальона Юрия Яковлева четыре года подряд 
признавалась лучшей по боевой подготовке во всей 
58-й армии. Во встречном бою, сочетая маневры и 
огонь, они смогли уничтожить 7 грузинских танков 
и бронемашин.

А потом были уличные бои. Танкисты проры-
вались через укрепленные грузинские позиции. С 
израсходованным боекомплектом, рискуя жизнью, 
атаковали врага… И все-таки вышли к базе миро-
творцев. Следовавшие с ними мотострелки были 
отсечены огнем.

«Насчитали четыре  
прямых попадания  
в лобовую броню танка»
— Грузины никак не ожидали увидеть нас в 

том районе, — рассказывает Юрий. — Операция 
была разработана так, чтобы ввести противника 
в заблуждение. Основные силы пошли по одной 
дороге, а мы стали заходить со стороны Шанхая, 
где у грузин был тыл.

При подходе к базе миротворцев российские 
танкисты поняли, что по ним бьют свои же. Ми-
ротворческий батальон их принял за грузинское 
подразделение.

— Нам повезло, что у них не было серьезных 
противотанковых средств. Увидев, что по нам бьют 
из минометов, я по радиостанции передал, что мы 
свои. И вскоре мы уже залетели к ним за ворота, 

— рассказывает Юрий. — Миротворцы обрадова-
лись, воспряли духом: к ним долго никто не мог про-
рваться, а тут такая мощь подошла. С Константином 
Тимерманом мы провели небольшое совещание. 
Распределили пять танков так, чтобы грузины не 
прорвались на территорию базы.

А вскоре российские танкисты вступили в бой. 
У одного грузинского танка тут же снарядом снесло 
башню, второй танк был подорван на подступах к 
базе, две БМП загорелись и превратились в фа-
келы. Еще один БТР наш танк просто опрокинул 
ударом в канаву.

Прорываясь к миротворцам, танкисты израс-
ходовали большую часть боеприпасов. Это, видимо, 
вскоре поняли и грузины. К 17 часам, перегруппи-
ровавшись, они снова пошли в атаку. 

— Когда стрелять стало нечем, а грузины стали 
продвигаться к воротам гарнизона, я попросил Юру: 
«Выскочи, припугни их «броней» — и назад». В это 
время мы планировали занять позиции у ворот с 
гранатометами. Хотели подбить «Мухами» один из 
грузинских танков, чтобы он встал и заблокировал 
вход другим машинам, — рассказывает Константин 
Тимерман. 

За воротами лязг гусениц и рев двигателей 
смешался с грохотом выстрелов… Комбат миро-
творцев просил Юру Яковлева только выскочить 
и отогнать грузинские танки, а он с экипажем, в 
машине без боекомплекта, гонял под огнем гру-
зинские танки минут 15. 

— Я грешным делом думал, что они погибнут, 
— признается Константин Тимерман. — От сердца 
отлегло, когда увидел, что они залетели обратно, 
поставили ободранную машину поперек ворот… 

Миротворцы насчитали четыре прямых по-
падания в лобовую броню танка.

— Нужно было выехать за ворота, создать эф-
фект нападения на грузин, — рассказывает в свою 
очередь Юрий. — У нас были только пулеметные 
патроны. Подпускали противника на расстояние 
около 50 метров, подставляли под огонь лобовую 
броню, которую пробить практически невозможно. 
Ошибиться не имели права — иначе бы нас сожгли. 
В экипаже у меня был старший сержант Сергей 
Мыльников из Екатеринбурга, которого я считал 
своей правой рукой. Он пришел ко мне срочником 
после учебки, так весь срок и служил в моем под-
разделении. Сергей все время рвался в бой, спра-
шивал меня: «Товарищ капитан, что надо сделать, 
чтобы стать Героем России?» Но во время военных 
действий об этом, конечно, не думаешь — просто 
выполняешь свой воинский долг. У меня изначально 
было 7 танков — мы уничтожили в общей сложности 
19 бронеобъектов противника.

Несколько раз грузинская пехота пыталась 
еще проникнуть на территорию базы через КПП, 
но всякий раз ее отсекали огнем. К вечеру стало 

понятно, что батальонная тактическая группа 135-го 
полка к базовому лагерю миротворцев пробиться 
не может. Боеприпасы были на исходе. Миротворцы 
готовы были драться врукопашную.

— Никто белый флаг выбрасывать не думал. 
Не для того наши парни полегли, чтобы мы сдались, 
— жестко говорит Константин Тимерман. 

В это время дозорной группе удалось поймать 
засевшего рядом с базой миротворцев грузинского 
корректировщика. Тот сообщил, что передал точные 
координаты, и скоро гарнизон накроют авиация и 
«Град». Пленный признался: «У нас приказ на полное 
ваше уничтожение».

— Казармы и все остальные наши объекты 
были уничтожены. Не осталось БМП, одна часть 
машин была подбита, а другая сгорела в автопарке. 
В подвале у нас нашли убежище жители близлежа-
щих домов — старики, женщины, дети… И я принял 
тяжелое для себя решение на отход подразделения, 
— рассказывает Константин Тимерман. — Уни-
чтожив секретные документы и аппаратуру, под 
прикрытием дымовых шашек мы стали уходить 
по руслу реки. Нам повезло. Месяц назад прошли 
сильные дожди, которые промыли лощину. По этому 
полуподземному ходу мы и начали отступать. Троих 
раненых несли на себе. Хотели зайти в нижний 
миротворческий городок, но нам передали, что 
там работают снайперы.

— Мы уходили под обстрелами вслед за миро-
творцами, — рассказывает в свою очередь Юрий 
Яковлев. — В нашей группе были мирные жители и 
один раненый офицер, но он передвигался само-
стоятельно. Шли всю ночь. Под утро вышли на до-
рогу, раненых начали подбирать на своих машинах 
местные жители.

Утром 10 августа миротворцы и танкисты, 
которые разбились на шесть групп, разными марш-
рутами через горы вышли в Джаву.

Хирурги, осмотрев ногу подполковника Ти-
мермана, пришли к выводу, что начался некроз 
тканей. В миротворческом городке, в подвале, при 
бомбежке ему зашили ногу. Но, как выяснилось, 
делать этого было нельзя: при попадании осколка 
происходит ожог, ткани отмирают. И теперь требо-
валась срочная операция.

— К тому времени у меня поднялась темпе-
ратура, мне вкололи обезболивающее, сделали 
операцию. В результате рана значительно уве-
личилась в размере. Ночь я пролежал в школе на 
носилках, а утром меня перевезли на вертолете в 
госпиталь во Владикавказ, — рассказывает Кон-
стантин Тимерман. — Потом был окружной военный 
госпиталь Ростова-на-Дону и несколько операций, в 
том числе пластическая — мне пересаживали кожу 
на поврежденный участок ноги. 

О том, что стал Героем России, Константин 
узнал в госпитале.

— Лежал в переполненной палате, задремал 
после перевязки, открываю глаза, а на меня на-
ставлены телевизионные камеры. Спрашиваю: 
«Что происходит?» Мне говорят: «Поздравляем, 
вы Герой Российской Федерации», — вспоминает 
Константин Анатольевич.

— Мне позвонили из главного управления 
кадров, спросили: «Капитан Юрий Павлович?» Го-
ворю: «Он самый» — и слышу: «Поздравляю вас 
с присвоением воинского звания Героя России», 
— рассказывает Юрий Яковлев. — Героя получил 
также командир танка 22-летний сержант Сергей 
Мыльников.

Также в копилке танкистов из роты Яковлева 
были два ордена Мужества, две медали «За отвагу» 
и три медали Суворова. Но главное, по мнению ко-
мандира роты, что отвоевали они тогда без потерь. 
Ранен был только лейтенант Попов, но и он вскоре 
вернулся в строй.

Юрию Яковлеву тогда было 27 лет. В 2002 
году он окончил Челябинское высшее танковое 
командное училище. Сам написал рапорт, что-
бы его направили в 503-й мотострелковый полк 
Северо-Кавказского военного округа. Через три 
года уже командовал танковой ротой 141-го от-
дельного танкового батальона 19-й мотострелковой 
дивизии 58-й армии.

Комбату Константину Тимерману в 2008 году 
было 30 лет. Командир миротворческого батальона 
вывел свое подразделение из окружения с мини-
мальными по военным меркам потерями.

С того страшного августа прошло уже 9 лет. 
Но боль с годами не утихает. Погибшие так и стоят 
у комбата перед глазами. Командир разведвзвода 
Сергей Шевелев, ставший Героем России. Сержант 
Стас Хорош, которого подполковник знал еще с 
Чечни. 20-летний механик-водитель Антон Мар-
ченко из Бузулукского района, что сумел вывести 
горящую БМП с позиций российских миротворцев. 
Ребят спас, но сам выбраться из машины не успел: 
сдетонировали топливные баки… Посмертно Антону 
было присвоено звание Героя России.

Рядовой Сергей Кононов из Удмуртии, кото-
рый 3 часа отражал атаки противника, но так и не 
покинул свой боевой пост в бетонном «стакане» на 
наблюдательной вышке. Посмертно он был пред-
ставлен к ордену Мужества.

23-летний младший сержант Александр 
Коренев из города Шахты, который прикрыл со-
бой сослуживцев. По миротворцам тогда били 
5 часов подряд. Саша умер от многочисленных 
осколочных ранений, не дожив до конца обстрела 
20 минут. Посмертно он был награжден орденом 
Мужества.

В огненном мешке погибли механики-водители 
Кублан Гиматов из Волгоградской области, Вадим 
Яско из Тверской области, наводчики-операторы 
Александр Шмыгановский из Курганской области 
и 20-летний Артем Полушкин из Башкортостана. Не 
стало старшего сержанта Владимира Синельникова 
из Краснодарского края. Младший сержант Сергей 
Семененко из Азова погиб уже при отходе батальо-
на… В той короткой, но жестокой пятидневной войне 
миротворческий батальон Константина Тимермана 
потерял 15 бойцов, еще 49 получили ранения.

В 2015 году в центре Цхинвала был установ-
лен обелиск в память о погибших в Южной Осетии 
миротворцах.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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АЛЬМА-МАТЕР

В России скоро появится профессиональ-
ный, а затем и образовательный стан-
дарт для специалистов сферы нацио-

нальных и религиозных отношений. Он уже 
разработан и внесен в Министерство труда 
и соцзащиты, откуда после недолгой экс-
пертизы уйдет прямиком в правительство. 
Готовить профессионалов в данной области 
архиважно. Ведь, как уверяют многие экс-
перты, СССР распался не по экономическим 
причинам, а в силу вопиющей этнологиче-
ской безграмотности тогдашних управлен-
цев. Многие конфликты, настаивают они, 
поначалу не носили политического характера 
и лишь затем проросли в плоскость непри-
миримых политических конфликтов, разо-
рвавших государство. Так стоит ли наступать 
на те же грабли вновь?!

Начнем с конкретного примера. Допустим, 
проведен опрос, и он показал, что 80% населения 
некоего населенного пункта поддерживает то или 
иное решение властей и лишь 20% против. При-
нимать или не принимать это решение? Казалось 
бы, все ясно: принимать. Но тут выясняется, что 
в эти 20% вошло все мусульманское население 
данного поселения. Р-р-раз! И ясности как не 
бывало. Точнее, яснее ясного, что предлагаемое 
решение, мягко говоря, является спорным.

— Наличие многочисленных этносов 
чрезвычайно усложняет систему управления, 
— констатирует член комиссии по вопросам 
совершенствования законодательства и право-
применительной практики президентского со-
вета по межнациональным отношениям Игорь 
Барциц. И он знает, о чем говорит. — В советское 

время все 15 тогдашних республик, чтобы никого 
не обидеть и не создавать напряженности, упо-
минались в строго определенном порядке. То же 
относилось и к размещению их гербов. 

Однако это, как показало дальнейшее раз-
витие событий, не спасло ситуацию. Да и сейчас, 
в отсутствие массовой подготовки специалистов 
в сфере национальных и религиозных отноше-
ний, многие решения принимаются без учета их 

возможных негативных последствий, подчеркнул 
член президентского совета по межнациональ-
ным отношениям Вячеслав Михайлов:

— К примеру, когда выбрали для Олимпиады 
Сочи, возник так называемый «черкесский во-
прос» — местные жители боялись негативных 
экологических последствий. Или взять добычу 
нефти и газа в Эвенкии, обратной стороной ко-
торой стали тысячи трупов оленей. Да что там 

греха таить: когда принимали решение о рас-
ширении Москвы, не проводили этнологической 
экспертизы. И в итоге мегаполис окончательно 
истощил демографию средней России. А зачем 
разделили школьный курс ОРКСЭ по отдельным 
религиям? Концентрироваться-то надо не на 
различиях, а на том, что у нас общего!

Вывод, по словам эксперта, напрашивается 
сам собой:

— Надо готовить огромное число этноло-
гически грамотных людей; этнологическая экс-
пертиза должна присутствовать при каждом 
решении властей, будь то на государственном, 
региональном или муниципальном уровне. При 
этом должны быть эксперты как для политиче-
ской системы, так и для народного хозяйства. 
Взять хотя бы структуру управления огромной 
страной, состоящей из 80 с лишком регионов, — 
это же дикость! Давным-давно вывели формулу, 
по которой оптимальное число регионов для 
нашей страны — 22. Тогда все они будут само-
достаточными, а не сплошь дотационными, как 
получилось сейчас.

— Да, все эти сложности обязательно надо 
учитывать! — подчеркивает Барциц. — Управ-
ленцы должны уметь в зависимости от соста-
ва аудитории «фильтровать» свою речь, ведь в 
Москве тот или иной тезис руководителя будет 

восприниматься совсем не так, как, скажем, в 
Махачкале. Таким образом, плюс к профессио-
нальным навыкам управленцев и исполнителей 
региональных и особенно муниципальных ор-
ганов власти, необходимо формировать осо-
бую управленческую культуру. А это значит, что 
нужен стандарт подготовки специалистов этого 
профиля.

Такой профстандарт, как оказалось, уже го-
тов и коснется двух групп работников. Во-первых, 
специалистов среднего и высшего звена — на-
пример, для работы с трудовыми мигрантами. Во-
вторых, руководителей в сфере этнокультурного 
и религиозного многообразия России, включая 
специалистов высочайшего класса, чьей задачей 
станет проведение экспертизы по выявлению 
ограничений национальных и религиозных прав 
граждан России и их дискриминации. 

Экспертиза документа ускоренными темпа-
ми идет в Минтруда, после чего он будет передан 
на утверждение правительства. А уже через год 
на основе профстандарта появится стандарт 
образовательный. Точнее, сразу 15 стандартов 
по разным направлениям подготовки во главе с 
религиоведением, регионоведением, теологией 
и социологией пообещал замдиректора департа-
мента высшего профобразования Минобрнауки 
Сергей Пилипенко.

По ним, уточнил замначальника управле-
ния Агентства по делам национальностей Алек-
сандр Ненашев, будут готовить специалистов 
как для гражданского общества (например, 
для структур, касающихся межнациональных 
и межгосударственных отношений), так и для 
четырех государственных блоков. Это экономика 

(например, развитие арктических регионов по-
требует правовых, исторических, этнологических 
и других компетенций); общественный порядок 
и государственная безопасность (все занятые 
правоохранительной деятельностью должны 
быть просвещены в этой области или консульти-
роваться у специалистов); экспертиза в террито-
риях, где ведущаяся хозяйственная деятельность 
не входит в рамки традиционного мироощу-
щения коренного населения; международная 
деятельность. Особенный упор — на подготовку 
муниципальных служащих, ответственных за 
межнациональные отношения на местах. 

— Профессиональные требования к ра-
ботникам закладываются в требования к спе-
циалистам, которые будут приниматься на ис-
полнительские или управляющие должности, 
— разъяснил «МК» член управляющего совета 
Ассоциации российских религиоведческих ка-
дров Вильям Шмидт. — Те, кто уже работает, 
могут пройти повышение квалификации или 
профильную подготовку в области религиове-
дения или этнологии.

— Пока речь идет о подготовке около 1 тыс. 
государственных и гражданских служащих плюс 
около 2,5 тыс. в муниципальных образованиях, 
— уточнил «МК» Ненашев. — Это потенциальные 
участники профессиональной переподготовки 
и повышения квалификации. Ну а вообще, чем 
больше наших граждан имеют такие знания, 
тем комфортнее будет жизнь в нашей стране. 
Это позволит гасить конфликты на стадии за-
рождения и не силовыми методами, а самим 
обществом!

Марина ЛЕМУТКИНА.

Командиры российского миротворческого батальона и танковой  
роты рассказали о жестоком противостоянии во время вооруженного 

конфликта в Южной Осетии в 2008 году

НЕОБЪЯВЛЕННАЯ ВОЙНА

В ночь с 7 на 8 августа 2008 года Грузия обстреляла из реактивных установок 
«Град» Южную Осетию. А потом начала штурм Цхинвала с применением танков. 
Под огнем оказался и Верхний городок российских миротворцев, расположен-

ный на южной окраине города. 
Грузины устроили для миротворческого батальона настоящий Сталинград.
Разведывательный, гранатометный и два мотострелковых взвода — около 200 чело-
век — противостояли батальону грузинских войск.
Вооруженные преимущественно легким стрелковым оружием, российские миро-
творцы под шквалом огня почти двое суток держали оборону и не дали противнику с 
ходу пройти к Цхинвалу. 
К взятой в кольцо базе миротворцев удалось пробиться только танковой группе капи-
тана Юрия Яковлева.
О двух днях жестокого противостояния той пятидневной войны спустя 9 лет расска-
зали «МК» командир российского миротворческого батальона Константин Тимерман 
и Юрий Яковлев, чья танковая рота ушла по тревоге в Южную Осетию прямо с такти-
ческих учений. 
За отвагу и проявленное мужество им было присвоено звание Героя России.

ЧИНОВНИКОВ ПОДКУЮТ В РЕЛИГИОВЕДЕНИИ
В муниципалитетах начинается массовая переподготовка

На торжественном приеме: второй слева — Юрий Яковлев, 
последний — Константин Тимерман.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года»,  
ул. 1905 года, д. 7, центральный вход  
в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
на автостоянке, напротив управы
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»

р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
12 августа с 9.00 до 13.00
ЗАРАЙСК, ул. Красноармейская, д. 38, у маг. «Ашан»
12 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед ДК ре

кл
ам

а 
16

+

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД!

 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 1014,74 руб. 850,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 827,76 руб. 780,00 руб.

«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 888,29 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 726,07 руб. 680,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
10171 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1800,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1670,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
17999 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1500,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1450,00 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков                     805,16 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     715,81 руб.

Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год 
на издания «МК» в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах 
«МК» для оформления льготной подписки необходимо передать оператору  

ксерокопию соответствующих документов.

❑ антистресс
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых везде
т. 8-985-792-21-52 

❑ отдых круглосуточно
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых круглосуточно
т. 8-968-389-43-35

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! Юго-Запад!
т. 8-929-900-07-42.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

предлагаю
❑ адвокат т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

продаюкуплю
❑ автовыкуп

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! т. 8(495)796-83-49

❑ юрисконсультъ. Все
т. 8-495-912-91-16

продаю

 

 свежее козье молоко
т. 8-963-765-61-50

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ расслабление
т. 8-966-141-41-35

❑ расслабление!
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

После забега Усэйн Болт поздравил 
Джастина Гэтлина с победой. Амери-
канец встал на колено и поклонился 
Болту. Одиннадцатикратный чемпион 
мира обнял победившего. Не просто 
чемпиона, а человека, победившего 
великого спринтера, не умевшего 
делить стометровку с соперниками, 
заставлявшего рассуждать о себе 
и профанов, и специалистов, дер-
жавшего в руках мир на протяжении 
десятилетия.
лучше бы Джастину Гэтлину на чемпиона-

те мира в лондоне было проиграть. Он прижал 
палец к губам, когда в первые же секунды после 
победы трибуны наградили его возмущением, 
а не восторгом. ему придется это мысленно 
делать еще много раз. И кто-то назовет его 
вором — «укравшим победу» Болта. 

Обнял Болт и кристиана коулмена — мо-
лодой американец тоже его обошел: Джастин 
Гэтлин — 9,92, кристиан коулмен — 9,94, Усэйн 
Болт — 9,95. Не самые выдающиеся результа-
ты, но забег, после которого многие плакали. 
Первая «бронза» чемпионата мира в карьере 
восьмикратного олимпийского чемпиона стала 
и последней личной медалью.

Теперь Болт уходит побежденным? Да нет. 
И дело даже не в том, что трибуны «бубукали» 
Джастину Гэтлину. (В общей сумме пять лет 
дисквалификации дважды осужденного за 
применение допинга спринтера не сделали 
его в глазах многих спортсменом, которым 
стоит восхищаться.) И не в том, что восходящая 
звезда коулмен пока не вызывает бушующих 
эмоций.

Просто Усэйн Болт был единственным, кто 
всегда держал трибуны в руках. Все трибуны. 
Заставлял их замирать и заходиться в реве. 
Так наэлектризовывать обстановку, пропу-
скать молнии, даже ничего не делая, — это 
мог только Болт. Так заставлять ловить свое 
каждое движение, будь то бег или победный 
танец, мог только Болт. Потому и в лондоне 
после проигранного забега он обходил три-
буны как победитель. может быть, чуть более 
грустный, чем обычно.

Болт побеждал на 100 и 200 м подряд на 
трех Олимпиадах, включая этот самый лон-
дон. каждый раз кто-то из соперников пре-
тендовал на борьбу, но с итоговой победой 
все-таки вопросов не возникало: кто, если не 
Болт? Помимо личных наград завоевал три 
олимпийских «золота» в эстафете 4х100, одно 
недавно вернул из-за положительной допинг-
пробы Несты картера. Одиннадцать побед на 
чемпионатах мира, мировые рекорды, три 
— действуют. Никто, начиная с Пекина-2008, 
Болта обыграть не мог.

«мой старт… он подвел меня. Обычно 
он получается у меня лучше, но сегодня не 
удался. В этом причина моего поражения. 
Такое случается. Жаль, что я не смог сделать 
то, что хотел. На стадионе была невероятная 
поддержка, за меня болели, подгоняли меня. 
Я это очень ценю». 

Болт плохо стартовал. 100 метров — это 
мгновения. И неудача первых мгновений — 
почти как приговор. Особенно тогда, когда за 
спиной в сезоне выступления ограничиваются 
одной рукой (даже и на ней слишком много 
пальцев, было-то всего три старта, да и считать 
серьезным можно лишь один). 

лондон не показал преимущества Болта 
с первых забегов. В полуфинал Усэйн вышел с 
восьмым результатом — 10,07. «Это было очень 

плохо. Сегодня у меня были худшие стартовые 
колодки, какие я когда-либо видел». Правда, 
представители ИааФ тут же возразили: «Стар-
товые колодки в лондоне точно такие же, как и 
на чемпионате мира-2015 в Пекине».

В финал он попал со вторым временем. 
кристиан коулмен — 9,97; Усэйн Болт — 9,98. 
Причем коулмен действовал в забеге в духе 
Болта — бросил бежать еще до финиша. 

В финале коулмен и Болт стартовали ря-
дом, Гэтлин — через соперников. Они боролись 
друг с другом, а он — с ними обоими. «После 
полуфинала я понимал, что если не найду свой 
старт, у меня будут большие проблемы. меня 
убил старт, который получился ужасным… Я не 
смог выстрелить в конце забега, не сделал то, 
что должен был. Гэтлин — отличный соперник, 
нужно быть готовым на все 100 процентов, 
чтобы победить его». 

Да, лучше бы Гэтлину было проиграть. 
Он, конечно, установил теперь немыслимые 
рекорды — и по возрасту, и по возвращению 
на топовый уровень после дисквалификации. 
Теперь американец, олимпийский чемпион 
афин-2004, завоевал уже третье «золото» в 
карьере. Причем спустя 12 лет, в Хельсинки-
2005, он стал лучшим на дистанциях 100 и 200 
м. И победителю спринта 35 лет. И он, конечно, 
войдет в историю как человек, обставивший на 
коронной дистанции великого Болта.

Только многие будут считать, что это 
великая несправедливость. На пути к миро-
вой скорости Гэтлин дважды обвинялся в 

использовании допинга, в 2001 и 2006 годах. 
В первый раз спринтер попался на допинге, 
будучи юниором, — заявил тогда, что допинг 
оказался в лекарствах, которые он принимал с 
подачи врача. Второй раз скандал прогремел, 
когда спортсмен уже был олимпийским чем-
пионом и успел установить мировой рекорд — 
9,77, который затем был аннулирован. Тренер 
объяснял, что в проблемах виноват массажист, 
использовал, мол, крем с содержанием тесто-
стерона. Спринтер пошел на сотрудничество 
с карающими органами, после чего пожизнен-
ную дисквалификацию заменили на восемь лет 
наказания. а еще через год и вовсе сократили 
вдвое. а потом Джастин Гэтлин стал сокращать 
секунды. многие утверждают: это нонсенс, 
с возрастом скорость должна теряться, а не 
прибывать.

Перед прошлым чемпионатом мира, когда 
Гэтлин установил личный рекорд в беге на 100 
м — 9,74, показав пятое время в истории, его 
прямо спросили: может, скорость из-за того, 
что в крови еще работает допинг? Вопрос был 
связан с обнародованными еще в 2013 году 
исследованиями шведских ученых на мышах. 
Опыты выявили, что запрещенные препараты 
могут оказывать длительное воздействие 
на организм. По мнению ученых, эффект от 
принятия стероидов человеком может про-
должаться даже всю жизнь. Джастин Гэтлин 
в ответ сказал, что ему смешно.

«После моего случая в 2006 году про-
шло десятилетие. многие побывали в той же 

ситуации, что и я. людям стоит посмотреть, 
что происходит в мире медицины. Я не уверен, 
что можно сравнивать лабораторных мышей 
с человеком, для меня это непостижимо». 
Вопрос, как он может доказать всем, что чист 
нынче и душой и телом, спринтер оставил без 
комментария. 

а последняя волна возмущения по пово-
ду выступления на мировых аренах со столь 
сложной репутацией накрыла американца 
перед Олимпийскими играми в рио, когда шла 
яростная полемика — допускать ли к стартам 
атлетов с испорченной анкетой. И даже пре-
зидент ИааФ Себастьян коэ позволил себе 
выразиться тогда предельно четко: хотелось 
бы, чтобы Гэтлин был дисквалифицирован по-
жизненно, но это невозможно, он уже избежал 
этого наказания и может выступать.

«Соотечественники болеют за меня, вот 
на этом я и фокусировался. Это какой-то не-
реальный момент, похоже на 2004 год, когда 
я выиграл на Олимпиаде с небольшим от-
рывом. Я настраиваюсь на каждый забег. Не 
сбиваюсь с курса. Это потрясающий вечер, 
это последний вечер Усэйна Болта… Первое, 
что он сказал мне: «Поздравляю, ты тяжело 
работал для этого. И ты не заслужил всего 
этого свиста». 

Сам Усэйн Болт подтвердил эти слова 
и на пресс-конференции: «Я всегда говорил, 
что если Гэтлин выступает, то, значит, все в 
порядке. Я уважаю его как соперника, он много 
работал для того, чтобы сегодня быть быстрее. 
Сегодня он был лучше меня». И подтвердил, 
что давно не было секретом: чемпионат — по-
следний для спринтера в карьере. 

И табло, как принято говорить в спорте, 
зафиксировало именно это: Джастин Гэтлин 
при живом Усэйне Болте стал чемпионом мира 
на стометровке. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КАК ЖИТЬ АТЛЕТАМ 
РОССИИ НА «НЕЙТРАЛКЕ»?

Лондон-2017 не спешит  
радовать медалями спортсменов 

России без флага
Результат никогда не терпит оправданий. Любые 
слова улетают в пустоту, потому что сказаны по-
сле неудачи. Неудачи тоже бывают разными, но 
итоговой сути это не меняет. Александр Меньков 
(на фото) остался в пяти сантиметрах от бронзо-
вой медали чемпионата мира в прыжках в дли-
ну. В сложившихся условиях т.н. нейтральному 
атлету от России оправдываться, конечно, не в 
чем — в Лондоне-2017 Саша прыгал впервые по-
сле Пекина-2015. Два года без международных 
стартов, теперь было получение от ИААФ (между-
народной федерации) разрешения на старт в 
самый последний момент перед чемпионатом 
мира — тут уж кураж и жажду реванша в рамках 
не удержать.
квалификацию Саша прошел блестяще и без нервов. 

Вышел, прыгнул один раз и ушел готовиться к финалу. Не 
всех соперников в этот день результаты радовали. Олим-
пийский чемпион рио-де-Жанейро американец Джефф 
Хендерсон на 26 сантиметров не долетел даже до 8 метров 
(квалификация 8,05), не попал в финал и американец мар-
кус Денди. Сама судьба словно освобождала соперникам 
дорогу к пьедесталу.

Правда, сильных прыгунов хватало. маньонга из Юар 
— серебряный призер Олимпийских игр, лидер мирового 
сезона; американец лоусон, еще один южноафриканец, 
действующий чемпион африки Самааи, кубинец массо, 
китаец Ши…

И все же настрой александра был понятен: биться за 
медаль. как потом скажет тренер, медаль меньков имел 
в виду только золотую.

Первый прыжок вселил оптимизм — 8,27 м. Через 
несколько попыток Саша все еще шел на третьем месте, 
но Самааи улетел на 8,32, а меньков продолжал заступать. 
И можно было лишь утешать себя тем, что пятая попытка 
была шикарной, и только совсем крошечный, сантиметро-
вый, заступ не позволил судьям не поднять красный флаг. 
Нарушил меньков правила и в последней попытке. луво 
маньонга — 8,48, «серебро» у Джарриона лоусона — 8,44, 
«бронза» у рушвала Самааи — 8,32.

«Деревянная» медаль на этом чемпионате — у алек-
сандра менькова. Пытка любого характера для примирения 
с упущенной возможностью.

До чемпионата мира александр говорил, что регуляр-
но прыгал на тренировках по 8,50 м. луво маньонга не на 
тренировках, а на стартах неоднократно преодолевал и 
8,60 (личный рекорд — 8,65), у него была эта возможность 
— не вариться в собственных метрах. маньонга уже в 20 
лет был в пятерке сильнейших на чемпионате мира в Тэгу. а 
потом отправился в дисквалификацию за метамфетамин. 
Вернулся за «серебром» Олимпийских игр и теперь — «зо-
лотом» чемпионата мира. 

У каждого спортсмена — своя судьба и, так получается, 
свои поводы для отлучения.

конечно, александру не хватило стартов. Два года без 
переполненных трибун — это много. Нервы должны быть 
канатами. а они вдруг выдали еще и боль в паху. Уже во 
второй попытке, как рассказал спортсмен, он понял, что 
прибавить сантиметры к показанному результату будет 
тяжело, даже думал закончить соревнования, чтобы не 
получить травму.

«Видимо, этот стадион меня чуть-чуть не любит», 
— сказал расстроенный меньков после финала. Он уже 
прыгал здесь, в лондоне-2012, и на этапе Бриллиантовой 
лиги следующего года. На Олимпиаде совершил четыре 
заступа, на этапе — тоже четыре, на нынешнем чемпионате 
мира — пять. И подытожил: «Немножко обидно, конечно, 
хотя у всех были далекие прыжки».

Простилась еще до финала с чемпионатом мира пры-
гунья с шестом анжелика Сидорова — не смогла взять 
начальную для себя высоту 4,50. Ольга муллина вышла в 
финал. а вот Дженифер Сур, знаменитая соперница елены 
Исинбаевой, разделила судьбу Сидоровой. Не прошел 
в финал метания диска Виктор Бутенко, как и толкатель 
ядра александр лесной, которому помешали технические 
ошибки. 

Трудно нашим легкоатлетам на этом чемпионате. По 
большому счету лишь два лидера смогли пройти прием-
лемую подготовку стартами: мария ласицкене и Сергей 
Шубенков. Два все еще действующих чемпиона мира. 
Их и ждем. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТ

ЗАГНАННЫЙ БОЛТ

ЕДА ВОЗДУШНОГО 
ПРОИСХОЖДЕНИЯ
Ученые научились 
получать белок  
из углекислого газа

Манну небесную, а точнее, еду из воздуха 
получили на днях в одной из лабораторий 
Технологического университета Лаппеэнранта 
финские ученые. Для этого им понадобились 
особый биореактор и микробы, которым уче-
ные «поручили» один из этапов переработки 
воздуха в органические соединения. Финны 
обещают в ближайшем будущем поставить 
такие реакторы всем голодающим народам 
мира. А в нашем Федеральном исследова-
тельском центре питания, биотехнологии и 
безопасности пищи вспоминают, что во вре-
мена СССР наша страна владела подобной 
технологией. 

— Все, что нужно для производства белковой 
еды, есть в воздухе, — говорит один из авторов 
финской разработки Юха-Пекка Питканен. — Это 
вода и углекислый газ. При желании разработан-
ный нами биореактор может установить в каждом 
доме и использовать по необходимости.

Главными помощниками ученые выбрали 
особый вид микроорганизмов, благодаря которым 
не пришлось создавать сложнейшие приборы, 
превращающие воздух в органику. Бактерии, 
для которых СО2 является главной пищей, все 
делают сами: поглощают углекислый газ, кис-
лород, воду из воздуха и преобразуют все это в 
белки и сахара.

когда микробная масса достигает опреде-
ленных размеров, ученые подают в реактор элек-
трический разряд, отчего бактерии погибают, 
разлагаясь на белковые и углеводные молекулы. 
Получившуюся массу высушивают и получают 
гранулы, богатые полезными веществами. Пока 
эффективность финской лаборатории не высока — 
один грамм белка она производит на протяжении 
двух недель. Но ученые усиленно работают над 
ускорением процесса, чтобы довести производи-
тельность биореактора до нескольких килограм-
мов белковой пищи из воздуха в день.

— Я бы хотел добавить, что для размножения 
микроорганизмов ко всему вышеперечисленному 
нужен азот, — говорит заместитель директора 
ФИЦ питания, биотехнологии и безопасности 
пищи александр Батурин. — его также много 
в воздухе. Идея получения белка «из воздуха», 
безусловно, интересная, но не совсем новая. 
Сейчас, к сожалению, все забыли, что в СССр 
была очень хорошо развита система промыш-
ленной биотехнологии (сейчас она полностью 
развалена), которая обеспечивала кормовым 
белком все сельское хозяйство в достаточных 
количествах. В частности, в 60-е годы именно со-
ветские ученые первыми нашли микроорганизмы, 
которые оказались способны использовать для 
синтеза белка отходы нефтяного производства 
— тяжелые фракции нефти. Был создан биоре-
актор, в котором при определенной температуре 
микробы размножались, используя в качестве 
субстрата нефтяные отходы. Также можно сде-
лать нормальный белок из любого субстрата, 
надо только найти нужных микробов, способных 
его перерабатывать. Финны нашли организмы, 
способные перерабатывать СО2.

Первым делом сотрудники университета 
лаппеэнранта намерены обеспечивать белком 
воздушно-микробного происхождения сельскохо-
зяйственных животных, а уж потом подумать над 
обеспечением таким продуктом питания людей. 

— Белок — это источник аминокислот, а уж 
какого он происхождения — животного, расти-
тельного или микробного, — это не очень принци-
пиально, — поясняет директор ФИЦ вирусологии и 
микробиологии Денис колбасов. — Здесь главный 
вопрос — это вопрос безопасности: если микроб, 
вырабатывающий белок, не размножается в чело-
веческом организме, его продукт вполне можно ис-
пользовать в качестве заменителя животного белка. 
Я считаю, что появление биореакторов по выработке 
белка микробиологического происхождения — это 
очень хорошая идея, и нашему минсельхозу пора 
задуматься над тем, что, когда эта идея станет 
реальностью, вся наша жизнь в корне поменяется. 
если вы у себя поставите такой, я поставлю — уж в 
магазины мы точно будем ходить пореже. 

— Но и философия питания может 
поменяться?

— Употребление такого белка больше будет 
напоминать спортивное питание — никто же не 
задумывается, из чего состоит порошковый про-
теин, просто принимают его как продукт, богатый 
белком.

— Производство такого белка будет де-
шевле, чем животного?

— Все будет зависеть от способа произ-
водства и стоимости оборудования. Это как с 
биткоинами — они вроде как из воздуха, но на 
них электричества надо столько, что, возможно, 
дешевле мыть золото... к примеру, установите ре-
актор дома. Сколько он будет стоить сам по себе? 
а сколько будут стоить культуры микроорганизмов, 
которые вы в него будете закладывать? Скорее 
всего, это будет напоминать систему продажи 
закваски для йогуртов, которая давно коммер-
циализирована и стоит денег. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЛИДЕРСТВО — НА ДЕНЬ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА

кантемир Берхамов, конечно, забил в День 
железнодорожника очень красивый мяч за тульский 
«арсенал». Не видели — гляньте обязательно: Зине-
дин Зидан в лучшие годы, честное слово!

Но мы сейчас не о нем, мы плавно так пере-
ходим к московскому «локомотиву» — тем более 
тезка режиссера Балагова, получившего спецприз 
в этом году в каннах, воспитанник как раз славной 
черкизовской школы.

Тем паче и гол алексея миранчука (со штраф-
ного прямо в «девятку» ворот хабаровского Ска!) 
вполне может с берхамовским за звание самого 
красивого в туре поконкурировать. Да и поценнее 
он оказался: принес «локо» очередные три очка и 
единоличное лидерство в таблице.

единоличное — по крайней мере практически 
до окончания Дня железнодорожника, что традици-
онно отмечается в первое воскресенье августа: как 
сыграют «Зенит» со «Спартаком» — мне в момент 
написания этих строчек неведомо.

В любом случае, чем бы в Питере все ни за-
кончилось, «самый лучший коллектив» (цитирую 
кричалку фанатов красно-зеленых) Юрия Семина 
на свой рекорд наиграл: никогда «локомотив» не 
начинал чемпионат россии с 4 побед подряд. Пускай 
три из них были домашними.

И пускай «арсенал» с махачкалинским «анжи», 
как и Хабаровск, разумеется, никто к фаворитам 
сезона не относит — с такими семинцам, по-моему, 
даже тяжелее.

Неслучайно же все три виктории были вы-
дернуты из черкизовского газона, что та сказочная 
репка. Сугубо артельно и сугубо на зубах.

Собственно, «Спартак» московский во многом 
потому прошлый чемпионат и выиграл. Хотя и усту-
пил «локо» в Черкизове…

«Бронза» кумира миллионов заставила плакать зрителей

СИТУАЦИЯРЕПЛИКА

СОБЫТИЕ ДНЯ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

«КОРОЛЬ» ПРИЗНАЕТ ПОРАЖЕНИЕ?
Тренер канадской хоккейной сборной Дэйв Кинг ставит на Россию

Известный тренер Дэйв Кинг назвал 
российскую национальную команду 
одним из главных претендентов на 
золотые медали ОИ-2018 в корей-
ском Пьёнчхане. Все помнят заяв-
ление комиссара НХЛ Гэри Бетмэна 
о том, что НХЛ не будет приостанав-
ливать регулярный чемпионат в фев-
рале 2018 года и, соответственно, не 
позволит ни одному из своих игроков 
участвовать в Олимпийских играх. 
Это решение американских спортив-
ных функционеров сразу же вызвало 
широкий общественный резонанс, но 
и теперь, несколько месяцев спустя, 
продолжает получать все новые отклики 
и комментарии. 
Высказался по этому поводу и пока еще 

тренер канадской сборной Дэйв кинг. Он 
оценил значение произошедшего не только 
для команды канады, но и для российских 
хоккеистов. «Даже без энхаэловцев россий-
ская команда сильна. российская команда 
возможный фаворит в борьбе за «золото» 
Олимпиады». 

Тренер знает что говорит. В частности, 
в 2005–2006 годах он работал с магнито-
горским «металлургом», в 2014–2015-х тре-
нировал ярославский «локомотив». Более 
того, именно под впечатлением работы в 
магнитогорске кинг написал книгу с гово-
рящим названием «King of Russia. Один год 
в российской Суперлиге». Потому можно 
предположить, что канадскому специалисту 
изнутри и во всех подробностях известны 
нравы и НХл, и кХл в равной степени.

Впрочем, олимпийская медаль остается 
медалью. И ее исторической стоимости ни-
кто не отменит. Правда, вот битву александра 
Овечкина против Сидни кросби, напоминает 
кинг, мы не увидим. 

Напомним, что Олимпийские игры 2018 
года пройдут в южнокорейском Пьёнчхане с 
9 по 25 февраля. Планируется, что на Игры 
сборная канады отправится уже под руко-
водством Уилли Дежардена, но Дэйв кинг 
по-прежнему будет входить в тренерский 
штаб. 

Поделиться с нами мнением о по-
зиции НХЛ и мнением Кинга согласился 

советский хоккеист, тренер и телеком-
ментатор Александр Пашков: 

— Сейчас я удивлен приглашением ко-
манды канады на турнир, проходящий сейчас 
в Сочи. После того, что сделала НХл, отка-
завшись от участия в Олимпийских играх. 
Думаю, что в данной ситуации ответ должен 
быть адекватным, хотя матчи с канадскими 
командами нам нужны. Они повышают уро-
вень нашего  хоккея. И о том, что наша коман-
да будет одним из фаворитов олимпийского 
турнира, вредно думать нашим хоккеистам. 
Там будут совершенно равные команды по 
отбору состава, уровню подготовки и ма-
стерству игроков. Поэтому сейчас говорить 
о преимуществе российской команды может 
только тот, кто хочет немножко усыпить нашу 
бдительность. 

Что же касается недовольства игроков 
неучастием в Олимпиаде, думаю, если бы они 
очень этого хотели, то все-таки смогли бы 
туда поехать. Таково мое мнение. Существует 
профсоюз игроков НХл. Но по каким-то при-
чинам они не захотели туда обращаться. 

Анастасия КЛЮКИНА.
ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте 

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте 

Российская футбольная премьер-лига. 4-й тур
«анжи» (махачкала) — «ростов» (ростов-на-Дону) 
— 0:1. «Уфа» — «ахмат» (Грозный) — 3:2. «Динамо» 
(москва) — «амкар» (Пермь) — 3:0. «локомотив» 
(москва) — «Ска-Хабаровск» — 1:0. 
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Исторический момент поражения Усэйна Болта.



ДНИ РОЖДЕНИЯ

А л ь г и с А р лаус к ас (19 57),  ак тер, 
кинорежиссер
Валерий Газзаев (1954), футбольный тре-
нер, зампред Комитета ГД РФ по физической 
культуре
Александр Дитятин (1957), гимнаст, трех-
кратный олимпийский чемпион
Евгений Платов (1967), фигурист, тренер, дву-
кратный олимпийский чемпион
Алексей Попогребский (1972), кинорежиссер 
(«Как я провел этим летом»)
София Ротару (1947), певица, народная ар-
тистка СССР
Шарлиз Терон (1975), киноактриса, облада-
тельница «Оскара»
Юлия Чичерина  (1978), рок-певица, 
музыкант

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 15…17°, 
днем 22…24°. Местами гроза; ночью облачно, 

дождь; днем облачно с прояснениями, неболь-
шой дождь, ветер юго-западный, 5–10 м/с, при 
грозе порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 4.44, заход Солнца — 20.25, 
долгота дня — 15.41.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДатскИй угОлОк

День Службы специальной связи и инфор-
мации ФСО России.
1912 г. — Россия и Япония разграничили сферы 
своего влияния в Монголии и Маньчжурии.
1932 г. — в СССР за кражу государственной 
и коллективной собственности в крупных раз-
мерах введена смертная казнь — «закон о трех 
колосках» (знаменитый «указ семь-восемь»).
1941 г. — летчик Виктор Талалихин совершил 
первый ночной таран вражеского бомбарди-
ровщика в небе над Москвой.
1987 г. — американка Линн Кокс стала первым 
в истории человеком, добравшимся вплавь из 
США в Россию, проведя в 6-градусной воде 2 
часа 6 минут.
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уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

— Серега, у тебя жена — потрясаю-
щая оптимистка! Как ты нашел это 
сокровище?
— Когда я, неопытный пацан, подарил 
ей две розы, то она, секунду подумав, 
улыбнулась и поставила их в разные 
вазы.

В театре:
— А это большой талант! Только скажет: 
«Кушать подано», как ползала в буфет 
бежит...

Уезжая в командировку на месяц, мама 
попросила сына поливать цветы раз в три 
дня. Месячная норма осадков выпала на 
цветы за 10 минут до ее возвращения. 

Заходит к доктору на прием в дупель пья-
ный больной. Доктор, развернувшись и 
исподлобья взглянув на пациента:
— О... еще один любитель выпить!
Больной: 
— Обижаете, доктор! Профессионал! 

А сейчас прозвучит любимая песня нашего 
участкового «Come together», что означает 
«Пройдемте…» 
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кРОссВОРДкуРЬЕР кулЬтуРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поступок, вызывающий 
отвращение. 4. Критикан, ко всему относящийся 
с недоверием. 10. Колдовской ритуал над фото-
графией ушедшего из семьи мужа. 11. Сияние 
отраженного света. 13. Деньги, которые нужно 
возвращать. 14. Короткая речь с предложением 
выпить вина. 15. Европеец из страны,  которая 
похожа на сапог на карте мира. 16. Срок действия 
программы телепередач. 18. Страж интересов 
богатой сиротки. 20. Памятная безделушка для 
туриста. 22. Семейная пирушка, посвященная 
встрече Нового года. 23. Богатый особняк на фоне 
нищих халуп. 24. Мастер, занимающийся шитьем и 
починкой обуви. 27. Живая биосистема. 30. Гарик 
Мартиросян по национальности. 32. Дрожащая 
туманная дымка. 34. Безработный богач, живущий 
на проценты с капитала. 35. То, что меняет Иван 
Васильевич в названии советской комедии. 36. 
Хождение по лезвию бритвы. 38. Земляк Альфреда 
Нобеля. 39. Шоковое «лечение» экономики. 40. 
Дверца, ведущая в палисадник. 41. Часть горо-
да, ограниченная пересекающимися улицами. 
42. Своеобразное качество обрабатываемого 
материала, его поверхности.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Занавеска, закрывающая все 
окно. 2. Огненная «метка» на руке погорельца. 3. 
Первые два вопроса в экзаменационном билете. 
5. Обручальный ободок на пальце дамы. 6. «Про-
стыня», написанная участником интернет-форума. 
7. «Соревнование» актеров, претендующих на 
главную роль в сериале. 8. Название произведе-
ния. 9. Ученый, зимующий на дрейфующей льдине. 
10. Неофициальное титулование архиереев. 12. 
«Новая волна», где участвуют молодые талантли-
вые исполнители. 17. Основная идея, что проходит 
красной нитью в произведении. 19. Коробочка с 
пуховкой в сумочке девушки. 20. Густой суп из 
рыбы или мяса с острыми приправами. 21. Ме-
дицинская процедура в свинцовом фартуке. 25. 
Мастер темных делишек. 26. Пятнистая маскиров-
ка бойца. 27. Парусная «экипировка» корабля. 28. 
Богатырский «блокпост». 29. Весенний съедобный 
сумчатый гриб с удлиненной неказистой шляпкой. 
31. Попытка, про которую говорят «первый блин 
комом». 33. Погашение квитанции. 34. Дерево — 
символ одинокой женщины в песнях. 37. Народное 
название сибирской сосны. 38. Шустрый пацан 
небольшого роста.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 5 аВгуста
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Парилка. 4. Восторг. 10. Подруга. 11. Автобус. 13. Торг. 14. Сноб. 15. 
Лидерство. 16. Ритуал. 18. Двойня. 20. Кутюрье. 22. Отчество. 23. Арматура. 24. Доберман. 27. 
Кольчуга. 30. Антенна. 32. Реестр. 34. Скупка. 35. Антресоли. 36. Путч. 38. Ужас. 39. Рандеву. 
40. Ракушка. 41. Декабрь. 42. Столица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пастырь. 2. Итог. 3. Коралл. 5. Огород. 6. Трус. 7. Грубиян. 8. Качество. 9. 
Мансарда. 10. Протест. 12. Снайпер. 17. Акселерат. 19. Взяточник. 20. Котомка. 21. Ермолка. 
25. Оркестр. 26. Нотариус. 27. Канистра. 28. Госпожа. 29. Приплод. 31. Капсула. 33. Раздор. 
34. Силуэт. 37. Чаша. 38. Укол.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ
Лечебно-терапевтический медицин-
ский прибор «Дельта» поможет вам из-
бавиться от заболеваний позвоночника 
и суставов. Это новейшее устройство 
помогает блокировать болевые рецеп-
торы, восстанавливает и укрепляет 
позвоночник и суставы. Помогает при 
межпозвоночной грыже, радикулите, 
артрите, артрозе, сколиозе, осложне-
ниях после травм и переломов. 
 9 причин заказать «Дельту»: 
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних  
 условиях
� Доступна и эффективна

� Успешно применяется пожилыми и молодыми  
 пациентами
� «Дельта» уникальна, ее также используют  
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме,  
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Обладает лечебно-терапевтическим   
 эффектом
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию о применении 
и заказать «Дельту» можно по 

телефону в Москве 8 (495) 645-01-03 
ежедневно с 9:00 до 20:00

Закажите «Дельту», и боль может исчезнуть 
после нескольких процедур

ОГРН 1167746211434 ООО «Руссбио» 115191, город Москва, 
переулок Духовской, дом 17, строение 15, комната 11. Реклама

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

НАСТОЯЩЕМУ МУЖЧИНЕ  ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА!
— Здравствуйте. Сегодня поднимем тему 

половой активности мужчин зрелого возраста. 
Годы для всех пролетают незаметно. Кажется, что 
еще только вчера были молодыми и энергичными. 
Но прошло время и в постели у многих уже, как 
говорится, ни сил, ни желания. О том, как сохра-
нить активную половую жизнь в любом возрасте, 
расскажет специалист Юлиана Полеева.

— Здравствуйте. Причиной потери мужчинами 
зрелого возраста энергичности и появления некото-
рых проблем с половой активностью является значи-
тельное снижение количества тестостерона.

От его  нехватки у мужчин может снижаться мы-
шечная масса и ощущаться упадок сил, появляются 
проблемы с памятью, сном, раздражительность и 
усталость, лишний вес, проблемы с эрекцией и сни-
жение полового влечения.

Многие мужчины списывают свое состояние 
на возраст и ничего не предпринимают. И тут они 
совершенно не правы!

— То есть, это состояние обратимое? И что 
же можно сделать? Как мужчинам сохранить 
молодость организма?

— Нужно действовать! Поддержать свой орга-
низм специализированными средствами. Например, 
биологическими активаторами мужской силы. Они 
содержат комплекс полностью натуральных ингреди-
ентов и совершенно естественным образом способ-
ствуют повышению уровня активности собственного 
тестостерона, как было в молодости!

— А насколько вообще мужчинам зрелого 
возраста важна регулярная половая жизнь?

— Безусловно, важна! Регулярная половая жизнь, 
помимо эмоционального удовлетворения, оказыва-
ет серьезное положительное влияние на организм. 
Во время полового акта происходит прилив свежей 
артериальной крови и отток венозной крови. Для 
мужского организма это самая лучшая поддержка 
предстательной железы. Плюс это тренировка сердца 
и сосудов. Все жизненно важные системы и органы 
лучше снабжаются кислородом. 

— Интимная близость помогает сохранить хо-
рошее самочувствие? В чем еще положительное 
влияние от половой жизни в зрелом возрасте?

— Интимная близость — это отличный способ 
снять нервное напряжение и раздражение. Секс омо-
лаживает организм и увеличивает продолжительность 
жизни! Всем известно, что люди, вступившие в брак, 

живут дольше, нежели одинокие и разведенные. 
Пары, живущие активной половой жизнью, выглядят 
и чувствуют себя гораздо лучше. После 60 жизнь не 
заканчивается, а по ощущениям некоторых — наобо-
рот, только начинается! 

Не упускайте момент и не лишайте себя этой 
радости жизни. Наслаждайтесь интимной близостью 
в любом возрасте. Если есть проблемы с половой 
активностью, «подключайте» Фортис. 

— А есть ли какое-то негативное влияние 
от отсутствия половой жизни? Многие зрелые 
мужчины не прилагают усилий к сохранению 
половой функции.

— Вот это очень плохая тенденция. У мужчин, 
занимающихся нерегулярным сексом, теряется уве-
ренность в себе. Мужчины, проявите заботу о своем 
организме. Да, конечно, с возрастом половые спо-
собности и влечение снижаются, но в ваших силах 
остановить угасание своей половой функции! 

Употребляя Фортис, вы почувствуете прилив сил 
и сексуальной энергии вне зависимости от вашего 
возраста и возможностей. 

— Расскажите подробнее о Фортис — в чем 
его отличие от других средств?

— Уникальная формула Фортис — это результат 
использования многовекового опыта Древнего Ти-
бета и современных знаний по извлечению свойств 
активных компонентов из растений и органических 
материалов.

Преимущества Фортис:
� натуральный состав;
� уникальная формула по рецептуре Древнего 

Тибета; 
� средство, подходящее мужчинам абсолютно 

любого возраста.
Мужчина и в 70 лет способен получать удоволь-

ствие от полноценного секса.
 — Давайте резюмируем информацию по 

Фортису.
— Фортис — это биологический активатор муж-

ской силы, воздействующий как в физиологическом, 
так и в психологическом плане. Если вы хотите иметь 
долгую и насыщенную интимную жизнь, то это сред-
ство  для вас!  

ФОРТИС подарит вам прилив сексуальной 
энергии вне зависимости от вашего возраста и 
возможностей.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Телефон «горячей линии» 8-800-555-45-03

В семнадцатом году выяснилось, что самое 
опасное для начальства — проявить слабость. 
Если бы глава Временного правительства Алек-
сандр Федорович Керенский действовал мето-
дами большевиков, нещадно уничтожая своих 
врагов, кто бы лишил его власти?

КЕРЕНСКИЙ  
НЕ ПРОЛИЛ КРОВИ
«Ведомство политического сыска доло-

жило руководству военного министерства о 
заговорщических планах некоторых правых и 
левых организаций, — вспоминал начальник по-
литуправления военного министерства Федор 
Степун. — Мы решили добиться от Керенского 
ареста и высылки некоторых подозрительных 
лиц. После длившихся до полуночи разговоров 
Керенский согласился с нашими доводами».

Но когда утром адъютант принес указ о 
высылке, Керенский наотрез отказался его 
подписать. Бледный, усталый, осунувшийся, он 
склонился над проектом указа, моргая красны-
ми, воспаленными веками и мучительно утюжа 
ладонью наморщенный лоб. Руководители во-
енного министерства стояли над ним и настой-
чиво внушали ему: подпиши. Керенский вдруг 
вскочил со стула: 

— Нет, не подпишу! Какое мы имеем право, 
после того как мы годами громили монархию 
за творящийся в ней произвол, сами почем зря 
хватать людей и высылать без серьезных до-
казательств их виновности? Делайте со мною 
что хотите, я не могу.

В другой раз Керенскому принесли на под-
пись только что вынесенный на фронте смерт-
ный приговор. Не подписал! Заменил тюремным 
заключением… 

На совещании один из генералов похва-
стался своим успехом: не желавший сражаться 
полк, узнав, что дезертиры будут расстреляны, 
немедленно вернулся на позиции. Генералу 
зааплодировали. Керенский возмутился:

— Как можно аплодировать, когда вопрос 
идет о смерти? Разве вы не понимаете, что 
в этот час убивается частица человеческой 
души?

Видеть в его словах проявление слабости 
и безволия могут только нравственные уроды, 
заметил современник. Как не сравнить реакцию 
Керенского с поведением советских вождей, 
требовавших, что вынесение бесчисленных 
смертных приговоров обязательно сопрово-
ждалось одобрительными аплодисментами...

Александр Федорович не пролил крови. 
Не вошел в историю палачом, тюремщиком и 
губителем собственного народа. Матери не 
проливали слез на сыновьих могилах по его 
вине. И если есть высший суд, то такие грехи, 
как тщеславие, суетность да малая толика по-
зерства, ему простятся. Не вина, а беда его в 
том, что властители такой страны, как наша, 
делаются из другого, куда более жесткого 
материала.

А КТО ВИНОВАТ?
Февральская революция воспринималась 

как Пасха, как чудесное избавление от проблем 
и несчастий. Все поздравляли друг друга и 
троекратно целовались. Но праздник быстро 
превратился в буйство, хулиганство, грабежи, 
драки, убийства. Люди привыкли полагаться на 
высшее начальство, которое всем управляет. 
Нет начальства, исчез и порядок? 

Классик социологической науки Питирим 
Сорокин, который позднее эмигрирует в Аме-
рику, писал летом семнадцатого: «Вот пере-
мены, произошедшие в Петрограде за месяц 
революции. Улицы загажены бумагой, грязью, 
экскрементами и шелухой семечек подсолнуха. 
Солдаты и проститутки вызывающе занимаются 
непотребством.

— Товарищ! Пролетарии всех стран, соеди-
няйтесь. Пошли ко мне домой, — обратилась ко 
мне раскрашенная девица.

Очень оригинальное использование ре-
волюционного лозунга!»

Общество верило: уйдет Николай II — и 
жизнь в России устроится на европейский лад 
ко всеобщему удовольствию. Вышло наобо-
рот. Хаос и анархия, да еще в военное время, 
разрушали экономику. Рубль обесценивался. 
Жизнь стремительно ухудшалась. Это рождало 
массовое возмущение. А кто виноват? Новая 
власть. Те, кто взял власть в феврале, Времен-
ное правительство. 

«Полиция все же следила за внешним 
порядком, — записывал в дневнике один из 
москвичей, — заставляла дворников и домов-
ладельцев очищать от тающего снега крыши, 

дворы, тротуары и улицы. А теперь, при сво-
боде, всякий поступает как хочет. На улицах 
кучи навоза. Мы все парили в облаках, а теперь 
начинаем спускаться на землю и с грустью 
соглашаемся, что полная свобода дана еще 
несколько преждевременно».

Улицы не убирают, туалеты не чистят, по-
езда и трамваи не ходят… От власти требовали 
навести порядок, если надо — проявить жесто-
кость. Министры отвечали: 

— Основою политического управления 
страной Временное правительство избрало 
не принуждение и насилие, но добровольное 
подчинение свободных граждан... Временным 
правительством не было пролито ни капли на-
родной крови.

УРОКИ ПОДПОЛЬЯ
Будущий советский военный министр, раз-

громивший последнего командующего белой 
армии барона Врангеля и вернувший России 
Крым, Михаил Фрунзе прекрасно учился. У него 
в юности обнаружились задатки настоящего 
ученого. Собранный им во время путешествия 
по Семиречью гербарий и по сей день хранится 
в Ботаническом институте Академии наук в 
Санкт-Петербурге. Получив в гимназии золотую 
медаль, поехал учиться в столицу. 

Из всего многообразия политических сил 
Фрунзе выбрал самых радикальных социали-
стов — вступил в партию большевиков. Заправ-
ский охотник, с детства владевший оружием, 
организовал боевую дружину. Как легко мягкий 
и чувствительный юноша, намеревавшийся 
стать кабинетным ученым, превратился в улич-
ного революционера, собиратель гербария 
для Ботанического сада — в боевика, готового 
стрелять в людей!

Жизнь в подполье его изменила. Не могла 
не изменить. Это была аморальная, цинич-
ная и преступная среда. Мы просто никогда 
об этом не думали, приученные восхищаться 
революционерами. 

Плотник Фома Качура стрелял в губернато-
ра Харькова князя Оболенского, участвовавшего 
в подавлении крестьянского восстания. Качура 
использовал пули, отравленные стрихнином. 
Губернатор был ранен. Стрихнин не подейство-
вал. Но другой боевик обратился к боевым 
товарищам:

«Чтобы победить врага, недостаточно 
мужества и готовности умереть. Статистика 
ранений от огнестрельного и холодного оружия 
доказывает, что люди, получившие даже по 
нескольку ран, часто выздоравливали. Сотни 
шпиков, стражников, жандармов и т.п. сволочи 
отлично выздоравливали от пуль браунинга 
и маузера… Надо быть совсем кретином или 
просто симпатизировать врагам народа, чтобы 
не признать, что единственно рациональный 
способ поражения противника — употребление 
отравленного оружия. Побольше «святой нена-
висти» к врагу! Воспитывая в себе готовность 
собственными руками вонзить в бок опричника 
отравленный кинжал, влепить ему в живот от-
равленную пулю, и победа будет за вами».

Биологическое оружие революционеры 
все же сочли непрактичным, а огнестрельное 
то и дело пускали в ход. Фрунзе, не испытывая 
никаких сомнений, стрелял в полицейских. Не 
всякий на это способен. В сознании челове-
ка должен произойти какой-то радикальный 
сдвиг, прежде чем он перейдет к насилию. Зато, 
если этот внутренний переворот свершился, он 
становится хладнокровным и безжалостным 
убийцей.

Конечно, молодой подпольщик часто бо-
ялся показаться трусом или недостаточно на-
дежным. Начинающие боевики доказывали друг 
другу свою храбрость и презрение к врагу... 
Но главным было твердое убеждение в том, 
что убивать необходимо во имя высшей цели. 
Идеология и вера словно выдавали лицензию 
на праведный гнев. Заповедь «не убий» непри-
менима в революционных условиях. Убийство 
политического врага не только необходимость, 
но и долг.

В 1917 году подпольщики, презревшие 
мораль и нравственность, внезапно оказались у 
руля государства. Отныне они будут определять 
судьбу России. 

«МЫ НЕ РАЗМАЗНЯ»
4 марта большевик Фрунзе был назначен 

начальником городской милиции Минска. Он 
приказал разоружить полицейских и жандар-
мов, те и не сопротивлялись. И выпустить из 
тюрьмы Пищаловского замка политических 
заключенных.

Временное правительство сразу оказалось 
под огнем яростной критики со всех сторон. Это 
была первая власть в России, которая позво-
ляла себя как угодно оценивать — и не карала 
за это. Потому новых руководителей страны 
разносили в пух и прах. Фрунзе тоже обрушился 
на Временное правительство: «Свобода слова 
и печати урезаны. Стеснена, а частью прямо 
уничтожена свобода собраний. Введена смерт-
ная казнь».

Наверное, Михаил Васильевич был искре-
нен в своем возмущении. Но очень скоро его 
собственная большевистская партия полностью 
уничтожит все эти свободы, и это нисколько 
не смутит Фрунзе. А смертная казнь станет 
повседневным методом расправы с полити-
ческими противниками.

Страсти накалялись постепенно. Но обще-
ство быстро подготовило себя к террору. Едва 
отрекся от престола император, как 1 марта 
1917 года в газете «Известия Петроградского 
Совета рабочих депутатов» появилась заметка 
под названием «Враги народа». Речь шла об 
аресте царских министров. Кажется, это первое 
использование словосочетания, которое станет 
таким пугающим, — «враг народа». 

И сам Фрунзе вскоре заговорит другим 
языком:

— Мы не размазня вроде Керенского. Да, 
мы жестоко расправляемся с врагами. А врагов 
у нас много… 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
солдатская мечта семнадцатого года: 

ничего не делать, грызть семечки и играть 
на гармошке

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня 

«пОБОлЬШЕ сВЯтОй НЕНаВИстИ!»
Властители такой страны, как наша, делаются 
только из очень жесткого материала

Михаил Фрунзе.

В Выборге открылся XXV фестиваль россий-
ского кино «Окно в Европу». Его лицом стал 
Сергей Бодров-младший. В предыдущие 
годы фестивальные постеры украшали Люд-
мила Гурченко, Татьяна Самойлова, Василий 
Шукшин. 

Выборгский кинофестиваль зарождался 
в 90-е и теперь отдаст дань памяти этому вре-
мени, символом которого стали картины Алек-
сея Балабанова и его герой в фильмах «Брат» и 
«Брат-2» Данила Багров в исполнении Сергея 
Бодрова-младшего. 27 декабря 2016 года ему 
исполнилось бы 45 лет. Сергей трагически погиб 
в Кармадонском ущелье в Северной Осетии в 
30-летнем возрасте. Произошло это 20 сентября 
2002 года. Ничего подобного в истории миро-
вого кинематографа не было — пропала без 
вести при сходе ледника почти вся съемочная 
группа картины «Связной». Отец Сергея — Сергей 
Бодров-старший — поделился с «МК»: «Брат» и 
«Брат-2» — это культовые картины. Они вышли в 
то время, когда все мы были полны надежд. Люди 
поверили главному герою, которого сыграл мой 
Серега. Он был откровенным и честным. Тогда 
казалось, что все будет хорошо». 

Последним фестивалем в жизни самого 
Сергея Бодрова-младшего стал Венецианский, 
где он в 2002 году представлял картину отца 
«Медвежий поцелуй», в которой сыграл главную 
роль. Никогда не забуду, как вместе мы возвра-
щались в Москву, и в аэропорту «Марко Поло» его 
увидели наши соотечественники. Они постоянно 
подходили, брали автографы, фотографирова-
лись. А Сергей терпеливо отвечал на все вопросы, 
фотографировался, что-то писал в блокнотах. 
Было это в первых числах сентября, а 20 сентября 
его не стало. Годы спустя удалось побывать в 
Кармадонском ущелье, где теперь установлен 
памятник группе «Связного». На месте трагедии, 
куда отвез нас осетинский режиссер, — ни души. 
Нет даже птиц. Только зловещая тишина. 

В дни фестиваля зрители увидят 130 филь-
мов. А открыла «Окно в Европу» картина «То, что 
во мне» Игоря Ивановича (Гарика) Сукачева о его 
путешествии на мотоцикле по Чуйскому тракту. 
Жюри конкурса «Игровое кино. Осенние пре-
мьеры» возглавил драматург и режиссер Рустам 
Ибрагимбеков. Под его началом будут оценивать 
работы коллег кинорежиссеры Юсуп Разыков и 
Роман Каримов, актеры Артур Смольянинов и 

Татьяна Колганова, переводчик Дмитрий Пучков 
(Гоблин), чей голос хорошо знаком любителям 
зарубежного кино. Жюри предстоит посмотреть 
11 картин, отобранных из 60 претендентов. Среди 
них помимо фильма Сукачева — «Как Витька 
Чеснок вез Леху Штыря в Дом инвалидов» дебю-
танта Александра Ханта, успевшего победить в 
Карловых Варах, «Девушка с косой» Ольги По-
повой — дочери Веры Сторожевой, в картинах 
которой она постоянно снималась, «Лавстори» 
Петра Тодоровского — внука Петра Ефимовича 
Тодоровского и сына Валерия Тодоровского, 
«Хармс» Ивана Болтникова о Данииле Хармсе, 
уже отмеченный на фестивале в Китае. Здесь 
много дебютов и совсем новых для нас имен. 

В программе «Копродукция. Окно в мир» 
поучаствуют девять картин, созданных россий-
скими кинематографистами совместно с кол-
легами из Бразилии, Индии, Франции, Грузии, 
Польши, Хорватии, Дании и других стран. Среди 
них — российско-эстонская «Варшава» Андреса 
Пуустумаа, российско-бразильский «Красный 
русский» Чарли Брауна, неигровая лента «Песни 
Абдула» Анны Моисеенко, созданная при участии 
Франции, «Эликсир бессмертия» Станислава 
Аистова, снятый при участии Индии. Жюри копро-
дукционного конкурса возглавил кинодраматург 
Павел Финн.

Президентами жюри неигрового и ани-
мационного конкурсов стали ученый и бард 
Александр Городницкий (на фестивале пред-
ставят документальный фильм с его участием) 
и кинорежиссер Андрей Хржановский. В до-
кументальном конкурсе заявлено 27 картин, в 
мультипликационном — 30. 

Помимо кино гостей фестиваля и зрителей 
ждут самые разнообразные события. Например, 
можно будет послушать музыку в исполнении 
памирского ансамбля «Нур», созданного выход-
цами из Горно-Бадахшанского района Таджики-
стана, которые приехали в Москву на заработки. 
Будучи профессиональными музыкантами, они 
до 1990-х гастролировали по СССР. И вот спустя 
время вновь собрались. 

Закроется фестиваль фильмом «Сын» Славы 
Росса, который представит помимо режиссера 
исполнительница главной роли Мария Мироно-
ва. Награды победителям вручат в Выборгском 
замке. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

19 сентября в Новой Третьяковке распахнет 
свои двери Основной проект 7-й Московской 
международной биеннале современного 
искусства — «Заоблачные леса». В этот раз 
гости успеют увидеть все: масштабное худо-
жественное объединение продлится целых 
четыре месяца — по 18 января! 

— Проект «Заоблачные леса» показыва-
ет нам новое креативное племя художников, 
которые перестают жить в «лесах» и вслед за 
развитием технологий перемещаются в «обла-
ка», — говорит куратор Основного проекта Юко 
Хасегава. — Внимание при отборе художников 
было направлено на тех, кто приносил свежий 
взгляд на новые технологии, придавал новую 
жизнь старым художественным языкам, не за-
бывал о культурных корнях. 

Главная тема проекта выбрана, конечно же, 
не случайно. Здесь произошло символическое 
соединение высоких технологий и первичного, 
издавна существовавшего. Концепция близка 

зрителю и вызывает интерес, потому что оксю-
морон в данном случае позволяет рассмотреть 
противоположные сферы обыденной жизни в 
произведениях современных художников. Ведь 
именно через призму творчества более всего 
заметны мелочи, на которые в повседневности 
не обращаешь внимания, а между тем они форми-
руют значительное: чем больше вглядываешься, 
тем больше осознаешь.

В Основной проект были выбраны творче-
ское объединение «Куда бегут собаки», Алексей 
Мартинс, Анастасия Потемкина, Илья Федотов-
Федоров, Валя Фетисов и многие другие. Они 
создают новые экспонаты специально для 7-й 
Московской биеннале. Куратор проекта также 
отобрала работы Александра Виноградова и 
Владимира Дубосарского, Алины Гуткиной и 
Михаила Толмачева. 

Помимо «Заоблачного леса» в Москве прой-
дет так называемая Параллельная программа, 
в которую вошли 69 выставок и 49 институций, 
в частности, такие неожиданные, как Дарвинов-
ский музей и Ботанический сад МГУ «Аптекар-
ский огород». 

— Наша цель — показать, что на самом 
деле современное искусство просто и доступно 
каждому, — утверждает президент Московской 
биеннале Юлия Музыкантская. — И тот факт, что 
в этом году в Московской биеннале приняли уча-
стие большинство музеев, галерей, выставочных 
пространств, показывает, что современное ис-
кусство — важная часть культурной жизни. 

Алина СОТОВА.

путЕШЕстВИЕ 
гаРИка сукаЧЕВа 
пО ЧуйскОму 
тРакту
лицом юбилейного 
кинофестиваля «Окно 
в Европу» стал сергей 
Бодров-младший

«сОБакИ БЕгут» В «ЗаОБлаЧНЫЕ лЕса»
Объявлена программа московской 
международной биеннале современного искусства
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